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REVIZORRO
К НАМ ЕДЕТ

В СамарСкой облаСти может пояВитьСя ноВое 
миниСтерСтВо градоСтроительной политики Во 
глаВе С очередным «Варягом» - СВетланой аипоВой. 
В СВои 33 года аипоВа уСпела Сделать карьеру В 
дВух регионах – тульСкой и моСкоВСкой облаСтях – 
и проСлаВилаСь яркой ВнешноСтью, СлабоСтью к 
дорогим нарядам и телеграм-каналом «revizorro_
mo». глаВная интрига – какой именно функционал 
перейдет под контроль будущего миниСтра. пока 
наиболее Вероятным можно Считать Сценарий 
получения аипоВой реальных полномочий 
по контролю за Строительным рынком и 
реализуемыми на нем многомиллиардными 
бюджетными программами
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на зимних дорогах 
освоит компания 

Владимира Терентьева  
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РАввиН-сАМозвАНЕц 
пРоРвАл гРАНицу 
России в сАМАРЕ

ТольяТТиНсКий ТАКсисТ 
попАл поД суД зА сТАТус 
«сМоТРящЕго» по гоРоДу 

МАРия ТАйлАКовА:  
«12 лЕТ в сАМАРЕ были особЕННыМи, 
Но пРишло вРЕМя ДвигАТься ДАльшЕ»
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«Можешь колоть 
меня прутьяМи 
наручныМи» 

что именно СамарСкий 
«музыкант» нагоВорил Себе 
на уголоВный «букет» 

«нижегородСкий» 
мэр Во глаВе Самары 
уВенчает 
доСтройку команды 
федорищеВа
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ции областного центра вообще 
говорить еще рано.  «На данный 
момент глава Самары - Елена 
Лапушкина. Решение о том, 
кто возглавляет муниципали-
тет, принимают депутаты го-
родской думы по результатам 
открытого конкурса. Все ка-
дровые решения официально 
будут озвучены, как только их 
действительно примут», - под-
черкнул Федорищев.

Между тем Ивана Носкова 
все равно ждут в Самаре и го-
ворят, что он должен появиться 
здесь в течение октября. Если 

события действительно пой-
дут по описанному сценарию, 
можно будет говорить о появле-
нии нового кластера в команде  
Вячеслава Федорищева - выход-
цев из Нижегородской области. 
Ведь Ивана Носкова давно на-
зывают человеком нижегород-
ского губернатора Глеба Ники-
тина, который, скорее всего, как 
раз и санкционировал переход 
близкой ему фигуры на долж-
ность руководителя города-
миллионника. 

Новым градоначальником 
Самары может стать Иван Но-
сков - бывший советник ниже-
городского губернатора Глеба 
Никитина и экс-мэр Дзержинска, 
которому прочили кресло главы 
Нижнего Новгорода. Если этот 
сценарий будет сыгран, кадро-
вая политика самарского губер-
натора Вячеслава Федорищева 
заиграет новыми красками. В 
его команде есть уже выходцы из 
Тульской области, Петербурга, 
Москвы и Подмосковья, теперь 
появляется сильная и доволь-
но самодостаточная фигура из 
Нижегородской области. Нео-
фиты все больше размывают 
«самарский» костяк властной 
вертикали губернии.

Глава Самары Елена Лапушки-
на с 30 сентября  отправилась в 
отпуск, из которого на работу в 
мэрию вряд ли выйдет, утверж-
дают источники «СО». Между 
тем и нижегородские СМИ уже 
очень оперативно назвали имя 
ее возможного преемника. Это  
Иван Носков, теперь уже экс-
мэр  Дзержинска - второго по 
величине города в Нижегород-
ской области, который позици-
онируют как столицу россий-
ской химии.  

Неожиданно для многих в 
начале минувшей недели Но-
сков подал в отставку, которую 
местная дума приняла 2 октя-
бря. При этом спикер Нижего-
родского заксобрания Евгений 
Люлин подтвердил, что это свя-
зано с перспективами смены 
мэра Самары, хотя сам г-н Но-
сков предпочел никак не обо-
значать свои планы. А Вячеслав 
Федорищев поспешил второго 
же октября публично заявить, 
что о смене главы администра-
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Зачем убеждать другого человека, когда можно взять своего, 
который с тобой уже согласен, и поставить его?

Дмитрий Журавлев

«Нижегородский мэр» во главе Самары увенчает достройку 
команды Федорищевавласть&политика

Носкова проводили и ждут

ОЛЕГ ФУрсОВ, 
глава г.о. Самара в 2014-2017 гг., с октября 2020 года - 
первый заместитель председателя правительства 
Республики Ингушетия

Надо смотреть на профессиональные качества, на опыт 
человека. Если внутренне он готов руководить большим 
городом, понимает точки и векторы развития, почему бы и 
не назначить [«варяга»]? Сейчас ведь занятость достаточно 
мобильная. Люди перемещаются из одного региона 
в другой. Даже очень далеко могут переехать, достаточно 
быстро адаптироваться и показать перспективные 
результаты. Поэтому надо смотреть, что человек сделал 
на прежних должностях, какой у него потенциал. Смотреть, 
с какой программой он выходит. В большом городе всегда 
много проблем. Важно понимать, как человек приоритеты 
будет расставлять, за счет каких средств реализовывать. 
А так - мне кажется, если это квалифицированный 
менеджер, что ж, значит, Самара будет меняться. 

Фото: t.me/ivan_noskov_dzr



№35 (1937), 7 октября 2024   
сАмАрсКОЕ ОбОзрЕНИЕ      2

власть& 
политика

тема&
главное

ская должность - до мая 2024 
года она в ранге министра была 
руководителем Главного управ-
ления регионального государ-
ственного жилищного надзора 
и содержания территорий Мо-
сковской области (ГУСТ). Ве-
домство создано губернатором 
Подмосковья Андреем Воробье-
вым в конце 2021 года - как пи-
сали местные СМИ, специально 
под Аипову. Среди задач ГУСТ - 
комплексное благоустройство 
дворовых территорий, надзор 
за состоянием фасадов жилых 
и нежилых зданий, ремонт до-
рожного покрытия и обустрой-
ство так называемых народных 
троп. (В 2021 году Светлана 
Аипова руководила програм-
мой «Народные тропы», по ко-
торой в подмосковных дворах 
было обустроено свыше 950 пе-
шеходных дорожек, протоптан-
ных людьми.) Также ведомству 
передали функции по цифрови-
зации дворов и общественных 
территорий.

Уходя с поста, Светлана 
Аипова констатировала в ка-
честве перечня собственных 
заслуг увеличение объема 
финансирования отрасли до 
14 млрд рублей, укрепление 
материально-технической базы 
муниципальных предприятий 
благоустройства, рост заработ-
ной платы по основным специ-
альностям в отрасли до 55-75 
тысяч рублей, благоустройство 
тысячи дворов и почти полу-
тора тысяч «народных троп», 
«локализацию» ям во дворах, 
а также внедрение в работу 
ГУСТ технологии искусствен-
ного интеллекта.

После ухода Светланы Аипо-
вой ГУСТ поменяло не только ру-
ководителя, но и название. Ему 
на смену пришло министерство 
по содержанию территорий и 
госжилнадзору Московской об-
ласти, которое в местных СМИ 
именуют «министерством чи-

стоты». Аипову же проводили с 
помпой - за высокие результа-
ты работы губернатор Андрей 
Воробьев вручил ей орден «За 
заслуги перед Московской об-
ластью».

Вообще же карьера урожен-
ки подмосковного Воскресенска 
заслуживает отдельного внима-
ния. В свои 33 года Светлана 
Аипова успела получить четы-
ре высших образования. В 2013 
году она получила диплом по 
специальности «Социально-
культурный сервис и туризм» 
Московской академии образо-
вания имени Нестеровой, за-
тем продолжила образование 
в Тульском государственном 
университете, окончив его в 
2015 году по направлению под-
готовки «Теплоснабжение и 
вентиляция». В 2016-м Аипо-
ва окончила Уральский феде-
ральный университет имени 
первого президента России 
Б.Н. Ельцина по специально-
сти «менеджер организации», 
а в 2018-м выпустилась из Рос-
сийской академии народного 
хозяйства и государственной 
службы при Президенте РФ 
(РАНХиГС) по направлению 
подготовки «Проектная деятель-
ность в органах государствен-
ной власти и органах местного 
самоуправления».

По данным ее официальной 
биографии, работать Светлана 
Аипова начала в 19 лет. Одним 
из первых мест ее работы зна-
чится дорожно-строительная 
компания «Мосдорстрой», где 
она занимала должность на-
чальника отдела - руководителя 
проектов. Аипова курировала 
обустройство внутрикварталь-
ных дорог в московском микро-
районе Красная Горка, а так-
же строительство полей для 
мини-футбола на территории 
Тульской области. В 2013-2014 
годах она была старшим инже-
нером тульского ГУ «Сервис» 

В Самарской области может 
появиться новое министерство 
градостроительной политики 
во главе с очередным варягом - 
Светланой Аиповой. В свои 
33 года Аипова успела сделать 
карьеру в двух регионах - Туль-
ской и Московской областях 
и прославилась яркой внеш-
ностью, слабостью к дорогим 
нарядам и телеграм-каналом 
revizorro_mo. Главная интри-
га - какой именно функционал 
перейдет под контроль буду-
щего министра. Пока наибо-
лее вероятным можно считать 
сценарий получения Аиповой 
реальных полномочий по кон-
тролю за строительным рынком 
и реализуемыми на нем много-
миллиардными бюджетными 
программами.

О необходимости создания 
регионального министерства 
градостроительной политики 
губернатор Вячеслав Федори-
щев заявлял уже не раз. По мне-
нию главы региона, появление 
нового самостоятельного ве-
домства обеспечит «правиль-
ную последовательную систему 
градостроительной политики, 
повышение градостроительного 
потенциала, введение единых 
высоких стандартов, мониторинг 
и контроль». «Ключевые задачи 
здесь - ужесточение градостро-
ительных регламентов, совре-
менные требования к качеству 
городской среды, внешнего об-
лика зданий и благоустройства 
общественных и дворовых про-
странств», - указывал Федори-
щев, когда представлял програм-
му социально-экономического 
развития Самарской области 
на ближайшие пять лет. Одна-
ко воплощаться в жизнь идея 
пока так и не начала, а начнет, 
очевидно, когда в Самарскую 
губернскую думу поступит со-
ответствующий законопроект, 
предполагающий создание но-
вого органа власти.

Между тем на кресло главы 
еще не созданного министер-
ства стали обозначаться потен-
циальные претенденты, среди 
которых наиболее вероятной фи-
гурой, по данным осведомлен-
ных источников «СО», считается  
33-летняя Светлана Аипова. По 
некоторой информации, она уже 
проходит необходимые в таких 
случаях процедуры, в том числе 
личные собеседования.

В послужном списке Светла-
ны Аиповой уже есть министер-

КИрИЛЛ бИджАНОВ, роМАН ЛямшИН

Во главе самарского минградостроительства ждут главную по чистоте Подмосковья

К нам едет REVIZORRO

ЧтО ГОВОрИЛ ВяЧЕсЛАВ ФЕдОрИщЕВ О ГрАдОстрОИтЕЛьНОй пОЛИтИКЕ

Направлением урбанистики мы начинаем заниматься всерьез, по-настоящему. Во-первых, перестраивая структуру правительства Самарской 
области, градостроительную политику выделим в отдельное направление и создадим министерство, чтобы на уровне региона обеспечивать 
правильную последовательную систему градостроительной политики, повышение градостроительного потенциала, введение единых высоких 
стандартов, мониторинг и контроль. Во-вторых, продолжим формирование планов развития ключевых и знаковых площадок. Будем заниматься 
стрелкой рек Волги и Самары. Планируем в течение пяти лет создать там новый ландшафтный парк, а также построить большой концертный зал. 
Есть планы по развитию и обустройству пятой очереди набережной.

16 августа 2024 года, встреча с активом регионального отделения Союза архитекторов россии

сВЕтЛАНА 
АИпОВА 
проработала 
в правительстве 
Московской 
области семь 
лет и даже 
удостоилась 
ордена за высокие 
результаты работы. 
Дальнейшая 
ее карьера, 
возможно, 
продолжится 
в Самаре

ВЛАдИсЛАВ бОрОдИН,
управляющий партнер юридической фирмы  
«НИАГАРА Консалтинг»

Появление нового министерства, особенно в такой стратеги-
ческой сфере, как градостроительная политика, это огромный 
плюс для региона. С этим связаны надежды на приход энер-
гичных, инициативных, ответственных людей. Все знают не-
гативные факторы, которые преследуют деятельность строи-
тельной отрасли в Самарской области. На строительном рынке 
очень нужны новые игроки, создание реальной конкуренции. 
Пул старых игроков давно известен, правила их работы тоже. 
Неудивительно, что в Самарской области объекты недвижимо-
сти - и жилье, и коммерческая недвижимость - одни из самых 
дорогостоящих в стране. Поэтому тут нужно принципиально 
другое регулирование отрасли. Если такие задачи будут постав-
лены перед новым ведомством - хорошо. Что касается «старо-
го» минстроя, дробление и даже дублирование функций более 
эффективно. Это показывает мировой опыт. Да и в нашем ре-
гионе в свое время наряду с министерством экономики были 
параллельные управления и департаменты. Все это упрощает 
бюрократические процедуры и в конечном счете делает более 
прозрачной работу всего строительного комплекса.

АНАстАсИя КНОр,
директор Самарской региональной общественной 
организации «За информационное общество»

Мне нравится сама формулировка - министерство градострои-
тельной политики. Это звучит гораздо шире, чем министерство 
строительства. Потому что здесь и формирование стратегии раз-
вития территорий, и принципы сохранения исторического на-
следия, и работа с инвесторами. К сожалению, минстрой, как и 
следует из названия, в первую очередь отрабатывал политику 
работы с девелоперами и прежде всего защищал их интересы. 
Смущает ли меня кандидатура, которую прочат на должность 
министра? Смущает. Во-первых, я за опыт и разумную осторож-
ность в принятии решений, особенно управленческих. Каким 
бы ты ни был талантливым руководителем, кругозор нараба-
тывается годами и опытом. Я всегда с высокой долей осторож-
ности отношусь к руководителям, которых приглашают из-за 
пределов региона. особенно к тем, кто должен сразу «врубить-
ся» в дела и начать принимать знаковые решения с первого дня. 
Когда перед тобой чистый лист в виде истории региона, его со-
стояния и структуры, нюансов развития строительного рынка, 
объективно сложно начать эффективную работу. Через год - да, 
согласна. Поэтому я за то, чтобы, во-первых, министерство гра-
достроительной политики поглотило минстрой в свою структу-
ру, и у нас не было бы двух министерств, которые с первого дня 
начали бы делить сферы влияния. Во-вторых, чтобы на знаковые 
должности, особенно министров, проводили открытый конкурс. 
Ну а если нет, то, по крайней мере, новые люди в таких знаковых 
отраслях, требующих тонкой настройки, сначала проходили бы 
«курс молодого бойца» на должности замминистра, к примеру.

дмИтрИй ХрАмОВ,
архитектор, владелец и директор ООО «Архитектурное 
бюро Храмова»

Появление человека со стороны ревностно и даже болезненно 
встречается в любых сообществах. Так устроены особо консер-
вативные административные структуры. Но если это приводит 
к большей эффективности в управлении, дает новый толчок в 
развитии, наполняет атмосферу новой энергией, это очень хо-
рошо. Так что не надо отталкивать такие инициативы, способ-
ные стать драйвером позитивных перемен. Ни для кого не се-
крет, что у нас в строительной отрасли системные проблемы 
администрирования. И давно пора делать выводы из сложив-
шейся ситуации. Пока не понятны ни структура, ни полномочия 
нового ведомства, ни характер его взаимодействия со «старым» 
минстроем. Но сам факт упоминания  в названии создаваемо-
го ведомства градостроительной политики говорит о том, что 
власти задумались о комплексном пересмотре существующих 
подходов к формированию архитектурной среды такого ме-
гаполиса, как Самара. Для нас это особенно актуально в свете 
буксующего уже не один год проекта исторического поселения. 
Пришло время внедрить модный сейчас термин «креативная 
экономика» и на нашей земле. очень надеюсь, что получится.
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и на этом посту отвечала за 
благоустройство пришколь-
ных территорий, установку 
детских площадок и площадок 
для воркаута. В 2014-м Светла-
на Аипова стала заместителем 
директора ГУ «Тулаавтодор», 
проработав на этом посту до 
2015 года, а затем вернулась в 
ГУ «Сервис» на более высокую 
позицию начальника службы - 
заместителя директора. В этой 
должности она контролировала 
благоустройство, содержание 
и техническое обслуживание 
зданий правительства Тульской 
области, в число которых вхо-
дила резиденция губернатора. 
«За добросовестное исполнение 
должностных обязанностей и 
достигнутые высокие резуль-
таты в работе» ей вручили по-
четную грамоту Тульской об-
ластной думы.

В 2017 году Светлана Аипова 
продолжила карьеру в прави-
тельстве Московской области, 
где и проработала последние 

ЧтО ГОВОрИЛ ВяЧЕсЛАВ ФЕдОрИщЕВ О ГрАдОстрОИтЕЛьНОй пОЛИтИКЕ

При реализации комплексного подхода к работе с территориями будет выстраиваться прозрачная и понятная 
градостроительная политика. Ключевые задачи здесь - ужесточение градостроительных регламентов, современные 
требования к качеству городской среды, внешнего облика зданий и благоустройства общественных и дворовых 
пространств. Цель - создать и отремонтировать свыше пяти тысяч общественных пространств и дворовых территорий.

5 сентября 2024 года, представление программы социально-экономического развития Самарской области на ближайшие пять лет

перспективы

Минстрой лишают смысла существования
Похоже, что создаваемое министерство 

градостроительной политики по своей 
сути не будет дублировать существую-
щее министерство строительства. Тем 
не менее минстрой, очевидно, должен 
будет поделиться частью своих полно-
мочий с новым ведомством. Но каких 
масштабов может приобрести этот сек-
вестр, остается только догадываться. 
Равно как и о том, как это повлияет на 
дальнейшее функционирование одного 
из ключевых ведомств «Белого дома».

Сейчас областной минстрой регули-
рует деятельность всей строительной 
отрасли, курирует вопросы жилищной 
политики, развития рынка ипотеки и 
обеспечения квартирами социальных 
категорий населения. Бюджет ведом-
ства на 2024 год составляет 30,792 млрд 
рублей. Из них 7,4 млрд на начало года 
было заложено на строительство учреж-
дений образования, здравоохранения и 
культуры, 1,66 млрд - по госпрограмме 

«Развитие жилищного строительства 
в Самарской области», 1,5 млрд - на 
переселение граждан из аварийного 
жилья. Приличные суммы предусмо-
трены также на благоустройство в му-
ниципалитетах и строительство дорог 
в новых районах для стимулирования 
строительства.

Однако сейчас министерство строи-
тельства выглядит одной из самых де-
градировавших структур областного 
правительства. Так, на 1 сентября 2024 
года бюджет минстроя исполнен лишь 
на 12,6% (3,89 млрд рублей), тогда как 
годом ранее на эту же дату исполнение 
составляло 42,2%. Скорее всего, не в 
последнюю очередь это связано с ка-
дровой чехардой в ведомстве, которым 
последние полтора года руководят бес-
конечные врио.

Если минстрой лишится еще и суще-
ственной части своего функционала в 
пользу министерства градостроитель-

ной политики, дальнейшего смысла в 
его существовании не будет, считают 
эксперты. По этой логике минстрой 
может ожидать реорганизация. «Давно 
пора было обновить минстрой. Возмож-
но, влить его в качестве департамента 
в новое министерство», - рассуждает 
Шамиль Хисамутдинов. «Ни для кого 
не секрет, что у нас в строительной 
отрасли системные проблемы адми-
нистрирования. И давно пора делать 
выводы из сложившейся ситуации», - 
вторит ему Дмитрий Храмов. «Что ка-
сается «старого» минстроя, дробление 
и даже дублирование функций более 
эффективно. В нашем регионе в свое 
время наряду с министерством эконо-
мики были параллельные управления и 
департаменты. Все это упрощает бюро-
кратические процедуры и в конечном 
счете делает более прозрачной работу 
всего строительного комплекса», - по-
лагает Владислав Бородин.

При таких перспективах, по данным 
источников «СО», вполне предсказуемо 
повисло в воздухе ожидавшееся было 
назначение министром строительства 
Самарской области Романа Мирошина, 
который в 2020-2023 годах работал в 
правительстве Хабаровского края, сна-
чала министром транспорта и дорож-
ного хозяйства, а затем дослужился 
до зампреда правительства по инфра-
структуре. И дело даже не в том, что 
министр строительства региона - одна 
из тех должностей в системе публич-
ной власти страны, для назначения на 
которую требуется согласование через 
соответствующее ее профилю феде-
ральное ведомство, то есть Минстрой 
России. Вряд ли Роман Мирошин мо-
жет не понимать, что в случае отъема 
у регионального минстроя ряда финан-
совоемких направлений ценность ми-
нистерского кресла станет совсем не 
той, что была до сих пор. 
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шАмИЛь ХИсАмУтдИНОВ,
владелец и директор ООО СМПФ «ЭЛРИ»

Появление варягов в руководстве строительной отрасли 
региона я расцениваю, скорее, как плюс. У них нет обязательств 
перед местными застройщиками и прежними чиновниками. 
Нет привилегий и особо приближенных. Давно пора менять 
практику выделения подрядов по знакомству. Это разрушает 
цивилизованный рынок. У нас и так проблем невпроворот. 
Стройка сейчас встала. Дома на сдаче, а покупателей нет. 
Центробанк постоянно повышает ключевую ставку, ипотека 
ушла. А семейная ипотека - это крохи, от силы 10% от всего 
объема. остаются только бюджетные объекты. Вот чем надо 
заниматься. Иначе кризис отразится на всех. Люди останутся 
без работы, их семьи - без дохода, граждане - без квартир, а 
бюджет - без налогов.
То, что возможный будущий министр молода, тоже большой 
плюс. У молодых свое видение, знание современных подходов 
к управлению и ведению бизнеса. Важны в первую очередь 
профессионализм, командная работа и результат. Давно пора 
было обновить минстрой. Возможно, влить его в качестве 
департамента в новое министерство. Но не следует забывать, 
что создание новой структуры - это всегда дополнительные 
расходы, и немалые. Потянет ли бюджет? Но главное, чтобы не 
вышло «хотели как лучше, а получилось как всегда».

семь лет. Сначала она была 
приглашена на должность со-
ветника министра транспорта 
и дорожной инфраструктуры 
Подмосковья, но очень скоро 
дослужилась до заместителя 
главы подмосковного минтран-
са. Затем в 2019 году Аипова 
переместилась по горизонта-
ли на аналогичную должность 
в министерство благоустрой-
ства Московской области и на 
этой позиции курировала со-
держание дворовых и обще-
ственных территорий, а также 
благоустройство территорий, 
прилегающих к Московским 
центральным диаметрам (МЦД) 
и железнодорожным станциям, 
координировала работу по вы-
явлению и устранению дефектов 
дорожного покрытия. Именно 
из министерства благоустрой-
ства Светлана Аипова в начале 
2022 года и перешла во вновь 
созданное Главное управление 
госжилнадзора и содержания 
территорий.

В местных СМИ о Светла-
не Аиповой писали, не обходя 
стороной ее молодость и яркую 
модельную внешность. В част-
ности, нередко можно встре-
тить такие эпитеты, как «туль-
ская красавица», «красотка» и 
«очаровательная блондинка». 
Также журналисты обраща-
ли внимание на эффектные и 
дорогие наряды молодой чи-
новницы, будь то облегающий 
кожаный костюм или шуба из 
белой норки и рыси, резко кон-
трастировавшие с унылым ви-
дом подмосковных городов и 
поселков, которые она посе-
щала. Впрочем, судя по ее офи-
циальным декларациям, Свет-
лана Аипова могла позволить 
себе многое. Например, в 2021 
году ее доход составил 5,02 млн 
рублей. Также Аипова запом-
нилась жителям Подмосковья 

личным телеграм-каналом t.me/
revizorro_mo, на который под-
писано более 5,5 тыс. человек. 
С июня 2024 года канал пере-
стал обновляться.

Между тем самарские архи-
текторы и застройщики пока не 
очень понимают, что конкрет-
но будет представлять собой 
министерство градостроитель-
ной политики, в руководители 
которого прочат Светлану Аи-
пову, и чем именно оно будет 
заниматься. «Пока не понятны 
ни структура, ни полномочия 
нового ведомства, ни характер 
его взаимодействия со «ста-
рым» минстроем», - замечает 
по этому поводу архитектор, 
владелец и директор ООО «Ар-
хитектурное бюро Храмова» 
Дмитрий Храмов.

Как бы то ни было, считают 
эксперты, Светлане Аиповой в 
случае назначения предстоит 
решать непростые задачи. «Все 
знают негативные факторы, 
которые преследуют деятель-
ность строительной отрасли в 
Самарской области, - указыва-
ет управляющий партнер юри-
дической фирмы «НИАГАРА 
Консалтинг» Владислав Боро-
дин. - На строительном рынке 
очень нужны новые игроки, 
создание реальной конкурен-
ции. Пул старых игроков дав-
но известен, правила их рабо-
ты тоже. Неудивительно, что 
в Самарской области объекты 
недвижимости одни из самых 
дорогостоящих в стране». «Про-
блем невпроворот, - сетует и ди-
ректор ООО СМПФ «ЭЛРИ» Ша-
миль Хисамутдинов. - Стройка 
сейчас встала. Дома на сдаче, 
а покупателей нет. Центробанк 
постоянно повышает ключевую 
ставку, ипотека ушла. А семей-
ная ипотека - это крохи. Вот 
чем надо заниматься». В свою 
очередь директору СРОО «За 

информационное общество» 
и одному из родоначальников 
и активистов движения «Том 
Сойер Фест» Анастасии Кнор 
импонирует формулировка «ми-
нистерство градостроительной 
политики». «Это звучит гораздо 
шире, чем министерство стро-
ительства. Потому что здесь и 
формирование стратегии раз-
вития территорий, и принци-
пы сохранения исторического 
наследия, и работа с инвесто-
рами. К сожалению, минстрой, 
как и следует из названия, в 
первую очередь отрабатывал 
политику работы с девелопе-
рами и прежде всего защищал 
их интересы», - констатирует 
г-жа Кнор.

Большинство экспертов ло-
яльно относятся к возможности 
того, что министерство градо-
строительной политики Самар-
ской области может возглавить 
человек не из Самары. И только 
Анастасия Кнор заняла прямо 
противоположную позицию. 
«Смущает ли меня кандидатура, 
которую прочат на должность 
министра? Смущает, - заяви-
ла она «СО». - Во-первых, я за 
опыт и разумную осторожность 
в принятии решений, особенно 
управленческих. Каким бы ты 
ни был талантливым руководи-
телем, кругозор нарабатывает-
ся годами и опытом. Я всегда 
с высокой долей осторожности 
отношусь к руководителям, ко-
торых приглашают из-за преде-
лов региона. Особенно к тем, 
кто должен сразу «врубиться» 
в дела и начать принимать зна-
ковые решения с первого дня. 
Когда перед тобой чистый лист 
в виде истории региона, его со-
стояния и структуры, нюансов 
развития строительного рынка, 
объективно сложно начать эф-
фективную работу. Через год - 
да, согласна». 



№35 (1937), 7 октября 2024   
сАмАрсКОЕ ОбОзрЕНИЕ      4 власть&политика

В команде Глеба  Никитина  г-н Носков по-
явился сначала как его советник, вскоре став-
ший вице-мэром Нижнего Новгорода. Тогда 
его называли «оком губернатора» или «смо-
трящим» за чиновниками. И прочили место 
главы областного центра. Этот сценарий не 
был реализован, по одной из версий - из-за 
нежелания губернатора провоцировать кон-
фликт с действующим мэром. 

В то же время Никитину требовалось укре-
пить позиции области в Дзержинске, где не 
слишком хорошо голосовали за губернатора, 
а сам город считался независимым от регио-
на. В итоге в Дзержинск отправился Иван Но-
сков.  Решение себя вполне оправдало, хотя 
еще за год до этого  Иван Носков считался 
«варягом» не только для Дзержинска, но и 
для всей Нижегородской области. По словам 
нижегородских экспертов, он наладил отно-
шения и с различными группами влияния, и 
с населением, и с региональной властью, что 
позволило привлечь средства для развития 
территории. 

Интересно, что за эти шесть лет изменился и 
сам г-н Носков. Прежде не слишком стильный 
чиновник превратился в брутального парня, 
который не стесняется петь на одной сцене со 
Львом Лещенко и ездить по городу в отпуск 
на мотоцикле, при этом занимаясь также раз-
витием и благоустройством города. 

Опять же, если верить нижегородским экс-
пертам, в какой-то момент Иван Носков до-
стиг таких успехов, что ему стоило подыскать 
новое место работы. Мол, Дзержинск с его на-
селением в 250 тысяч человек он уже перерос, 
нужно подыскать ему что-то более статусное 
и масштабное. Однако Нижний Новгород для 
этого не очень подходил, в том числе и пото-
му, что место было занято.  

В итоге  Ивану Носкову начали подбирать 
другие города (как вариант звучала Вологда, 
например) и даже небольшие регионы в управ-
ление.  В момент этих  поисков и возникла 
Самара, глава которой давно хотела покинуть 
свой пост. Если ее место в итоге займет Носков 
- он станет первым «варягом» во главе област-
ной столицы. Ранее ею руководили исключи-
тельно местные кадры - Олег Сысуев, Георгий 
Лиманский, Виктор Тархов, Дмитрий Азаров, 
Олег Фурсов, Елена Лапушкина… 

2014 год  
(министр жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской 
области): 

доход за 2013 год - 1,88 млн рублей •
недвижимость - в пользовании:  •

земельный участок (2358  кв. м) и две 
квартиры (73,4 и 76,4 кв. м)

транспорт: легковые автомобили  •
Mazda 3 и мотоцикл BMW К 1200S

2015 год  
(заместитель главы городского округа 
Иркутск): 

доход за 2014 год - 2,76 млн рублей,  •
супруги - 3,28 млн рублей •
недвижимость (в том числе вместе  •

с супругой) - в пользовании: земельный 
участок (2358  кв. м) и две квартиры 
(73,4 и 76,4 кв. м)

транспорт: легковые автомобили  •
Mazda 3 и мотоцикл BMW К 1200S

супруга - автомобиль  BMW 525 ia •

2018 год  
(глава городского округа дзержинск):

доход за 2017 год - 2,02 млн рублей •
недвижимость - в пользовании:  •

две квартиры (78,4 и 160 кв. м)
транспорт: легковые автомобили  •

Mazda 3 и мотоцикл BMW К 1200S

2019 год (глава городского округа 
дзержинск):

доход за 2018 год - 2,715 млн рублей •
недвижимость - в пользовании: квартира   •

(78,4 кв. м) и жилой дом (200 кв. м)
транспорт: легковые автомобили  •

Mazda 3 и мотоцикл BMW К 1200S
Источник: официальные декларации

мИХАИЛ 
мАтВЕЕВ, 
депутат 
Государственной 
думы: 

Носкова 
проводили и ждут

Глава Самары Елена Лапушкина 
уже в конце октября может 
стать новым уполномоченным 
по правам человека в регио-
не. Источники «Со» утверж-
дают, что ее кандидатура для 
назначения на этот пост уже 
внесена на рассмотрение в 
губернскую думу. ожидается, 
что депутаты проголосуют за 
г-жу Лапушкину 29 октября - 
в этот день истекает второй 
пятилетний срок полномочий 
нынешнего уполномоченного 
ольги Гальцовой. По закону об 
уполномоченном одно и то же 
лицо может занимать этот пост 
не более двух сроков подряд. 
Для утверждения кандидатура 
г-жи Лапушкиной также долж-
на быть согласована с феде-
ральным уполномоченным 
Татьяной Москальковой.

перспективы

ЛАПУшКИНУ - 
В оМБУДСМЕНы

точка зрения

Есть большое искушение пуститься 
сейчас в рассуждения о необходимости 
возврата всенародных выборов мэров. 
Но я буду исходить из практики. А она 
такова, что никаких всенародных выбо-
ров в ближайшее время, ни в краткос-
рочной, ни в среднесрочной перспек-
тиве, не предвидится. Если исходить 
из этого, важен не способ появления 
мэра, а его личные деловые качества. 
Я успел переговорить  с депутатами в 
Нижегородской области, в том числе 
из Дзержинска, и они характеризуют 
[Носкова] положительно - как челове-
ка прямого, опытного. У него  доста-
точно опыта. В этом плане его  стар-
товые позиции - вполне  достойные, 
чтобы  попробовать себя в управлении 
городом-миллионником. 

Его относят к «Ростеху», собствен-
но, как и Глеба Никитина, в команде 

которого он работал в Нижнем Новго-
роде. Таким образом, какого-то кон-
фликта интересов не просматривает-
ся, потому что «Ростех» достаточно 
погружен в экономику Самарской 
области. И если «Ростех» здесь будет 
поддерживать работу нового мэра, 
наверное, это будет скорее плюсом, 
чем минусом. 

Коллеги говорят, что его даже рас-
сматривали в качестве варианта по-
ставить губернатором какого-нибудь 
из небольших регионов… 

А Самара - город с весьма запущен-
ной проблемой многолетнего игно-
рирования мнения жителей города 
по огромному количеству вопросов, 
начиная с застройки города, реали-
зации  различных программ КРТ, 
транспорта и заканчивая - в целом 
доступностью власти для обществен-

ных инициатив. Поэтому меня в зна-
чительно большей степени интере-
сует, как новый глава города будет 
общаться с людьми,  насколько будет 
доступен, какие ошибки и как будет 
исправлять. Многие отрасли эконо-
мики города вплетены в различные 
схемы коммерческих заинтересантов. 
И нужно будет понимать, каким об-
разом все это будет перезагружаться 
в интересах развития города. 

А в целом - чисто стратегически, 
раз уж народных выборов мэров нет, 
а выборы губернаторов являются де-
корацией, то не стоит много плакать 
по поводу демократии. Нужно дать 
возможность тому человеку, который 
является губернатором, сформиро-
вать себе команду, как он считает 
нужным. Спрос за результат будет в 
конечном счете с него. 

Если бы это был просто «варяг», 
а не «варяг» из «Ростеха»…

Как зарабатывал  
и что имел  

Иван Носков

ВысОКАя 
ВЕрОятНОсть 
появления 
во главе Самары 
первого в ее 
истории мэра-
«варяга» 
закрепляет тренд 
нынешнего 
руководства 
региона на 
диверсификацию 
кадров

< НА стр.  1
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Если г-н Носков действитель-
но станет преемником Елены 
Лапушкиной, то, скорее всего, 
привезет с собой и часть своей 
команды. Что совсем не будет 
лишним с учетом того, насколь-
ко истощили мэрию  политиче-
ские битвы и уголовные дела 
последних двух лет. Источники 
«СО» утверждают, что наиболее 
вероятный претендент на пере-
езд в Самару вслед за Иваном 
Носковым - его бывший первый 
зам, который сейчас исполня-
ет обязанности мэра Дзержин-
ска, - Глеб Андреев. Этот чело-
век работал в структурах ГК 
«Ростех», а в мэрии Дзержинска 
появился вместе с Носковым в 
2018 году. 

В этом случае в команде Вя-
чеслава Федорищева появится 
еще один кластер - нижегород-
ский. И это свидетельствует о до-
статочно интересном принципе 
формирования команды нового 
самарского губернатора. 

Она получается очень раз-
нообразной, сотканной за счет 
различных кадровых источни-
ков. Первым, безусловно, обо-
значился кластер из тульско-
московских кадров, которые 
ранее работали с губернатором 
в основном в Тульской области, 
но некоторые и раньше - в Мо-
скве, например. В их числе - 
вице-губернатор Антон Емелья-
ненко. Сюда же включают врио 
вице-губернатора - руководите-
ля администрации губернатора 
Вячеслава Романова, гендирек-
тора АО «Корпорация развития 
Самарской области» Ивана Ма-
наева, возможного будущего 
министра градостроительной 
политики Светлану Аипову. 

Еще одна группа вышла из Пе-
тербурга и в основном связана 
с темой мусора -  замминистра 
лесного хозяйства, охраны окру-
жающей среды и природопользо-
вания Самарской области Антон 
Трошин (он будет курировать в 
том числе деятельность по об-

ращению с твердыми комму-
нальными отходами) и новый 
замдиректора АО «Экология», 
которое руководит крупнейшим 
полигоном Самарской области, 
Всеволод Иванов. 

Остаются и самарские кадры, 
но пока утверждены в должно-
сти лишь руководители направ-
лений, которые можно обозна-
чить как условно беспроблемные, 
деятельность которых редко 
или вообще не оказывалась в 
центре скандалов. В этой груп-
пе - министры Игорь Андреев 
(имущественных отношений), 
Ирина Никишина (труда, за-
нятости и миграционной по-
литики),  Регина Воробьева 
(социально-демографической 
и семейной политики) и Артур 
Абдрашитов (туризма). Симпто-
матично, что «белый дом» даже 
не выпустил релиз об избавле-
нии их от приставок «врио», а 
сами они о назначении узнали 
по внутриправительственным 
каналам связи. Прежде назначе-
ниям предшествовали встречи с 
министрами главы региона, на 
которых им не только сообщали 
о принятом кадровом решении, 
но и обозначали задачи на но-
вый срок работы. 

Тем временем руководители 
министерств, вокруг которых 
было много нюансов, и они до 
сих пор привлекают к себе по-
вышенное внимание, все еще 
не назначены. В том числе - 
врио  министра энергетики и 
ЖКХ Михаил Белоусов, который 
прежде работал в структурах 
«Газпрома» в команде Михаила 
Смирнова, ныне первого вице-
губернатора - председателя пра-
вительства. 

К чему ведет такая кадро-
вая политика, и прежде всего 
появление все большего числа 
«варягов», причем из разных 
регионов и от разных протеже 
в команде Вячеслава Федори-
щева? У экспертов на этот счет 
разные мнения. 

Олег Фурсов, который ру-
ководил Самарой в 2014-2014 
гг., а сейчас работает первым 
зампредом правительства Ин-
гушетии, считает, что в данном 
случае важнее профессиональ-
ные качества и опыт человека. 
«Сейчас ведь занятость доста-
точно мобильная», - добавляет 
г-н Фурсов.

Не видит особой проблемы в 
появлении все большего числа 
«варягов» и научный руководи-
тель Института региональных 
проблем Дмитрий Журавлев: 
«Значит, губернатор может на 
них опереться, в отличие от мест-
ных, на которых по каким-то при-
чинам опереться он не считает 
возможным. Но это моя гипо-
теза, которая мне кажется наи-
более логичным объяснением. 
[…] Возможно, причины - раз-
ные позиции, разные подходы. 
А зачем убеждать другого чело-
века, когда можно взять своего, 
который с тобой уже согласен, 
и поставить его?» 

Наличие различных кадровых 
кластеров в самарском прави-
тельстве депутат Госдумы Ми-
хаил Матвеев и вовсе считает 
сильной стороной кадровой 
политики Вячеслава Федори-
щева. «Это делает команду бо-
лее диверсифицированной, не 
зависящей от одной конкрет-
ной крупной группы. Мне ка-
жется, есть большое искуше-
ние попросить «Газпром» или 
«Ростех», чтобы они дали всех, 
но тогда можно превратиться в 
английскую королеву, - рассу-
ждает парламентарий. - А если 
самому подбирать и команду 
делать коалиционной, форми-
руя из различных источников: 
что-то федеральный центр по-
рекомендовал, кого-то на месте 
нашел, кого-то привез с собой 
из Тулы, - то это, на мой взгляд, 
дает больше пространства для 
маневра и позволяет губерна-
тору оставлять окончательное 
решение за собой». 

анализ ЖДУТ НоВоГо ДЕСАНТА

Носков может приехать не один
Вертикаль власти в губернии все больше подпитывается извне

Строить карьеру Иван Носков начал после окон-
чания Красноярского университета в 1995 году 
в коммерческих структурах. Каких именно - в 
открытых источниках найти не удалось. Спустя 
три года г-н Носков сменил профиль, став со-
трудником управления пищевой и перераба-
тывающей промышленности администрации 
Красноярского края, и по этой линии быстро 
стал делать карьеру, заняв в итоге кресло ген-
директора оАо «Канский комбинат хлебопро-
дуктов» - дочерней структуры краевого пра-
вительства. Тогда же он избрался в депутаты 
Канского горсовета.
Кресло директора Иван Носков занимал более 
трех лет, а потом, по данным системы «СПАрК-
Интерфакс», вернулся в бизнес. (Возможно, по 
причине того, что комбинат оказался не слиш-
ком хлебным местом и через четыре года по-
сле ухода Носкова был ликвидирован в свя-
зи с банкротством.) В 2005-2006 гг. г-н Носков 
фигурировал в документах как руководитель 
сразу нескольких компаний по производству 
минеральных вод и сладких напитков, в том 

числе ооо «Сапфир», ооо «Сапфир-СК», ооо 
«Сапфир-2000» и ооо «ТК «Тагарская». В те же 
годы он выступал также как совладелец (20%) 
и гендиректор ооо «Стройспецбаза»  (оптовая 
торговля топливом), а чуть позже на пару меся-
цев стал гендиректором зарегистрированного 
в Петербурге ооо «Эскадра» (аренда и управ-
ление собственным или арендованным нежи-
лым недвижимым имуществом). 
Этот период был, однако, коротким. Уже в 2006 
году г-н Носков возвращается в государствен-
ный строй. В разгар приватизации он стал сна-
чала руководителем филиала российского фонда 
федерального имущества в Иркутской области, 
а в 2007 году переехал в Москву сотрудником 
центрального аппарата. Позже нижегородские 
эксперты отметят, что в этот период могло состо-
яться знакомство Ивана Носкова  с будущим ни-
жегородским губернатором Глебом Никитиным. 
С 2004 года г-н Никитин работал в росимуществе, 
поднявшись в 2007 году до заместителя руково-
дителя агентства, а потом перешел в заместители 
министра промышленности и торговли рФ. 

Между тем Иван Носков после ликвидации 
фонда в 2009 году попытался закрепиться в 
столице, но в других структурах. До 2013 года 
он руководил госучреждениями Северного ад-
министративного округа Москвы (в частности, 
ГКУ «Дирекция заказчика ЖКХ и благоустрой-
ства САо»), потом стал первым заместителем 
главы Солнечногорского района Подмосковья, 
но ненадолго. 
В мае 2014 года Носков вернулся в Иркутскую 
область, чтобы возглавить министерство жи-
лищной политики и энергетики региона. Это 
кресло он занимал всего полтора года. Покинуть 
его пришлось после того, как глава региона 
Сергей Ерощенко проиграл выборы коммуни-
сту Сергею Левченко. Сразу несколько област-
ных чиновников после этого оказались в мэрии 
Иркутска, включая Ивана Носкова.
В мэрии Иркутска Иван Носков также продер-
жался недолго. Если верить выдвигавшимся вер-
сиям, вице-мэр не сошелся характером с главой 
города. Судя по публикациям в СМИ, причиной, 
скорее, оказалось не различие характеров, а 

именно сходство. оба по натуре были лидера-
ми, и это мешало им сработаться. 
Возможно, по этой же причине Ивану Носкову 
оказалось сложно задержаться там, где он ока-
зывался не на первых ролях. Во всяком слу-
чае, в версии нижегородских экспертов исто-
рия едва не повторилась в Нижнем, куда Иван 
Носков перебрался вскоре после того, как в 2017 
году Глеб Никитин возглавил Нижегородскую 
область. 
Иван Носков появился в регионе примерно в 
это же время, сначала как советник Никитина, 
а потом получил место вице-мэра Нижнего, но 
нижегородские наблюдатели сразу обозначи-
ли его роль как «око губернатора» в мэрии. 
И практически сразу стали прочить  Носкову  
кресло мэра Нижнего. Это означало конфликт с 
действующим мэром, который вряд ли был ну-
жен главе региона, так что (опять же в версии 
местных экспертов) «ростех», людьми которого 
считали и Никитина, и Носкова, разыграл другой 
сценарий - с продвижением Ивана Носкова на 
место руководителя города Дзержинска. 

детали

ПЕрЕПроБоВАЛ МНоГоЕ

Фото: t.me/ivan_noskov_dzr
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Не проехали
Областные транспортные чиновники задержались с подготовкой к зимнему 
содержанию дорог

КоНТрАКТоВ НЕТ, И рЕАГЕНТоВ ПоЧТИ НЕ оСТАЛоСьриски

ЛЮДМИЛА НИКОЛАЕВА

За два месяца до наступления 
календарной зимы у главного 
подрядчика на содержание об-
ластных автодорог нет ни кон-
трактов на зимнее содержание 
дорог, ни новой техники, ни 
достаточных запасов противо-
гололедных материалов. Боль-
шинство этих проблем, скорее 
всего, будут решены до первых 
снегопадов, но происходить 
это будет в авральном режиме. 
Основная причина - слабое вза-
имодействие обезглавленного 
минтранса с основным подряд-
чиком - АО «АСАДО», наглядно 
продемонстрированное в ходе 
оперативного заседания регио-
нального правительства на ми-
нувшей неделе. 

Подготовку к зимнему содер-
жанию дорог региона должны 
были обсуждать на оператив-
ном совещании регионально-
го правительства 30 сентября. 
Однако обсуждения явно не по-
лучилось. Как минимум по при-
чине того, что Сергей Неретин, 
который исполняет обязанно-
сти министра с июля, не смог 
изложить вопрос даже в мини-
мальных деталях и почти ничего 
не добавил к своему короткому 
докладу, отвечая на вопросы 
губернатора Вячеслава Федори-
щева. На вопрос главы региона, 
сколько организаций готовы 
предоставить технику в случае 
необходимости и сколько у них 
этой техники, г-н Неретин и во-
все выдал невразумительное:  
«Достаточно». 

В целом же из выступления 
врио министра складывалось 
впечатление, что регион к зиме 
почти готов или готово, по край-
ней мере, 89% из 670 единиц 
техники АСАДО. Но как избе-
жать перекрытия дорог, с ко-
торым регион сталкивался в 
минувшие зимы во время сне-
гопадов при том же автопарке 
АСАДО, из слов Сергея Неретина 
осталось неясно. Он попытался 
перевести тему на готовность к 
зиме муниципалитетов, однако 
перевести стрелки на мэров гу-
бернатор ему не позволил. 

Когда слово получил дирек-
тор АО «Агентство по содер-
жанию автомобильных дорог 
Самарской области» (АСАДО) 
Владимир Терентьев, представ-
ление о готовности региона 
к зиме изменилось на прямо 
противоположное. Директор 
АСАДО согласился с временно 
исполняющим обязанности 
министра лишь в данных о ко-
личестве техники для зимнего 
содержания дорог. Но тут же ак-
центировал внимание на том, 
что техника в основном изно-
шена и почти 60% ее приобре-
талось более 15 лет назад. Про-
шлогодние планы пополнить 
парк АСАДО по лизинговым 
схемам на 91 новую единицу 
так и остались планами. Г-н 
Терентьев также опроверг ин-
формацию врио министра по 
проценту готовности техники 
к зиме в прошлом году. 

Беспокойство Владимира Терентьева может быть связано и с тем, что 
для получения контрактов предприятие, несмотря на то, что оно имеет 
государственную форму собственности, должно участвовать в торгах 
на общих основаниях. А это не только определенные сроки, которых 
требуют торговые процедуры, но и риск (пусть даже небольшой), что 
контракт могут получить другие структуры. Все-таки АСАДо - хоть и 
доминирующий, но не единственный подрядчик министерства по со-
держанию автомобильных дорог региона. И теоретически конкурен-
ция на торгах, особенно в условиях ломки системы и кадровых пер-
турбаций, может возникнуть. Тем более что в прошлые годы контракты 
на содержание областных дорог уже получали другие компании. Так, 
27 октября 2023 года подряд стоимостью 128,68 млн рублей на зимнее 
содержание мостового перехода «Фрунзенский» был заключен с ооо 
«ПСК» Всеволода Зайцева. До этого, в декабре 2022 года, контракт на 
49,12 млн рублей на тот же «Фрунзенский» получило ооо «Лига-Строй». 
Множество других организаций сейчас работают в районах по сравни-
тельно небольшим контрактам на содержание дорог и мостов. 
Помимо этого еще несколько лет назад в соответствии с новыми феде-
ральными требованиями в регионе начали практиковать контракты жиз-
ненного цикла, в которые одновременно включены работы на ремонт и 
последующее содержание дорог. В январе 2023 года, например, мини-
стерство подписало такие контракты на капитальный ремонт и содер-
жание двух автодорог. один - с ооо «Амонд» Алана Хугаева - на дорогу 
«Самара - Волгоград» - Красноармейское - Пестравка в Красноармейском 
районе (стоимость контракта - 599,79 млн рублей). Еще один - с ооо 
«Стройсервис» Алексея Гайдукевича - на дорогу «Самара - Волгоград» - 
Новокуйбышевск в Волжском районе (169,997 млн рублей). Срок ис-
полнения обоих контрактов - 30 октября 2026 года. 
Между тем вопрос готовности к зиме этих подрядчиков на совещании 
не поднимался. Но до них ли, когда явные риски возникли для такого 
гиганта, как АСАДо?

альтернатива

ЕСТь И ДрУГИЕ ПоДрЯДЧИКИ

в начале зимы, пока не будут 
расторгованы контракты и по 
ним не начнутся закупки (также 
на контрактной основе) проти-
вогололедных материалов, - это 
прошлогодние запасы. Но их, 
по расчетам АСАДО, хватит 
лишь до середины декабря. При-
том что еще точно неизвестно, 
когда придут первые снегопа-
ды, а они бывали в Самарской 
области уже в ноябре. 

Вовремя среагировать на эти 
изменения, очевидно, должно 
было министерство, которое 
выступает в данном случае в 
роли госзаказчика. Стоит от-
метить, что ведомство из года 
в год запускает торги на зимнее 
содержание автодорог в кон-
це сентября - начале октября, 
в результате они подписыва-
ются в конце октября. Однако 
в прошлом году министерство 
сделало исключение, подпи-
сав в итоге один контракт уже 
в сентябре (не исключено, что 
это смещение во времени как 
раз и было следствием пере-
хода на казначейское испол-
нение госконтрактов). Почему 
такой маневр хотя бы в рамках 
одного контракта не повтори-
ли в 2024 году? Ответа на этот 
вопрос на заседании прави-
тельства также не прозвуча-
ло. И чем дальше, тем больше 
у губернатора возникало во-
просов. Сергей Неретин четко 
ответить на них (в том числе 
и почему провалился лизинг 
техники), не смог. 

Спасти врио министра попы-
тался первый вице-губернатор 
Михаил Смирнов. Отчасти ему 
это удалось. Глава правитель-
ства, в частности, сообщил, что 
сейчас прорабатывается новая 
схема закупки техники для зим-
ней уборки, причем не только 
для АСАДО, но и для муници-
палитетов, подчеркнув особую 

роль местных властей в достой-
ном содержании дорог. В пла-
нах он также обозначил отказ 
от коротких полугодовых кон-
трактов и переход на длитель-
ные. В то же время гарантиро-
вать, что новая техника начнет 
поступать в регион хотя бы до 
конца года, г-н Смирнов не смог, 
попытавшись философски отве-
тить: «У нас нет возможности 
не успеть». 

У Вячеслава Федорищева, 
очевидно, осталось немало во-
просов по поводу услышанного 
в ходе мероприятия, далеко не 
все из которых были подняты 
во время онлайн-трансляции 
мероприятия. Слабость про-
работки темы подготовки  Са-
марской области к зимнему 
дорожному сезону была осо-
бенно заметна по контрасту с 
тем, как ранее обсуждался во-
прос отопления. 

Интересно, что, несмотря на 
это, Сергею Неретину губер-
натор почему-то не стал особо 
пенять на недостаточную под-
готовку. И даже протянул руку 
помощи утопающему врио ми-
нистра, заметив: «Может по-
казаться, что министерство 
транспорта не готовится к этому 
очень важному вопросу. Я знаю, 
это не так». После чего поручил 
чиновнику обсудить конкрет-
ные шаги с муниципальными 
главами. А Михаилу Смирнову 
рекомендовал «усилить коорди-
нацию с транспортным блоком» 
по подготовке зиме. И в своем 
телеграм-канале после заседа-
ния Вячеслав Федорищев даже 
не упомянул министерство в 
теме подготовки к зимнему се-
зону, но сообщил о поручении 
АСАДО и муниципальным гла-
вам провести инвентаризацию 
дорожной спецтехники, запа-
сов противогололедных мате-
риалов. 

Владимир Терентьев поста-
рался также обратить внимание 
главы региона на отсутствие у 
предприятия государственных 
контрактов на зимнее содер-
жание автодорог Самарской 
области. Беспокойство главы 
АСАДО в данном случае свя-
зано с изменением законода-
тельства о государственных 
закупках. Еще в прошлом году 
обязательным стало казначей-

ское сопровождение контрак-
тов стоимостью свыше 100 млн 
рублей, что повысило контроль 
за их исполнением. В итоге те-
перь у государственной ком-
пании почти не осталось про-
странства для маневра, чтобы 
закупить противогололедные 
материалы в целях исполне-
ния еще не заключенных кон-
трактов. И единственное, что 
может спасти дороги региона 

ВЛАдИмИрУ 
тЕрЕНтьЕВУ для 
своевременной 
закупки 
противогололед-
ных материалов 
уже нужны 
контракты 
на зимнее 
содержание дорог, 
но их расторговку 
министерство 
начало лишь 
в конце сентября

Фото: twitter Дума г.о. Жигулевск
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Вячеслав Федорищев сооб-
щает, что предстоящая зима 
ожидается «со снегопадами, 
заносами, ледяными дождями 
и прочими погодными явления-
ми», поэтому «нужно сделать 
все возможное», чтобы сезон 
прошел «максимально комфор-
тно для людей». Передает сло-
во врио министра транспорта 
Самарской области Сергею Не-
ретину. 

Сергей Неретин: Протя-
женность дорог регионального 
значения Самарской области 
составляет почти 7 тысяч ки-
лометров. Работу по содержа-
нию указанных дорог выпол-
няет Агентство по содержанию 
автомобильных дорог Самар-
ской области - АСАДО. Пред-
приятие имеет 28 филиалов 
и дорожно-эксплуатационных 
управлений, которые базиру-
ются в каждом районе области, 
в том числе в городе Самаре. 
В парке АСАДО - 670 единиц 
техники, используемых для 
выполнения работ по зимне-
му содержанию. Вся техника 
оснащена системой ГЛОНАСС 
для оперативной работы и кон-
троля за содержанием автомо-
бильных дорог. 

Вывоз снега с автомобиль-
ных дорог регионального зна-
чения производится только 
в городском округе Самара с 
улиц Ново-Садовой, Демокра-
тической, с Московского, Волж-
ского, Красноглинского шоссе, 
а также с мостового перехода 
«Фрунзенский». Снег планиру-
ется вывозить на 2 полигона в 
Самаре, от руководителей по-
лигонов получена письменная 
готовность о принятии снеж-
ных масс. 

Ежегодно для получения свое-
временной информации о со-
стоянии автомобильных дорог 
в зимний период и принятия 
оперативных мер по обеспече-
нию безопасности движения с 
1 ноября организуется круглосу-
точное дежурство диспетчеров 
в головном офисе АСАДО и во 
всех его районных филиалах. 

Также налажено взаимодей-
ствие с управлением Госавто-
инспекции по Самарской об-
ласти через круглосуточную 
диспетчерскую службу агент-
ства по обмену информацией и 
о дорожной обстановке. Взаи-
модействие по обстановке на 
федеральных автомобильных 
дорогах на территории Самар-
ской области осуществляется 
через круглосуточную диспет-
черскую службу Федерального 
казенного учреждения «Боль-
шая Волга» в городском окру-
ге Пенза.

П р о ш у  гл а в  г о р од с к и х 
округов провести исчерпы-
вающий перечень меропри-
ятий по приведению готов-
ности дорожной техники и 
кадровой штатной численно-
сти водителей-механизаторов 
в двусменном режиме работы 
по зимнему содержанию и для 
обеспечения нормативного со-
держания как региональных, так 
и местных дорог в целях обеспе-
чения безопасности ДД. 

Доклад окончен. 
Вячеслав Федорищев: Это, 

скорее, общая справка о том, 
как у нас выглядит система, 
которая должна обеспечивать 
выполнение этой важной функ-
ции. У нас разные были зимние 
сезоны. Возьмите прошлый год, 
пожалуйста, и скажите, какие 
уроки и ошибки прошлого сезо-
на мы отработали, какие у нас 
дополнения и нововведения. 
Как мы качественно подгото-
вились к прохождению зимнего 
сезона. Пожалуйста. 

Сергей Неретин: В прошлый 
период участками были зане-
сены дороги и на продолжи-
тельный период [происходило] 
ограничение движения. (Минув-
шей зимой из-за снегопадов и 
метелей в Самарской области 
неоднократно закрывалось дви-
жение на дорогах, в том числе 
областных. - Прим.ред.) В этом 
году именно в штабном режи-
ме надо этого не допустить 
совместно как с муниципаль-
ными образованиями, так и с 
АСАДО. 

Вячеслав Федорищев: Так, 
а еще раз, как мы подготови-
лись, чтобы в штабном режи-
ме не допустить? 

Сергей Неретин: Нет, тех-
ника именно. Что необходимая 
вся техника… 

Вячеслав Федорищев: У нас 
количество техники увеличи-
лось с прошлого года? 

Сергей Неретин: Количе-
ство техники не увеличилось. 
Но в прошлом году именно в 
ремонтном… в рабочем режи-
ме было менее 50%. Поэтому 
сейчас уже готовность - свыше 
89% техники. 

Вячеслав Федорищев: Я не 
понял. В прошлый зимний се-
зон вы входили с 50-процентной 
готовностью? 

Сергей Неретин: Очень мно-
го было сломанной, да. 

Вячеслав Федорищев: Так. 
Ну а дополнительную технику 
нам нет необходимости сейчас 
привлечь, чтобы понимать, 
что организация достаточно 
оснащена техникой? В штаб-
ном режиме мы будем с вами 
ликвидировать чрезвычайные 
ситуации. Это понятно. Но 
задача-то - на плановой осно-
ве обеспечивать уборку таким 
образом, чтобы не допускать 
чрезвычайных ситуаций. То есть 
что еще? По технике, я услы-
шал, процент изношенной до 
20% получается. То есть 20% 
изношенной техники сейчас. 
Или сломанной. 

Сергей Неретин: До 89%.
Вячеслав Федорищев: Нет, 

еще раз? 
Сергей Неретин: До 89 до-

вели норматив. 
Вячеслав Федорищев: Что 

еще? 
Сергей Неретин: Ну, в случае 

осложнения погодных условий 
будем привлекать еще сторон-
них организаций технику. 

Вячеслав Федорищев: Ка-
кие организации? С кем про-
работано? 

Сергей Неретин: Прора-
ботано непосредственно с до-
рожными организациями с на-
шими. 

Вячеслав Федорищев: Сколь-
ко организаций? Сколько там 
единиц техники? 

Сергей Неретин: Достаточ-
но. Сейчас, конечно, по техни-
ке конкретно прям не скажу, 
потому что по необходимости 
нужно. 

Вячеслав Федорищев: Слу-
шайте, коллеги, ну так не пой-
дет. Еще раз! Очень важный 
вопрос - подготовка к зимне-
му сезону. Вы доложили о том 
справочно, что у нас есть. И что 
нужно в штабном режиме пре-
одолевать препятствия. «С кем 
проработали?» - «С организа-
циями». - «А сколько там тех-
ники?» - «Достаточно». Ну так 
не пойдет. 

(Обращаясь к первому вице-
губернатору Михаилу Смир-
нову.) Это не есть правильная 
подготовка, Михаил Андреевич! 
Мы точно должны и обязаны 
делать по-другому. 

Давайте послушаем сейчас 
директора компании. Влади-
мир Николаевич, пожалуйста! 
Терентьев.

Владимир Терентьев: Ува-
жаемый Вячеслав Андреевич! 
Сразу же отвечу на первый ваш 
вопрос. Техники в АСАДО с про-
шлого года не увеличилось. Как 
было 670 единиц, так и осталось. 
Напомню, что у нас в результате 
заседаний межведомственной 
балансовой комиссии прошлого 
года было принято решение о 
приобретении в лизинг 91 еди-
ницы техники. Это поручение 
министерством транспорта и 
автомобильных дорог реали-
зовано не было. 

По входу в зимний период. В 
зимний период прошлого года 
мы вошли точно так же с 91% 
готовности техники. Нужно от-
метить, уважаемый Вячеслав 
Андреевич, что на данный мо-
мент у нас с вами износ техники 
составляет более 90%. Причем 
приобретенной техники свыше 
10 лет у нас - 92%, а приобре-
тенной техники свыше 15 лет - 
60%. 58,9%.

дословно КАК оБСУЖДАЛИ ТЕМУ ПоДГоТоВКИ ДороГ рЕГИоНА К ЗИМЕ

Координации не хватило

зАВЕршЕНИя КАКИХ тОрГОВ 
НА зИмНЕЕ сОдЕржАНИЕ дОрОГ 
ждЕт АсАдО

до 992 млн рублей - северной  •
части Самарской области

до 697 млн рублей - южной части  •
Самарской области 

до 530 млн рублей - Московского  •
шоссе и мостового перехода 
«Кировский» в Самаре

до 494 млн рублей - улиц  •
Ново-Садовой и Демократической, 
Красноглинского и Волжского 
шоссе в Самаре, а также автодороги 
Волжский - аэропорт Курумоч

до 135 млн рублей - мостового  •
перехода «Фрунзенский» (I и II этап - 
от ул. Фрунзе до границы Самары)
Всего - до 2,85 млрд рублей
Заявки принимаются до 14 октября
Источник: сайт госзакупок 
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Основным вопросом, кото-
рый еще необходимо преду-
смотреть в этом году при под-
готовке к зимнему периоду, 
является отсутствие у АСАДО 
государственного контракта 
на зимнее содержание дорог 
Самарской области. Довожу до 
вашего сведения, что на дан-
ный момент контракта у АСА-
ДО на зимнее содержание нет. 
Этот контракт в пятницу вече-
ром, 5 контрактов: на северную 
часть Самарской области, юж-
ную часть, Ново-Садовую, Мо-
сковское шоссе и Фрунзенский 
мостовой переход - только были 
опубликованы на сайте госу-
дарственных закупок. Соответ-
ствующим образом, 27 октября - 
это просто-напросто тот срок, 
когда мы сможем заключиться 
на зимнее содержание. 

В чем сложность? Сложность 
в том, что с 2023 года у нас все 
контракты свыше 100 млн ру-
блей проходят по казначейскому 
сопровождению. На данный мо-
мент у государственного пред-
приятия АСАДО есть контракт, 
который заканчивается 1 ноя-
бря. Он на летнее содержание 
разыгран, семимесячный. Ис-
ходя из того, что у него казна-
чейское сопровождение, в нем 
не обозначены противоголо-
ледные реагенты. Противого-
лоледные реагенты предприя-
тием выставлены на торги, но 
финансового подтверждения, 
что у предприятия есть государ-
ственные контракты, - а пред-
приятие точно так же, как лю-
бая коммерческая организация, 
на общих основаниях участвует 
в торгах - у нас на данный мо-
мент нет. […] Песок есть. У нас 
есть остатки противогололед-
ных реагентов - около 10%. 
По прогнозам, это примерно 
до середины декабря. […] То 
есть таким образом мы входим 
в данный зимний период. 

Вячеслав Федорищев: Так! 
Первое - что у нас случилось с 
91 единицей техники, которую 
должны были в лизинг взять? 

Сергей Неретин: Вячеслав 
Андреевич, с учетом стоимо-
сти техники, насколько я сей-
час знаю, потому что я не был 

Координации не хватило

погружен, так как два месяца 
исполняю обязанности… Не-
посредственно мне сейчас до-
ложили по закупке. Стоимость 
текущих денег составляла по-
рядка… Там проще покупать 
так, чем в лизинг, технику. Но 
лимиты нам так и не были до-
ведены на закупку. 

Михаил Смирнов (вначале 
неразборчиво): Можно я… По-
тому что я слушаю, честно го-
воря, немножко… Во-первых, 
по поводу закупки техники 
и т.д. Действительно, сейчас 
рассматривается. Точнее, не 
рассматривается, а готовит-
ся очередной блок по ваше-
му поручению по аналогии с 
трамваями, готовится блок за-
купки техники зимнего содер-
жания. И она будет закупать-
ся - я хочу обратить внимание 
уважаемых коллег - не только 
для предприятия, обслуживаю-
щего региональные дороги, по-
тому что мы понимаем с вами, 
было показано, в крупных го-
родах, в крупных муниципа-
литетах большая часть дорог 
не обслуживается АСАДО. Это 
зона ответственности муници-
палитетов. И именно там воз-
никают проблемы. А жители… 
Они же не должны различать, 

где какая балансовая принад-
лежность дороги. И мы сейчас 
комплексно усиливаем и круп-
ные муниципалитеты, и в том 
числе нашего возможного под-
рядчика по обслуживанию по 
зимнему содержанию дорог. 
Это первое. 

Второе. То, что касается кон-
тракта. Здесь, в моем понима-
нии, да, действительно была 
сложившаяся определенная 
схема, когда до 1 ноября рабо-
тает летнее содержание. После 
1 ноября - контракт на зимнее 
содержание. Мы совершенно 
точно в следующем году эту схе-
му изменим и будем торговать 
долгосрочные контракты для 
того, чтобы предприятие могло 
формально иметь финансовое 
обеспечение для контрактации 
зимних противогололедных 
материалов. Вместе с тем, по 
имеющейся у нас, еще раз по-
вторяю, рабочей информации, 
на сегодня контрактация зим-
них противогололедных мате-
риалов также подготовлена. И 
зеркально с заключением кон-
тракта на зимнее содержание 
предприятие сможет тут же 
оплатить, уже исполнить ранее 
законтрактованные противого-
лоледные материалы. 

Что касается по имеющейся 
технике… Также мы проводили 
отдельно мероприятия, совеща-
ния… Однозначно парк техни-
ки АСАДО будет усилен в этом 
году. Но я хотел бы к докладу 
самое главное добавить, что от-
дельно важно обратить внима-
ние на работу внутри муници-
пальных образований, внутри 
муниципалитетов. Это пока 
не прозвучало, хотя там тоже 
большая работа ведется. 

Вячеслав Федорищев: С му-
ниципалитетами мы сейчас от-
дельно проговорим. Я бы все-
таки хотел, Михаил Андреевич, 
чтобы вы с транспортным бло-
ком координацию здесь тоже 
усилили по подготовке к дорож-
ному сезону. Еще раз: технику, 
вы сказали, мы в этом году об-
новим. А мы успеем в этом году 
поставить технику для уборки 
в зимний сезон? До конца года 
осталось-то всего 3 месяца. 

Михаил Смирнов: У нас нет 
возможности не успеть. Мы все, 
что можно будет успевать, мы 
будем контрактовать в опере-
жающем порядке. Мы эту задачу 
понимаем и, собственно, в этом 
направлении работаем. Мы не 
хотим друг другу и жителям го-
ворить слова про аномальные 

снегопады и т.д. Мы прекрас-
но понимаем, что парк техни-
ки требует обновления. Мы за 
эту работу взялись, мы сформи-
ровали запрос, в том числе по 
муниципальным образовани-
ям. Там более 120 единиц тех-
ники на сегодня, это не только 
снегоуборочные машины. Это и 
более компактные виды техни-
ки, которые позволяют убирать 
тротуары и те дороги, которые 
находятся в зоне ответственно-
сти муниципалитета. Еще раз 
повторю: жители не должны ви-
деть разницы между содержани-
ем региональной или местной 
дороги. И таким комплексным 
набором этой техники мы бу-
дем усиливать и предприятия, 
обслуживающие региональные 
дороги, и [обслуживающие] 
муниципальные. 

Вячеслав Федорищев: Со-
гласен полностью. Смысл опе-
ративного совещания именно в 
том, чтобы министр, который 
будет формировать эти заявки, 
закупки на любую технику, мог 
четко сказать, что в этом году, до 
конца которого осталось всего 
3 месяца, - а до первого снего-
пада у нас сколько, коллеги, - 
погода непредсказуема, но не 
так много, - чтобы четко знали, 
сколько техники закупаем, куда 
доводим. Мы сейчас узнали, что 
у нас не выполняется поручение 
прошлого года по лизингу. [...] 
Надо довести объективную ин-
формацию, когда и сколько бу-
дем закупать. Поэтому, Сергей 
Валерьевич, вы, пожалуйста, за-
кончится совещание, с главами 
еще раз соберитесь, перегово-
рите, но все-таки нашу полити-
ку уже не в части декларации 
о том, что мы будем делать, а в 
части конкретных шагов в пла-
нах закупок, в планах переда-
чи техники, в планах контрак-
тации до всех доведите. Иначе 
может показаться, что мини-
стерство транспорта не гото-
вится к этому очень важному 
вопросу. Я знаю, это не так. Но 
пока что выглядит так, исходя 
из этого общего доклада, что 
все хорошо. Да не все хорошо. 
И самое главное, что шаги нами 
предпринимаются. Михаил Ан-
дреевич правильно говорит. Но 
нужно доводить их до конца и 
уже проводить в жизнь. 
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ГКУ СО «Самарафармация», 
через которое ежегодно про-
ходят закупки для самарских 
медучреждений на миллиарды 
рублей, осталось без руководи-
теля. Свой пост покинула Алев-
тина Игнатова, поставленная 
туда, как считается, бывшим 
замминистра здравоохранения 
Асланбеком Майрамукаевым, 
недавно осужденным за взят-
ку. В условиях резкого увели-
чения объемов закупок через 
«Самарафармацию» и появле-
ния новых фаворитов на меди-
цинском рынке отставку Игна-
товой вряд ли можно считать 
случайностью.

Как стало известно «СО», в 
конце сентября Алевтина Иг-
натова покинула должность 
директора ГКУ «Самарафар-
мация», которую занимала три 
с половиной года - с февраля 
2021-го. В областном минздра-
ве, которому подведомственна 
«Самарафармация», подтверди-
ли отставку Игнатовой, уточ-
нив, что такое решение она 
приняла сама. По данным сис- 
темы «СПАРК-Интерфакс», со 
2 октября обязанности руково-
дителя исполняет Жанна Оре-
хова, занимающая в госучреж-
дении должность заместителя 
директора.

58-летняя Алевтина Игнатова 
считалась протеже теперь уже 
бывшего замминистра здраво-
охранения региона Асланбека 
Майрамукаева, который этим 
летом признан виновным в по-
лучении взятки в особо круп-
ном размере и отправился в 
колонию на девять с полови-
ной лет. До того как возглавить 
«Самарафармацию», Игнатова 
работала в другой подведом-
ственной минздраву структу-
ре - ГБУЗ «Самарский областной 
медицинский информационно-
аналитический центр» (МИАЦ). 
На позиции заместителя дирек-
тора МИАЦ она, в частности, го-
товила технические задания для 

ООО «Джи-Эс-Ти» - крупнейшего 
поставщика компьютеров и сер-
верного оборудования в самар-
ские медучреждения. Известно, 
что Асланбек Майрамукаев в 
ранге замминистра руководил 
сначала департаментом инфор-
матизации, организационной 
деятельности и лицензирова-
ния, который, как и областной 
МИАЦ, отвечает за информати-
зацию в сфере здравоохранения, 
но вскоре после назначения 

Алевтины Игнатовой в «Сама-
рафармацию» возглавил другой 
департамент министерства - фар-
мации‚ медицинской техники 
и материально-технического 
обеспечения, курирующий дея- 
тельность ГКУ.

Между тем «Самарафарма-
ция», через которую и так шла 
львиная доля закупок для боль-
ниц и поликлиник региона - от 
дорогостоящего оборудования 
и лекарств до расходных мате-

риалов, при Алевтине Игнато-
вой и вовсе вышла на рекорд-
ные показатели. По данным 
системы «СПАРК-Интерфакс», в 
2021 году через госучреждение 
прошло 3342 контракта на об-
щую сумму 8,515 млрд рублей, 
в 2022-м - 4247 контрактов на 
7,075 млрд, в 2023-м - 4604 кон-
тракта на 5,702 млрд рублей. 
С начала 2024 года через «Са-
марафармацию» прошло уже 
3052 контракта общей стоимо-
стью 4,976 млрд рублей.

Одновременно с ростом объ-
емов закупок начал меняться и 
состав исполнителей контрак-
тов, заключаемых с «Самарафар-
мацией». Среди ее контрагентов 
появилось много иногородних 
фирм, которые прежде никог-
да не поставляли свои товары и 
услуги предприятию, а многие 
вообще не работали в Самар-
ской области. Так, именно при 
Алевтине Игнатовой у «Самара-
фармации» обозначился новый 
крупный фаворит - ООО «Аль-
мутен Фарма», зарегистриро-
ванное в Твери. В 2021-2024 гг. 
компания Екатерины Матвее-
вой положила в свой портфель 
490 контрактов с самарским 
учреждением на общую сум-
му 1,967 млрд рублей. Между 
тем летом 2024 года в лидеры 
начал выбиваться сразу с дву-
мя своими компаниями - ООО 
«Ирвин» и ООО «Ирвин 2» - фе-
деральный фармацевтический 
холдинг «ФармЭко», где долж-

ность первого заместителя пред-
седателя совета директоров за-
нимает Геннадий Дюмин, отец 
бывшего тульского губернатора 
Алексея Дюмина.

В медицинских кругах ока-
зались не посвящены в обстоя- 
тельства отставки директора 
ГКУ «Самарафармация». В то же 
время эксперты разошлись в 
оценках кадровых перемен в 
основном по причине того, что 
должность директора в данном 
случае является больше испол-
нительской, а действительно 
важные решения принимают-
ся на другом уровне. Однако у 
отставки Алевтины Игнатовой 
может быть и непростой под-
текст. Во-первых, в сентябре 
в СМИ сообщалось об обысках, 
якобы прошедших в «Самара-
фармации» с целью выяснить, 
связано ли предприятие с воз-
можным ограничением конку-
ренции на торгах по поставке 
лекарственных препаратов в 
региональные медучреждения. 
Во-вторых, в условиях грядущих 
масштабных закупок для самар-
ских больниц и поликлиник, в 
частности медицинской тех-
ники, и явно обозначившегося 
тренда на обновление и смену 
поставщиков руководство ре-
гиона может быть заинтере-
совано в том, чтобы во главе 
учреждения с таким уровнем 
материальной и финансовой 
ответственности поставить и 
новую фигуру. 

КИрИЛЛ бИджАНОВ

МИЛЛИАрДНыЕ КоНТрАКТы ПроКоНТроЛИрУЕТ КТо-То ДрУГой

«Самарафармация» сменила руководителя накануне масштабных закупок медоборудования

ротация

Потеряли фармацевта

прИ АЛЕВтИНЕ 
Игнатовой  
«Самара- 
фармация» 
нарастила 
объемы заказов 
и обзавелась 
новыми 
фаворитами
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ГОсКОНтрАКты ГКУ 
«сАмАрАФАрмАцИя» 
прИ АЛЕВтИНЕ ИГНАтОВОй

2021 год - 3342 на сумму 8,515 млрд  •
рублей

2022 год - 4247 на сумму 7,075 млрд  •
рублей

2023 год - 4604 на сумму 5,702 млрд  •
рублей

2024 год - 3052 на сумму 4,976 млрд  •
рублей

КрУпНЕйшИЕ пОстАВщИКИ 
ГКУ «сАмАрАФАрмАцИя» 
В 2021-2024 ГГ.

Ао «р-Фарм» - 5516 контрактов  •
на общую сумму 3,046 млрд рублей

ооо «Мирра-Фарм» - 659  •
контрактов на общую сумму 
2,535 млрд рублей

ооо «Альмутен Фарма» -  •
490 контрактов на общую сумму 
1,967 млрд рублей

ооо «Фармлайн» - 141 контракт  •
на общую сумму 888,39 млн рублей

ооо «Альбатрос» - 918 контрактов  •
на общую сумму 498,85 млн рублей

КрУпНЕйшИЕ зАКАзЧИКИ ГКУ «сАмАрАФАрмАцИя» В 2021-2024 ГГ.
ГБУЗ «Самарский областной  •

клинический онкологический 
диспансер» - 11 контрактов на общую 
сумму 11,01 млн рублей

ГБУЗ «Самарская областная  •
клиническая больница им. В.Д. 
Середавина» - 29 контрактов на общую 
сумму 10,18 млн рублей

ГБУЗ «Самарская городская клиниче- •
ская больница №2 им. Н.А. Семашко» 
- 8 контрактов на общую сумму 5,33 млн 
рублей

ГБУЗ «Самарская городская  •
клиническая больница №1 им. Н.И. Пи-
рогова» - 9 контрактов на общую сумму 
5,13 млн рублей

ГБУЗ «Тольяттинская городская кли- •
ническая больница №5» - 9 контрактов 
на общую сумму 3,09 млн рублей
Источник: «СПАрК-Интерфакс»
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Гражданин Израиля Шмуель 
Меир Вайс через Самарский 
областной суд снял запрет на 
въезд в Российскую Федера-
цию. Вайс находится в откры-
том конфликте с Конгрессом 
еврейских религиозных орга-
низаций и объединений в Рос-
сии. А главный раввин Самары 
и Самарской области Александр 
Гольденгерш опасается теперь 
провокаций от Вайса. 

Въезд в страну для Шмуе-
ля Вайса закрыли в августе 
2023 года - за неоднократное 
нарушение миграционного за-
конодательства. Вайс в июне 
2023 года прибыл в РФ под 
предлогом приглашения на 
свадьбу. Только свадьбой визит 
Вайса не ограничился. 7 июля 
он осуществлял «религиозные 
дела» в самарской синагоге «Ор 
Исраэль», 11 июля читал про-
поведи в селе Ягодное Ставро-
польского района Самарской 
области. Итог - два штрафа по 
две тысячи рублей, оба, судя 
по всему, оплачены. 8 августа 
2023 года отделение по вопро-
сам миграции ОМВД России 
по Ставропольскому району 
Самарской области вынесло 
решение о запрете Вайсу на 
въезд в РФ сроком до 22 июля 
2028 года. 

С решением Вайс не согла-
сился, но с ходу снять запрет 
не удалось - в марте 2024 года 
Центральный районный суд 
Тольятти ему отказал. Юри-
сты Вайса сменили тактику, и 

Вайсу включили зеленый свет
Раввин-самозванец прорвал границу России в Самаре

ПоНЯЛИ И ПроСТИЛИказус

НИКоЛАй КрАсНОВ

1 июля 2024 года Центральный 
районный суд Тольятти при 
достаточно анекдотичных об-
стоятельствах отменил один из 
штрафов. Из судебного опреде-
ления следует, что «есть только 
лицевая сторона копии прото-
кола, без оборотной стороны, 
материал административного 
дела предоставлен суду не в 
полном объеме, только ксероко-
пии документов, которые оста-
лись», при этом «проверка по 
утере административного ма-
териала не производилась, ни-
кто к ответственности не при-
влекался». Как итог - «в связи 
с утратой протокола об адми-
нистративном правонарушении 
проверить его на соответствие 
требованиям закона не пред-
ставляется возможным». И суд 

отменил постановление по делу 
об административном правона-
рушении «в связи с недоказан-
ностью обстоятельств». 

Попытки ОМВД России по 
Ставропольскому району по-
дать апелляционную жало-
бу в областной суд потерпели  
фиаско. Первую жалобу откло-
нили как «поданную и подпи-
санную неуполномоченным 
лицом». Со второй попытки 
жалобу подписал тот, кому по-
лагается, но ее в итоге подали 
«за пределами срока обжалова-
ния», а ходатайствовать о вос-
становлении этого срока то ли 
забыли, то ли не захотели. В Ше-
стой кассационный суд, судя по 
всему, стороны дальше не пош-
ли, поэтому штраф от 11 июля 
2023 года обнулился. 

рАВВИН-
сАмОзВАНЕц 
шмУЕЛь мЕИр 
ВАйс сумел 
переиграть 
миграционную 
службу и вернул 
себе возможность 
ездить в россию

ЛЮбОВь 
ВАГАНОВА,
партнер 
Адвокатского 
бюро «Яблоков 
и партнеры» 

После отмены одного из постановлений по делу 
об административном правонарушении отпало 
предусмотренное законом обязательное условие 
для ограничения иностранному гражданину въезда 
в Российскую Федерацию – неоднократность 
привлечения к административной ответственности 
в течение года.

«Между решениями суда пер-
вой и апелляционной инстанций 
фактические обстоятельства су-
щественно изменились. По зако-
ну, одним из оснований запрета 
на въезд в Российскую Федера-
цию является неоднократное, то 
есть два и более раза в течение 
года, привлечение иностранного 
гражданина к административ-
ной ответственности за опреде-
ленные правонарушения. После 
отмены одного из постановле-
ний по делу об административ-
ном правонарушении отпало  
предусмотренное законом обя-
зательное условие. В этой связи 
суд апелляционной инстанции 
отменил постановление ниже-
стоящего суда, удовлетворил 
административный иск и при-
знал незаконным решение о 
неразрешении иностранному 
гражданину въезда в Россий-
скую Федерацию», - коммен-
тирует партнер Адвокатского 
бюро «Яблоков и партнеры» 
Любовь Ваганова. 

Вайс уже успел заработать 
себе неоднозначную репута-
цию. Он был главой Самарской 
общины от Конгресса еврей-
ских религиозных организа-
ций и объединений в России 
(далее - КЕРООР). КЕРООР и 
Федерация еврейских общин 
России - две крупнейшие еврей-
ские организации в РФ. Сейчас, 
судя по всему, Вайс находится в 
открытой конфронтации с КЕ-
РООР. Из письма за подписью 
председателя КЕРООР Пинхаса 
Швальба следует, что Вайс - «из-
раильский турист, приезжаю-
щий в Россию по своим личным 

делам, представляет себя ев-
рейской общине как раввин… 
и собирает деньги на свои «про-
жекты». В письме прямо реко-
мендуется избегать общения с 
Вайсом и подчеркивается, что 
он «не имеет никакого отноше-
ния к КЕРООР». 

Главный раввин Самары и 
Самарской области Александр 
Гольденгерш (от КЕРООР) со-
общил «СО», что «глубоко обе-
спокоен итогом судебного раз-
бирательства» и считает, что 
«решение на запрет на въезд 
в РФ для Вайса было объектив-
ным и соответствовало действи-
ям Вайса». По словам  Гольден-
герша, с точки зрения КЕРООР 
Вайс «является частным лицом, 
не имеющим никаких прав на 
раввинскую деятельность на 
территории РФ». Гольденгерш 
говорит, что опасается прово-
каций со стороны Вайса. 

Ваганов а отмечает,  что 
«в силу закона запрет на въезд 
может быть установлен только 
при неоднократном привлече-
нии к административной от-
ветственности в течение года». 
Одно постановление о штрафе 
отменено, второе было уже бо-
лее года назад. «Теперь по это-
му основанию данному ино-
странному гражданину запрет 
на въезд может быть установ-
лен, если в будущем его дваж-
ды за год привлекут к админи-
стративной ответственности 
за нарушение миграционного 
законодательства», - рассказы-
вает «СО» Ваганова. То есть для 
Вайса отсчет штрафов начина-
ется заново. 

Фото: t.me/fenkarus
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Промежуточные итоги меро-
приятий в системе обращения с 
твердыми коммунальными отхо-
дами на территории Самарской 
области обсуждались 2 октября 
в рамках профильной сессии 
на третьей межрегиональной 
специализированной выставке 
«Комфортная городская среда». 
Модератором сессии выступил 
заместитель председателя ко-
митета по ЖКХ, ТЭК и охране 
окружающей среды Самарской 
губернской думы Денис Волков. 
Депутат неоднократно подни-
мал вопрос о ситуации в сфе-
ре ТКО как в стенах губдумы, 
так и на мероприятиях, посвя-
щенных «мусорной» реформе 
и проводимых в том числе на 
столичных площадках.

Как известно, сложившее-
ся в период 2019-2023 гг. по-
ложение вещей в сфере об-
ращения с отходами привело 
региональные власти к необ-
ходимости переформатиро-
вания этой системы - от сме-
ны регионального оператора 
до передачи соответствующих 
полномочий от министерства 
энергетики и ЖКХ министер-
ству лесного хозяйства, охраны 
окружающей среды и природо-
пользования. Часть назревших 
вопросов перечислили в рам-
ках профильной сессии, посвя-
щенной региональной рефор-
ме обращения с ТКО. Депутат 
Самарской губернской думы 
Денис Волков представил до-
клад «Стратегия развития от-
расли обращения с твердыми 
коммунальными отходами в 
Самарской области», обратив 
внимание на то, что одной из 
задач реформы было создание 
соответствующей современной 
инфраструктуры - от контей-
нерных площадок до мусоро-
сортировочных комплексов и 
полигонов. 

Как следует из доклада Волко-
ва, на сегодняшний день часть 
мусорных полигонов исчерпа-

ла свои возможности. Особен-
но это касается объектов, куда 
свозились отходы из Тольятти 
и Самары. Из представленной 
Волковым информации можно 
сделать вывод, что у этого есть 
вполне конкретная причина. По 
указу президента Владимира 
Путина в рамках «мусорной» 
реформы 100% отходов к 2030 
году должны идти на сортиров-
ку. Но для этого необходимы 
соответствующие мощности. В 
Самарской области предполага-
лось создать нескольких мусо-
росортировочных комплексов, 
в том числе вблизи Самары и 
Тольятти. Однако на сегодняш-
ний день в эксплуатацию фак-
тически запущен лишь один 
такой объект - экотехнопарк 
ООО «ЭкоРесурсПоволжье» в 
Тольятти. 

Отсутствие необходимых 
мощностей по обработке отхо-
дов привело к тому, что большая 
часть ТКО транспортируется 
на полигоны. Это, очевидно, 
создало условия для ускоре-

ния процесса выработки их ре-
сурса. Притом что вопрос не-
обходимости дополнительных 
полигонов поднимался еще на 
старте «мусорной» реформы в 
2019 году. 

Отдельная проблема, кото-
рую назвал Денис Волков, за-
ключается в том, что на терри-
тории муниципальных районов 
региона образуются несанкцио-
нированные свалки. Это связано 
как с нехваткой полигонов, так 
и с отсутствием в приемлемой 
доступности мусоросортиро-
вочных комплексов. В связи с 
этим в настоящий момент стар-
товала реализация проектов 
по созданию таких объектов 
в Хворостянском, Большечер-
ниговском и других районах. 
Однако если по одним объек-
там уже есть соглашения с ре-
гиональными властями, то по 
другим до сих пор отсутствуют 
даже готовые проекты.

Если говорить о развитии со-
временной инфраструктуры в 
сфере обращения с ТКО, то пока 

результатом реформы стало 
строительство вышеупомяну-
того экотехнопарка в Тольятти. 
Его мощность составляет 300 
тысяч тонн отходов в год. Объ-
ект запущен в июле 2024 года 
при участии главы Самарской 
области Вячеслава Федорище-
ва и директора ППК «Россий-
ский экологический оператор» 
Дениса Буцаева. Первый этап 
проекта был реализован при 
поддержке РЭО. Общий объ-
ем инвестиций по двум этапам 
составляет 1,9 млрд рублей. В 
рамках первого этапа на пере-
работку будет направляться 
16% отходов, а после запуска 
второго этапа этот показатель 
составит уже более 50%. Это 
позволит перерабатывать от-
ходы для производства пеллет, 
RDF-топлива. Также появится 
возможность утилизации круп-
ногабаритных и древесных от-
ходов. При этом на территории 
Самарской области подобных 
объектов к 2030 году должно 
быть как минимум три. 

На заседании сессии 2 октя-
бря также рассмотрели опыт 
Новокуйбышевска по внедре-
нию раздельного сбора отхо-
дов. С соответствующим докла-
дом выступила руководитель 
департамента экологии мест-
ной горадминистрации Ирина 
Вавилкина. Она, в частности, 
рассказала о том, как благода-
ря информационной кампании, 
а также поддержке бизнеса по 
закупке контейнеров удалось 
повысить ответственный под-
ход к обращению с отходами. 
По итогам эксперимента ми-
нистерство энергетики и ЖКХ 
Самарской области признало 
этот опыт успешным, но по 
каким-то причинам предпочло 
его не распространять. И это 
тоже проблема. 

Отдельный доклад, с кото-
рым выступила представитель 
Союза председателей много-
квартирных домов Анастасия 
Афанасьева, касался содержа-
ния контейнерных площадок и 
поиска решений по созданию 
оптимальных условий для сбора 
отходов во дворах МКД.  

По итогам сессии «Реформа 
обращения с твердыми комму-
нальными отходами в Самар-
ской области» ее участники 
приняли резолюцию, в кото-
рой отражены рекомендации 
по дальнейшему развитию си-
стемы обращения с ТКО на тер-
ритории региона. 

оТДЕЛ ОбщЕстВА

оБСУДИЛИ ИТоГИ

Последствия «мусорной» реформы в Самарской области требуют форсированных решений

дискуссия

Вопросы назрели
дЕНИс ВОЛКОВ,
депутат Самарской 
губернской думы

В рамках работы сессии участники 
назвали ключевые вопросы, 
которые касаются текущей ситуации 
в сфере обращения с отходами. 
Это необходимость создания новых 
полигонов, ускорение процесса 
строительства мусоросортировочных 
комплексов. отдельное внимание 
необходимо уделить состоянию 
мусоровозов, 60% которых 
на сегодняшний день требуют 
замены. Ведь от этого в том числе 
зависит соблюдение графика вывоза 
отходов. Все эти вопросы предстоит 
решить уже новому региональному 
оператору, Ао «Экология». В свою 
очередь я как депутат вместе 
с коллегами буду контролировать 
этот процесс. Уверен, то внимание 
к системе обращения с ТКо, которое 
сегодня уделяет руководство региона, 
приведет к тому, что к 2030 году 
Самарская область достигнет 
необходимых показателей.

НА
ТА

Ль
я 

М
яС

НИ
КО

ВА

1,9 
мЛрд рУбЛЕй 

инвестиций 
будет вложено 
в тольяттинский 
экотехнопарк

300 
тыс. тОНН 
В ГОд - 

мощность 
экотехнопарка 
ооо «Экоресурс- 
Поволжье» 
в Тольятти

В сентябре сотрудники ПАО 
«Самараэнерго» провели очеред-
ной рейд по должникам. В квар-
тирах горожан, не плативших за 
электричество два и более рас-
четных периода, вводились огра-
ничения потребления энергии. 
Угроза отключения электриче-
ства оказалась эффективной - 
большая часть неплательщиков 
погасили свои долги. 

На этот раз бригады повтор-
но работали в самарских микро-
районах Южный город и Коше-
лев, а также в многоквартирных 
домах в Тольятти. Эти районы 

для рейда были выбраны неслу-
чайно. Именно здесь располо-
жены кварталы, где прожива-
ет значительное количество 
потребителей-должников. В об-
щей сложности речь идет почти 
о 1100 квартирах с общей сум-
мой задолженности порядка 
13,2 млн рублей. 

Энергетики подчеркивают, 
что ограничение - вынужденная 
и крайняя мера. По отношению к 
должникам она вводится строго в 
рамках действующего законода-
тельства наряду с другими мера-
ми воздействия. Предваритель-
но владельцам лицевых счетов с 
задолженностью неоднократно 
направлялись предупреждения 

о необходимости оплатить на-
копившиеся долги. 

Но на собственном опыте со-
трудники энергетической ком-
пании убедились, что ничто 
так быстро не решает вопрос 
с задолженностью, как угроза 
отключения электроэнергии. 
809 потребителей, то есть 75% 
собственников лицевых счетов, 
которых энергетики планиро-
вали отключить, во время или 
после рейда погасили свой долг 
на общую сумму порядка 6,8 
млн рублей. 

Чтобы не переживать о ве-
роятности ограничений, ком-
пания рекомендует своим по-
требителям не копить долги и 

регулярно оплачивать исполь-
зованную электроэнергию. В 
организации готовы пойти на-
встречу тем, кто временно по-
пал в сложную жизненную си-
туацию. Они могут обратиться 
за предоставлением рассрочки 
задолженности и выплачивать 
долг равными долями по зафик-

сированному индивидуальному 
графику. Условия реструктури-
зации определяются индивиду-
ально для каждого неплатель-
щика и зависят от причин и 
обстоятельств, по которым по-
требитель временно не может 
оплачивать счета регулярно и 
в полном объеме. 

ЭНЕрГЕТИКИ ПроВЕЛИ рЕйД По НЕПЛАТЕЛьщИКАМ

75% самарцев-должников, намеченных на отключение, предпочли оплатить счета за свет

проблема

Пошли на крайние меры

ЕЛЕНА шИшКИНА
бОЛЕЕ 13 
мЛН рУбЛЕй 
задолжали 
жители некоторых 
микрорайонов 
Самары 
за электроэнергию
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В Самарской государственной 
филармонии состоялся третий 
этап XIX Всероссийского дет-
ского музыкального фестиваля 
«Белый Пароход». Генеральным 
партнером мероприятия высту-
пила НК «Роснефть». Программа 
была посвящена 95-летию ком-
позитора и музыканта Алексан-
дры Пахмутовой.

«Белый Пароход» - это не 
метафора. Участники детского 
музыкального фестиваля дей-
ствительно путешествуют по 
городам России на борту бело-
го теплохода. Художественный 
руководитель проекта Николай 
Диденко создал этот проект 
почти два десятка лет назад 
еще до того, как тема помощи 
особенным детям стала мейн-
стримом. 

«Я познакомился с талант-
ливыми особенными детьми 
в Хабаровске. Затем попал на 
единственный тогда существо-
вавший теплоход, который хо-
дил по Амуру в качестве детско-
го оздоровительного лагеря. 
В мою задачу входило создать 

небольшой хоровой коллек-
тив, чтобы потом выступить 
в Москве для крупного фонда 
искусства. Оценив, какая твор-
ческая атмосфера на корабле и 
что на борту процесс обучения 
происходит гораздо быстрее, я 
решил создать фестиваль «Бе-
лый Пароход», - рассказал ор-
ганизатор проекта.

«Белый Пароход» - ежегод-
ный детский благотворитель-
ный музыкальный фестиваль, 
не имеющий аналогов в мире. 
Отобранные на конкурсных 
прослушиваниях музыкаль-
но одаренные дети со слож-
ной судьбой получают шанс на 

бесплатное обучение в летней 
вокально-хоровой школе под 
руководством профессиональ-
ных педагогов по вокалу, ак-
терскому мастерству, хоровому 
пению, игре на музыкальных 
инструментах и хореографии. 
За многие годы существования 
и фестиваль, и его автор удосто-
ились многих наград, включая 
Премию Президента РФ. Росла и 
география проекта. С Дальнего 
Востока он перебрался в евро-
пейскую часть страны, а в этом 
сезоне при поддержке «Роснеф-
ти» «Белый Пароход» впервые 
прошел по Волге из Нижнего 
Новгорода в Самару. Талант-

ливые дети со всей страны уви-
дели красоты великой русской 
реки и по дороге участвовали в 
мастер-классах с выдающими-
ся музыкантами.

«Я бы сказал, что мы не со-
трудничаем, а просто дружим 
с ребятами. Огромная радость 
смотреть на детишек, которые 
имеют ограниченные возмож-
ности здоровья, но неограни-
ченные - в творчестве», - рас-
сказал заслуженный артист 
России Василий Ладюк.

В фестивале приняли участие 
более ста одаренных детей из 

неполных, малообеспеченных 
и многодетных семей из 43 
субъектов РФ, в том числе из 
Донбасса, а также Белоруссии 
и Абхазии. В этом году ребята 
много репетировали, высту-
пали с концертами, но самое 
главное - успели подружиться 
и зарядиться творческой энер-
гией от своих педагогов. 

1 октября, в Международный 
день музыки, участники фести-
валя выступили в Самарской го-
сударственной филармонии в 
сопровождении академического 
симфонического оркестра под 
управлением дирижера Дениса 
Власенко. Выступление имени-
тых музыкантов и юных даро-
ваний глубоко тронуло слуша-
телей, среди которых были и 
самарские нефтяники. 

«Так трогательно смотреть 
на этих талантливых детей! 
Оставаться равнодушным к их 
искренним голосам просто не-
возможно. А творчество Алек-
сандры Пахмутовой - навсегда 
в сердцах нескольких поко-
лений россиян», - поделилась 
впечатлениями сотрудница АО 
«Самаранефтегаз» Ирина Кот-
лярская. 

ПоДАрИЛИ ПУТЕшЕСТВИЕ По ВоЛГЕ

При поддержке «Роснефти» в Самаре прошел детский фестиваль «Белый Пароход» 

проект

Отправились навстречу музыке

ЕЛЕНА шИшКИНА
В сАмАрЕ 
молодые 
исполнители 
проекта «Белый 
Пароход» 
и мастера сцены 
дали концерт 
в филармонии
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НИКОЛАй дИдЕНКО,
художественный 
руководитель 
проекта «Белый 
Пароход»

Дети, пришедшие на прослушивание 
в «Белый Пароход», бесплатно обуча-
ются с педагогами, мы готовим для них 
специальную программу и репетиру-
ем. «роснефть» последние несколько 
лет активно поддерживает наш про-
ект, мы бесконечно благодарны ком-
пании за это. С восторгом проплыли 
по Волге на прекрасном теплоходе, 
нам повезло с погодой.



№35 (1937), 7 октября 2024   
сАмАрсКОЕ ОбОзрЕНИЕ      13ГЛАВНыЕ И САМыЕ оПЕрАТИВНыЕ НоВоСТИ – ЧИТАйТЕ НА ПорТАЛЕ oboz.info

даты

7 ОКтября

• День образования штабных 
подразделений МВД россии

• День работника организационно-
инспекторских служб уголовно-
исполнительной системы рФ

• Всемирный день действий 
профсоюзов «За достойный труд!»

• Международный день врача

• Всемирный день архитектуры

8 ОКтября

• День командира надводного, 
подводного и воздушного корабля 
ВМФ россии

9 ОКтября

• День воинской славы России – 
День разгрома советскими войсками 
немецко-фашистских войск в битве 
за Кавказ (1943 год)

• День специальной пожарной охраны 
МЧС россии

• Всемирный день почты

10 ОКтября

• Всемирный день психического 
здоровья

• Всемирный день зрения

• Всемирный день борьбы со смертной 
казнью

• Всемирный день бездомных

11 ОКтября

• Всемирный день против боли

• Всемирный день борьбы 
с ожирением

• 85 лет назад во время гражданской 
войны в Испании в Куйбышеве 
организован детский дом для 
испанских детей

12 ОКтября

• День кадрового работника в России

• День медицинской службы МВД 
россии

13 ОКтября

• День работника сельского 
хозяйства и перерабатывающей 
промышленности в россии

• День военного моряка-гидрографа 
в россии

• Международный день по снижению 
риска стихийных бедствий

НИКОЛАй ЛысОВ,
почетный ректор 
Медицинского 
университета «реавиз», 
академик российской 
академии медико-
технических наук.
родился: 7 октября 
1964 года.

ВЛАдИмИр яКУшИН,
ректор Волжского 
университета 
им. В.Н. Татищева.
родился: 7 октября 
1950 года.

дЕНИс бОКУрАдзЕ,
художественный 
руководитель ГБУК Со 
«Драматический театр 
«Грань».
родился: 8 октября 
1979 года.

ГЕННАдИй дЕмЧЕНКО,
бенефициар 
ооо «русское 
подворье».
родился: 8 октября 
1953 года.

ВАЛЕНтИН бОГряКОВ,
генеральный директор 
ЗАо «Энергетика и связь 
строительства».
родился: 10 октября 
1944 года.

ЛОЛА КАсымОВА,
депутат думы 
г.о. Сызрань, директор 
ГБПоУ Со «Сызранский 
медико-гуманитарный 
колледж».
родилась: 10 октября 
1962 года.

сЕрГЕй АНИКИН,
начальник ГУ МЧС 
россии по Самарской 
области.
родился: 10 октября 
1979 года.

АЛЕКсАНдр 
бОГУсОНОВ,
председатель 
Приволжской 
волейбольной 
ассоциации, 
исполнительный 
директор федерации 
волейбола Самарской 
области.
родился: 12 октября 
1954 года.

ГЕННАдИй пОЛЕщУК
директор 
туристической 
компании «Абсолют».
родился: 12 октября 
1978 года.

АЛЕКсАНдр 
ЧЕрНышЕВ,
депутат думы 
г.о. Самара, президент 
Фонда истории 
и развития самарского 
футбола им. Бориса 
Казакова.
родился: 12 октября 
1970 года.

ИрИНА сКУпОВА,
советник губернатора 
Самарской области.
родилась: 13 октября 
1963 года.

зАКИр мУрАтОВ,
руководитель 
Главного управления 
Федеральной службы 
судебных приставов 
по Самарской области – 
главный судебный 
пристав Самарской 
области.
родился: 13 октября 
1977 года.

дмИтрИй ИсАЕВ,
депутат думы 
г.о. Сызрань, директор 
ооо «Бизнес Инфо».
родился: 13 октября 
1985 года.
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Агентство по страхованию 
вкладов предприняло новые 
попытки найти скрывшиеся 
под обломками самарского Ак-
тивКапитал Банка миллиарды. 
В рамках банкротства уже осуж-
денного за хищение имущества 
банка его хозяина Григория 
Оганесяна АСВ потребовало 
добыть в Германии, Швейца-
рии и Китае сведения об иму-
ществе финансиста и членов 
его семьи. Следующим шагом 
агентства может стать попытка 
включить найденные активы 
в конкурсную массу банкира. 
Первым под удар способен по-
пасть ранее принадлежавший 
Оганесяну отель на немецком 
курорте Баден-Баден. 

Григорий Оганесян долгое 
время работал в региональ-
ном банкинге. Пик карьеры 
Оганесяна-банкира пришелся 
на поглощение небольшого са-
марского Элкабанка, позже пе-
реименованного в АктивКапи-
тал Банк. Оганесян занял пост 
председателя правления банка. 
Со временем под его руковод-
ством по масштабам бизнеса 
АКБ превратился в одно из круп-
нейших кредитных учреждений 
Самарской области с филиаль-
ной сетью, выходящей далеко 
за рамки региона. Постепенно 
росла и степень влияния Огане-
сяна на события, происходящие 
в АктивКапитал Банке. Если 
изначально в Элкабанк он за-
ходил как один из инвесторов 
проекта, то со временем бан-
кир превратился в основного 
бенефициара АКБ. 

Банкингом интересы Ога-
несяна не ограничивались. Он 
инвестировал средства в гости-
ничный бизнес, контролируя 
отели в Москве, Ростове и даже 
за пределами России. В частно-
сти, Оганесяну принадлежала 
гостиница «Абарин» на попу-
лярном германском курорте 
Баден-Баден. Он же официаль-
но числился руководителем ее 
оператора Abarin Hotel GmbH. 
Пытался банкир заниматься 
и строительными проектами 
и девелопментом. Далеко не 
весь бизнес Оганесяна носил 
публичный характер. Так, по 
информации «СО», он активно 
занимался шоу-бизнесом и при-
нимал участие в организации 
концертов в России иностран-
ных звезд. Его связывали тес-
ные деловые и личные отноше-

ния со многими популярными 
российскими артистами, в том 
числе с известной балериной 
Анастасией Волочковой, при-
нимавшей участие в реклам-
ной кампании АКБ. При этом 
личный бизнес Оганесяна был 
тесно переплетен с деятельно-
стью АктивКапитал Банка. Опе-
раторы его компаний активно 
кредитовались в АКБ, а подкон-
трольные ему активы исполь-
зовались банком в том числе 
для его капитализации. 

Выстроенная Оганесяном 
схема рухнула весной 2018 года, 
когда у АктивКапитал Банка 
отозвали лицензию. Вместе с 
собой АКБ похоронил рекорд-
ные для самарского финансового 
рынка 25 млрд рублей клиент-

ских средств. Причем, судя по 
материалам арбитража, нака-
нуне отзыва у банка лицензии 
Оганесян лично выносил из 
офисов АКБ оставшуюся там 
наличность. Неудивительно, 
что при таких обстоятельствах 
вокруг банкротства АктивКа-
питал Банка стали плодиться 
как грибы уголовные дела. При-
чем их основным фигурантом 
стал именно Оганесян. Его об-
винили в хищении имущества 
АКБ на сумму около 1,5 млрд 
рублей. 

Весной 2019 года стартовало 
банкротство Григория Огане-
сяна. Его инициировала некая 
Ольга Хенкина за долг более 135 
млн рублей. Уже тогда экспер-
ты предполагали, что Хенкина 

действует в интересах самого 
Оганесяна, который пытается 
контролировать процесс свое-
го банкротства. Финансовым 
управляющим банкира суд на-
значил лояльного тому Артура 
Акусева (см. допблок «Акусева 
не отпускают»). По странному 
стечению обстоятельств Акусев 
не сумел или не захотел обнару-
жить у некогда одного из самых 
богатых бизнесменов Самары 
серьезного объема имущества. 
Конкурсную массу Оганесяна 
наполнили в основном элитные, 
но уже устаревшие автомобили, 
а также недостроенные дома на 
самарских просеках. При этом 
Акусев не торопился оспаривать 
сделки с крупнейшими актива-
ми Оганесяна, ограничиваясь 
локальными спорами. Факти-
чески схема банкротства по-
зволила Оганесяну, которого 
привлекли к субсидиарной от-
ветственности по долгам банка, 
оценивавшимся в сумму более 
20 млрд рублей, избегать се-
рьезных расчетов с АСВ. 

С уголовным преследованием 
дела у Оганесяна складывались 
менее удачно. В сентябре 2024 
года банкира приговорили к 8 
годам лишения свободы за хи-
щение имущества АКБ. 

Видимо, воодушевившись 
осуждением Оганесяна, Агент-
ство по страхованию вкладов, 
курирующее банкротство АКБ, 
пошло в крестовый поход за за-
рубежными активами, которые 
так и не нашел Акусев. АСВ осе-
нью этого года подало сразу три 
обращения в Арбитражный суд 
Самарской области в рамках 
дела о банкротстве Оганесяна. 
В первом АСВ попросило пору-
чить председателю окружного 
суда Фрайбурга направить в са-
марский арбитраж сведения о 
принадлежащем и принадле-
жавшем Григорию Оганесяну 
имуществе из реестра недвижи-
мости, о находящемся в залоге 
имуществе банкира из реестра 

залоговых обременений, о пра-
вах на недвижимое имущество 
компании Abarin Hotel GmbH и 
их прекращении с приложением 
копий документов, об участии 
Оганесяна в уставных капиталах 
юридических лиц, о наличии у 
него прав по ценным бумагам, 
исключительных прав на объек-
ты интеллектуальной собствен-
ности, договоров банковского 
счета и вклада, открытых на его 
имя, и остатков по ним. 

Германией интерес АСВ не 
ограничился. Аналогичное тре-
бование заявлено к подразделе-
нию международного частного 
права Федерального управле-
ния юстиции Федерального 
департамента юстиции и поли-
ции Швейцарской Конфедера-
ции. От Швейцарии АСВ нужна 
информация и об имуществе, 
записанном в этой стране на 
дочь банкира Елизавету Ога-
несян. Также агентство тре-
бует поручить министерству 
юстиции Китайской Народной 
Республики и главному секре-
тарю по вопросам администра-
ции специального администра-
тивного района (САР) Гонконг 
направить в самарский арби-
траж сведения об открытых для 
Оганесяна вкладах и счетах в 
банках, находящихся в юрис-
дикциях Китая, включая САР 
Гонконг, в том числе в банке The 
Hongkong and Shanghai Banking 
Corporation HSBC.

О каких именно активах хо-
чет получить информацию АСВ, 
пока не очень понятно. «С уче-
том поступления ответов на за-
просы финансового управляю-
щего Григория Оганесяна у ГК 
«АСВ» есть предположение о на-
личии у должника имущества 
за рубежом. С целью получения 
официальной информации об 
активах Оганесяна за рубежом 
АК Банк направил ходатайства 
в Арбитражный суд Самарской 
области об оказании правовой 
помощи. В случае получения 

роМАН АВрУсИН

Активы бывшего бенефициара АктивКапитал Банка поищут в Германии, Швейцарии и Китае

Заграница в помощь

АГЕНтстВО 
пО стрАХО- 
ВАНИЮ 
ВКЛАдОВ 
потянулось 
за немецкой 
гостиницей 
Григория 
оганесяна. 
И не только за ней
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дмИтрИй 
сАмИГУЛЛИН,
управляющий 
партнер 
адвокатского 
бюро RBL

- Насколько велика вероятность, что в случае обнаружения 
за границей активов Григория Оганесяна они пополнят его 
конкурсную массу? 
- Я бы не стал отрицать возможность обращения взыскания 
на такое имущество. Но шансы зависят от многих факторов, 
в том числе юридического характера. Например, необходимо 
убедиться, есть ли в россии международный договор 
о правовой помощи с государством, в которое планируется 
направить судебное поручение, или о возможности исполнения 
такого поручения в данном государстве в соответствии 
с принципом взаимности.
- Усложнился ли процесс взыскания активов российских 
граждан в связи с введением антироссийских санкций 
странами запада?
- Безусловно, процесс усложнился. Иностранные суды стали 
отказывать в признании принципа взаимности, исполнимость 
судебных решений стала «хромать», да и ряд иностранных 
юридических фирм перестали сотрудничать и начали 
отказывать в оказании юридической помощи российской 
стороне. 
Но, повторюсь, эти факторы не делают процесс поиска 
и обращения взыскания в наши дни невозможными.

ЧтО тАКОЕ AbArin Hotel
40 номеров  •
Классификация 4 звезды  •
расположен в парковой зоне  •

Баден-Бадена
Построен в 1969 году, реновация  •

в 2004 году 

Инфраструктура - ресторан  •
на террасе, бассейн, закрытый бассейн, 
открытый бассейн, сад, переходящий 
в парк, казино, экскурсионное бюро, 
няня, лифт

23 
мЛрд рУбЛЕй 

возможно придется отдавать 
кредиторам Григория оганесяну
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информации по активам ГК 
«АСВ» сможет их оценить», - 
пояснили «СО» в пресс-службе 
ГК «АСВ». «Ранее ГК «АСВ» са-
мостоятельно проводила ме-
роприятия по выявлению за-
рубежных активов Оганесяна 
Г.Д. Обращение в суд было на-
правлено для получения кон-
кретных сведений», - добавили 
в пресс-службе агентства. 

Судя по размещенной в базе 
арбитража информации, пока с 
определенной точностью можно 
идентифицировать только один 
объект - отель Abarin в немец-
ком Баден-Бадене. По данным 
из открытых источников, оте-
лю, состоящему из 40 номеров, 
присвоена классификация «4 
звезды». «Отель Abarin распо-
ложен в парковой зоне Баден-
Бадена, в центре города, в 10 
минутах ходьбы от известного 
в Германии Badeviertel, т.е. ле-
чебного квартала, пешеходной 
зоны с многочисленными кафе, 
бутиками и магазинами. Отель 
построен в 1969 году, обновлен 
в 2004 году. К услугам гостей 
отеля Abarin - ресторан на тер-
расе (средиземноморская кух-
ня), бассейн (в рекреационном 
центре отеля), закрытый бас-
сейн, открытый бассейн, сад, 
переходящий в парк, конный 
спорт (городской ипподром), 
мини-гольф (в городе), кази-
но, экскурсионное бюро, няня, 
лифт», - сообщается на одном 
из сервисов по бронированию 
отелей. Забронировать номер 
из России сейчас невозможно. 
Ранее многие клиенты отеля 
оставляли о нем негативные 
отзывы. Причем ключевые пре-
тензии сводятся к состоянию 
гостиницы. «Запах сырости и 
плесени в номерах, не работают 
сейфы, не только в нашем но-
мере, постоянно сломан лифт, 
не во всех номерах работает 
интернет», - говорится в одном 
из отзывов. «Номер неуютный, 
обшарпанный, сильно напо-
минает советские гостиницы. 
Звукоизоляции никакой», - 
утверждает другой автор. «За-
пущенность, неприятный запах 
в ванной комнате, несоответ-
ствие заявленным звездам пол-
ное», - добавляет красок еще 
один постоялец гостиницы. В 
2015 году проживание в двух-
местном номере Abarin Hotel 
стоило от 47 до 52 евро с чело-

века за ночь, а в одноместном 
- от 74 до 84 евро. О том, что 
Григорий Оганесян имел от-
ношение к гостинице Abarin, 
известно давно. По данным, 
раскрывавшимся порталом 
northdata.de, Оганесян входил 
в число собственников отеля. 
Более того, согласно сведе-
ниям, того же сайта, до 2019 
года Оганесян лично руководил  
отелем, затем на этой долж-
ности его сменила Алина Се-
менова. Кому сейчас принад-
лежит баденская гостиница, 
неизвестно. Немецкий отель 
Оганесян использовал в кре-
дитных схемах АктивКапитал 
Банка. Оператор гостиницы 
компания Abarin Hotel GmbH 
(информацию о которой как 
раз и затребует АСВ. - Прим. 
ред.) кредитовалась в АКБ. По-
ручителем по займу выступал 
некий Сергей Пономарев. Кре-
дит в банк так и не вернулся, в 
результате чего АСВ взыскало в 
Ленинском районном суде Сама-
ры с немецкой компании около 
50 млн рублей. Право требова-
ния к Abarin Hotel GmbH АСВ 
уже несколько лет безуспешно 
пытается реализовать с торгов. 
В пресс-службе АСВ поясни-
ли, что «при сборе информа-
ции о зарубежном имуществе 
Оганесяна установлено, что 
компания Abarin Hotel GmbH 
ликвидирована в 2022 году. Те-
кущий собственник отеля не-
известен. По данному вопросу 
банк также подал ходатайство 
в Арбитражный суд Самарской 
области». 

Юристы не удивляются ро-
зыску зарубежных активов 
банкиров-банкротов. «Розыск 
активов должника за рубежом в 
ходе банкротства - это не юри-
дическая экзотика, а сформиро-
ванная практика. АСВ ее актив-
но применяет по резонансным 
трансграничным банкротствам. 
Вспомним привлечение к суб-
сидиарной ответственности 
банкира Сергея Пугачева. Но 
назвать эту процедуру простой 
и легкой для кредитора нельзя. 
Это дорого и долго. И обычно 
ее финансируют кредиторы. На-
пример, обращаясь в детектив-
ные или специализированные 
юридические агентства», - счи-
тает управляющий партнер ад-
вокатского бюро RBL Дмитрий 
Самигуллин.  

перспектива

Не все еще пропало для банкира
Приговор, вынесенный Григорию Оганесяну 

Таганским районным судом Москвы, еще может 
быть скорректирован. 

9 сентября 2024 года суд признал банкира 
виновным в хищении имущества кредитной 
организации на сумму свыше 1,5 млрд рублей 
и приговорил его к 8 годам лишения свободы. 
Оганесян, который в последнее время нахо-
дился под подпиской о невыезде, был взят под 
стражу в зале суда. 

Как сообщало Агентство по страхованию 
вкладов, «хищение имущества банка было ор-
ганизовано путем выдачи невозвратных креди-
тов физическим и юридическим лицам.

Заявленный государственной корпорацией 
«Агентство по страхованию вкладов» в интересах 
банка гражданский иск в размере более 1,5 млрд 
рублей удовлетворен в полном объеме». 

Впрочем, как оказалось, точку в деле пока 
еще ставить рано. Как указывается в базе су-
дов общей юрисдикции Москвы, в период с 

19 по 23 сентября 2024 года подано сразу че-
тыре апелляционных жалобы на приговор Та-
ганского суда. Кем именно поданы данные 
жалобы, в материалах суда не раскрывается. 
Однако уже понятно, что это не инициатива 
АСВ. «Сейчас оснований для обжалования при-
говора в апелляционной инстанции нет. Заяв-
ленный по уголовному делу гражданский иск 
АК Банк (АО) удовлетворен», - пояснили «СО» 
в пресс-службе АСВ. 

Таким образом, теперь уже апелляционной 
инстанции придется разбираться в хитроспле-
тениях уголовного дела Григория Оганесяна, 
которое рассматривалось в Таганском суде бо-
лее 3 лет. 

Подельником Оганесяна в судебном процес-
се выступал бизнесмен Амбарцум Меликян. 
В отличие от Оганесяна он не стал дожидаться 
приговора и скрылся от суда. Меликян объяв-
лен в розыск, а материалы по нему выделены 
в отдельное производство. 
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Агентство по страхованию вкладов предъявило новые претензии к быв-
шему управляющему банкротством Григория оганесяна Артуру Акусеву. 
За непринятие мер по оспариванию сделок должника агентство плани-
рует взыскать с него убытки на сумму 102,8 млн рублей. Пока заявление 
АСВ оставлено без движения. Суд предложил агентству представить 
подтверждающие документы об уплате госпошлины. 
Артур Акусев был назначен управляющим банкротством Григория 
оганесяна в конце 2019 года. В ноябре 2023 года его освободили от 
исполнения обязанности финансового управляющего должника, а ука-
занный пост занял Дмитрий Богатырев. 
Это уже не первая атака АСВ на Акусева. Лишь 9 августа 2024 года за-
вершился процесс по взысканию с управляющего 675 млн рублей. 
Агентство требовало признать незаконными действия и бездействие 
Акусева по несвоевременному оспариванию недействительных сде-
лок должника, непринятию мер по оспариванию сделки оганесяна; 
несвоевременному оспариванию решений собрания кредиторов ооо 
«Лира» (владелец гостиницы «шератон» в ростове-на-Дону. - Прим. ред.) 
и неучастию в споре по утверждению начальной стоимости имущества 
компании. однако эта атака с треском провалилась. 
Несмотря на явную пассивность, Акусеву помог тот факт, что оганесян 
часть времени, пока длилось следствие, находился за решеткой. 
«Установлено, что финансовый управляющий не мог обратиться к долж-
нику по вопросу наличия у него какого-либо имущества, обязательств, 
прав требований, поскольку последний до сентября-октября 2020 года 
находился в СИЗо и не мог предоставить соответствующую информа-
цию. Указанные сведения он предоставил управляющему только по-
сле освобождения в октябре 2020 года, в связи с чем иски об оспа-
ривании сделок были предъявлены в апреле 2021 года», - говорится 
в материалах суда.

прессинг 

АКУСЕВА НЕ оТПУСКАЮТ
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Возьмите с Грачи
«ДСК Гранит» попал под пресс кредиторов «Самарастройальянса»

НАшЛИ ИСТоЧНИК ЦЕННоСТЕйказус

НИКоЛАй КрАсНОВ

Фирма Грачя Хансанамяна - 
«ДСК Гранит» - рискует стать 
основным плательщиком по 
долгам некогда одного из круп-
нейших самарских бюджетных 
подрядчиков - «Самарастрой-
альянса». На банкротящем-
ся «Самарастройальянсе» нет 
имущества, поэтому поиск ре-
сурсов для погашения его мно-
гомиллионных обязательств 
теперь чреват проблемами для 
контрагентов компании, в пер-
вую очередь для «ДСК Гранит», 
с которого уже затребовали 
134 млн рублей. 

ООО «ДСК Гранит» - один из 
ведущих областных поставщи-
ков асфальтобетонных смесей. 
На официальном сайте компа-
нии декларируется, что она вла-
деет двумя асфальтобетонными 
заводами общей мощностью 280 
тонн в час, а также автопарком, 
позволяющим доставлять про-
дукцию покупателям, и аккре-
дитованной лабораторией. 

Выручка компании выросла 
с 562 млн рублей в 2019 году 
до 924 млн рублей в 2024 году. 
«ДСК Гранит» - весьма маржи-
нальный бизнес, по итогам 
2023 года показана рекордная 
чистая прибыль в размере 110 
млн рублей. За пять лет размер 
нераспределенной прибыли вы-
рос с 47 млн рублей до 296 млн 
рублей в 2023 году. 

Основатель компании - Грачя 
Хансанамян, президент самар-
ской общественной региональ-
ной организации «Армянская 

ся за счет контрагентов. 7 авгу-
ста конкурсный управляющий 
ССА опубликовал заявление, 
в котором сообщает о намере-
нии подать иски к 11 компа-
ниям. Цель - отменить сделки, 
вернуть денежные средства. 
Самые большие претензии - 
к «ДСК Гранит». С «Альтстроя» 
пытаются взыскать около 1 млн  
рублей, с «Ремдорстроя» - 74 тыс. 
рублей.

«Активов должника обычно 
недостаточно для того, чтобы 
рассчитаться со всеми креди-
торами и профинансировать 
саму процедуру банкротства, 
а активы собственников могут 
быть затронуты только через 
привлечение указанных лиц 
к субсидиарной ответствен-
ности, что случается далеко 
не всегда. Поэтому оспарива-
ние сделок должника - самый 

распространенный способ по-
полнения конкурсной массы 
должника», - рассказывает «СО» 
партнер Адвокатского бюро 
«Яблоков и партнеры» Лилия 
Дмитриева. 

Если «ДСК Гранит» не смо-
жет отбиться от претензий, то 
компания сама столкнется с 
серьезными финансовыми про-
блемами. «Под основной удар 
попадает большинство сделок 
в пределах трех лет до начала 
производства по делу о банкрот-
стве, хотя есть механизмы оспа-
ривания сделок и за пределами 
этого срока. Если контрагент 
независимый, но условия су-
щественно отличаются от того, 
что принято на рынке, и эти от-
личия - в ущерб должнику, то 
риск оспаривания таких сделок 
в банкротстве значительный», - 
отмечает Дмитриева. 

община». В 2023 году совла-
дельцами «ДСК Гранит» стали 
Олег и Роман Степаненко, вы-
купившие 50% предприятия. 
Олег Степаненко на протяже-
нии нескольких лет, до 2012 
года, возглавлял ООО «Газпром 
трансгаз Самара» (далее - ГТС). 
Роман Степаненко, его сын, 
также работал в структуре ГТС, 
кроме того, был депутатом Са-
марской городской думы по 
Промышленному избиратель-
ному округу. Предполагалось, 
что со временем Степаненко 
соберут все 100% уставного ка-
питала, но вместо этого они в 
июле 2024 года вышли из «ДСК 
Гранит». Хансанамян снова 
стал единственным владельцем 
компании, Роман Степаненко 
в разговоре с «СО» рассказал, 
что «прошлый год был очень 
удачным для предприятия, но 

в будущем существуют риски, 
которые мы не захотели на 
себя брать». 

Теперь, судя по всему, стано-
вится понятно, какие именно 
риски не хотели принимать на 
себя Степаненко. 7 августа 2024 
года в арбитраж поступил иск 
от конкурсного управляющего 
ООО «Самарастройальянс» Вя-
чеслава Уфимского. В иске он 
просит взыскать с «ДСК Гранит» 
134 млн рублей. 

ООО «Самарастройальянс» 
(ССА) - разорившийся круп-
ный региональный господряд-
чик. Компания специализиро-
валась на дорожных ремонтах 
и строительных работах. ССА 
активно набирал подряды в 
2018-2021 годах, в портфеле 
32 контракта, главным обра-
зом в Тольятти, Жигулевске и 
Ставропольском районе Самар-
ской области, на сумму почти 
в 3 млрд рублей.  

В августе 2022 года из ССА 
были выделены ООО «Альт-
строй» и ООО «Ремдорстрой». 
В августе 2023 года базовую 
компанию признали банкро-
том, там стартовало конкурсное 
производство. В реестре креди-
торов на август 2023 года было 
требований на 63 млн рублей. 
Кредитора, на которого прихо-
дится более 50% всех требова-
ний, нет. В апреле 2024 года за-
вершена инвентаризация ССА, 
она «показала отсутствие каких-
либо товарно-материальных и 
иных ценностей». 

Гасить реестр кредиторов, 
судя по всему, пока собирают-

зА дОЛГАмИ обанкротившегося «Самарастройальянса» его кредиторы пришли  
к компании Грачи Хансанамяна

ООО «дсК ГрАНИт»

выручка 
2019 - 562 млн рублей •
2020 - 577 млн рублей •
2021 - 819 млн рублей •
2022 - 693 млн рублей •
2023 - 924 млн рублей •

чистая прибыль 
2019 - 13 млн рублей •
2020 - 43 млн рублей •
2021 - 42 млн рублей •
2022 - 53 млн рублей  •
2023 - 111 млн рублей •

Источник: «СПАрК-Интерфакс»
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Курылин подвис
Создатель «Тон-Авто» задержался по пути на суд над самим собой

В УГоЛоВНоМ ДЕЛЕ НАшЛИ ИЗъЯНказус

НИКоЛАй КрАсНОВ

Уголовное дело в отношении 
бывшего мэра Жигулевска и 
создателя автоторгового хол-
динга «Тон-Авто» Александра 
Курылина по взятке в особо 
крупном размере (ч. 5 ст. 291 
УК РФ) рискует развалиться по 
формальным причинам. Как 
выяснилось, постановление 
о его возбуждении вынесено 
должностным лицом, не обла-
дающим соответствующими 
полномочиями. Так ли это на 
самом деле, должен ответить 
21 октября Мосгорсуд, кото-
рый или похоронит громкий 
процесс или, наоборот, вдохнет 
в него новую жизнь. 

Александр Курылин - осно-
ватель ГК «Тон-Авто», одной 
из крупнейших автоторговых 
бизнес-групп Самарской и Улья-
новской областей. Автосалоны 
группы работают в Тольятти 
и Ульяновске. Общий оборот 
в 2023 году превысил 13 млрд 
рублей, ставка делается на ки-
тайские бренды - Chery, Haval, 
Omoda, Tank, Jaecoo, ORA, Wey. 
Также работает свой центр по 
продаже запасных частей в То-
льятти. Курылин был первым 
заместителем главы Тольятти 
(2008 год) и мэром Жигулев-
ска (2008-2013 годы). 

29 ноября 2023 года в отно-
шении Курылина было возбуж-
дено уголовное дело по взят-
ке в особо крупном размере 
(ч. 5 ст. 291 УК РФ). Фабула дела, 
по версии следствия, сводится 
к тому, что «в период с 1 марта 
2019 года по декабрь 2022 года 
Курылин А.И., находясь в здании 
Шестого кассационного суда 
общей юрисдикции по адресу: 
г. Самара, Железнодорожный 
район, Крымская площадь, д. 1, 
передал должностному лицу - 
председателю Шестого касса-
ционного суда общей юрис-
дикции Ефанову А.А. - взятку 
в виде незаконного оказания 
тому услуг имущественного 
характера - предоставления 
скидки на аренду автомоби-

лей в размере более 1000000 
рублей, то есть в особо круп-
ном размере».  

Известно, что Курылин сам 
обратился в январе 2023 года 
в правоохранительные органы 
с просьбой провести проверку 
соглашения на аренду автомо-
билией на предмет коррупции. 
Коррупцию удалось найти не 
сразу, в возбуждении уголов-
ного дела отказывали дваж-
ды. В итоге дело возбудили, 
когда Курылин уехал отдыхать 
за границу. Практически одно-
временно коммерсант оказал-
ся в розыске, его местонахож-
дение неизвестно. 

Уголовное дело перемести-
лось в Москву. 29 марта 2024 
года адвокат Курылина Аревик 
Баграмян подала жалобу в За-
москворецкий районный суд. 
3 июня жалобу рассмотрели и 
удовлетворили. Соответству-
ющее постановление на сайте 
Мосгорсуда не публиковалось, 
поскольку публикация подобных 
актов, согласно ФЗ «Об обеспе-
чении доступа к информации 
о деятельности судов в Россий-
ской Федерации», запрещена. 
Поэтому предмет жалобы и сам 
исход судебного дела долгое 
время оставались тайной. 

До тех пор, пока 2 октября 
в информационной телепро-
грамме «Вести. Дежурная часть» 
на федеральном телеканале 
«Россия-24» не была продемон-
стрирована копия постановле-
ния Замоскворецкого районно-
го суда. В этой копии как раз 
и содержатся сведения о том, 
что Баграмян подала жалобу на 
постановление о возбуждении 
уголовного дела. Она, судя по 
всему, была удовлетворена в 
связи с тем, что постановление 
вынесено должностным лицом, 
не обладающим соответствую-
щими полномочиями. 

Из текста опубликованного 
документа вытекает, что поста-
новление о возбуждении выне-
сено следователем Ленинского 
межрайонного следственного 
отдела СУ СК РФ по Самарской 
области. При этом, согласно по-
становлению, «как следует из 
представленных материалов, 
договоры аренды транспорт-
ного средства без экипажа с 
правом последующего выкупа 
были заключены 1 марта 2019 
года и 24 декабря 2019 года 
в Тольятти - адрес которого не 
относится к территориальной 
подследственности Ленинского 
межрайонного следственного 

отдела СУ СК РФ по Самарской 
области». 

«Вопросы подследственности 
являются важными, и наруше-
ние этих правил может приве-
сти в дальнейшем к невозмож-
ности рассмотрения дела судом 
по существу. Нельзя допускать 
ситуацию, когда любой следо-
ватель может возбудить уго-
ловное дело по преступлениям, 
совершенным не на вверенной 
ему территории. Это приведет к 
бардаку и неразберихе, в связи 
с чем уголовно-процессуальный 
закон и устанавливает правила 
подследственности», - поясня-
ет «СО» управляющий партнер 
бюро «Яблоков и партнеры» Вя-
чеслав Яблоков. 

Постановление Замоскворец-
кого районного суда уже обжа-
ловано, очередное заседание 
запланировано на 21 октября.  
Если суд оставит в силе поста-
новление первой инстанции, 
то уголовное дело в отношении 
Курылина закроют. 

«Признание незаконным по-
становления о возбуждении 
дела возможно при наличии 
процессуальных нарушений. 
В этом случае производство по 
делу должно быть завершено, 
а проведенные следственные 
действия не порождают дока-
зательств. Но это не означает, 
что проверку нельзя провести 

заново, и по результатам ее про-
ведения не исключается при-
нятие аналогичного решения о 
возбуждении дела. Чаще всего 
большую часть следственных 
действий, направленных на со-
бирание доказательств, можно 
повторить и получить вполне 
легитимные доказательства», - 
говорит Яблоков. 

Опубликованное постанов-
ление дает ответ на вопрос, 
почему уголовное дело в от-
ношении Курылина так и не 
удалось до сих пор довести до 
суда. Жалоба Баграмян изме-
нила динамику процесса и по-
могла существенно его затя-
нуть. «Если даже Мосгорсуд 
оставит в силе постановление 
о возбуждении, то совершенно 
не факт, что это решение устоит 
в двух следующих инстанциях. 
Если не оставит, то дело фак-
тически надо начинать снача-
ла, а это опять-таки потребует 
времени», - поясняет один из 
адвокатов Палаты адвокатов 
Самарской области на правах 
анонимности. 

В любом случае говорить, 
что все проблемы Курылина 
прекратятся 21 октября, вряд 
ли стоит. Но есть определенная 
вероятность сценария, при ко-
тором следственным органам 
придется собирать дело заново, 
практически  с нуля. 

УГОЛОВНОЕ 
прЕсЛЕдОВАНИЕ 
основателя 
ГК «Тон-Авто» 
Александра 
Курылина пока 
забуксовало. 
Смогут ли 
вдохнуть в него 
новую жизнь?

Фото: Игорь Горшков

Фото: Игорь Горшков
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Администрация Самары за-
брала по суду площадку на углу 
улиц Чкалова и Пушкина, кото-
рая около десяти лет находилась 
во владении у предпринимате-
ля Александра Кузнецова. Биз-
несмен  планировал застроить 
эту землю многоквартирным 
жильем, но столкнулся с целым 
рядом проблем из-за находя-
щегося рядом дома «Стояния 
Зои», одной из главных досто-
примечательностей «Самары 
мистической». Удастся ли го-
роду найти нового инвестора 
на возвращенную площадку, 
сказать сложно - наличие рядом 
объекта культурного наследия 
может сильно затруднить поиск 
претендентов.  

 Бизнес Александра Кузнецо-
ва включает в себя несколько 
компаний, зарегистрированных 
в Самарской области. Наиболее 
известная из них - ООО «Время 
Плюс», выступавшее в качестве 
«лица» застройки квартала в гра-
ницах улиц Чкалова, Пушкина, 
Полевой и Арцыбушевской. Там 
были возведены жилые комплек-
сы «Верхняя Полевая» и «Дом 
на Арцыбушевской». Помимо 
«Времени Плюс» в структуру 
бизнеса Кузнецова входит ООО 
«Стройиндустрия», специализи-
ровавшееся на строительстве 
жилых и нежилых объектов. В 
2014 году на «Стройиндустрию» 
были оформлены две площадки 
на углу улиц Чкалова и Пушки-
на. И именно эта компания в 
итоге стала главным участни-
ком конфликта с администра-
цией Самары. 

История спорной площадки 
уходит корнями в один из ста-
рейших самарских недостроев - 
ЖК «Аркадия» (подробнее - в 
допблоке «Наследие «Гагарин-
ца» оказалось с изъяном). Удо-
влетворить права дольщиков 
«Аркадии» обязалась компания 
«Строй-Ком», которой в 2014 
году в качестве компенсации 
предоставили в собственность 
земельные участки. Однако уже 
в мае 2015-го возглавляемая 
Андреем Цеповым компания 
продала землю. Наделы, одна 
только кадастровая стоимость 
которых оценивалась суммарно 
в 30 млн рублей, ушли к неко-
ей Лидии Степановой. Причем 
практически даром - как из-

вестно, один из участков про-
дан всего за 500 тыс. рублей. 
Земля надолго не задержалась 
и у Степановой - спустя всего 
полмесяца участки вновь сме-
нили хозяина и оказались в соб-
ственности у «Стройиндустрии» 
Александра Кузнецова.

Цепочка сделок с землей на 
Чкалова - Пушкина принесла 

мало позитива для ее участни-
ков. Андрея Цепова она подвела 
под уголовную статью. Первые 
дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ («Мо-
шенничество») возбудили в от-
ношении Цепова еще в 2020 году. 
В 2022-м в Самарском районном 
суде начался еще один процесс 
по той же статье. Именно по ито-
гам последнего судебного спора 

было установлено, что земель-
ные участки на углу Чкалова и 
Пушкина незаконно выбыли из 
состава земель, государствен-
ная собственность на которые 
не разграничена. Приговор Це-
пову вынесли в декабре того же 
года, но вплоть до начала зимы 
2023-го апелляционный и кас-
сационный суды рассматрива-
ли жалобы на решение первой 
инстанции. Лишь после того, 

как решение Самарского рай-
онного суда устояло в других 
инстанциях, городские власти 
взялись за возвращение самих 
потерянных наделов.

Иск от имени главы город-
ского округа Самара к компа-
нии «Стройиндустрия» посту-
пил в региональный арбитраж 
12 февраля 2024 года. В заявле-
нии требовалось изъять из не-
законного владения оба участ-

роМАН щЕрбА

Землю рядом с городской православной легендой вернули самарской мэрии

Площадку у «Стояния 
Зои» зачистили

Изъятая у компании «Стройиндустрия» площадка имеет не только 
скандальную историю, но и серьезные обременения. В непосредствен-
ной близости от нее располагается дом, где, по легенде, произошло 
«Стояние Зои».
По общему адресу №84 по ул. Чкалова фактически располагается не-
сколько отдельных строений: многоквартирное двухэтажное здание 
и несколько домов. один из них прославился тем, что, согласно пра-
вославной легенде, в нем зимой 1955-1956 годов девушка по имени 
Зоя осквернила пренебрежительным танцем икону святителя Николая 
Чудотворца и в наказание за это «окаменела» на 128 дней. Сейчас 
этот дом считается главной достопримечательностью так называемой 
Самары мистической.
ореол мистики не уберег здание от вполне реальных происшествий. 
В мае 2014 года дом «Стояния Зои» пострадал во время пожара, после 
чего он стоял заброшенным и ветшал. Впрочем, это не мешало жите-
лям Самары протестовать против его возможного сноса компанией 
«Время Плюс».
Тем временем власти выдвигали разные планы на строение. То его пред-
лагалось все же снести, то сделать в нем музей. В марте 2022-го в ходе 
одного из совещаний Александр Кузнецов сообщил, что готов передать 
епархии участок под легендарным зданием и еще двумя соседними до-
мами вместе с самими строениями для создания музея. однако нового 
культурного объекта там пока так и не появилось. В октябре 2023 года 
по этому адресу в одном из расселенных и заброшенных зданий вновь 
разгорелся пожар, во время которого погибла женщина.

легенды 

САМАрСКАЯ СВЯТАЯ ЗЕМЛЯ ПоВИСЛА 
В ПроСТрАНСТВЕ И ВрЕМЕНИ

Ул. Пушкина
Ул. Чкалова
ЖК «Верхняя Полевая»
ЖК «Дом на Арцыбушевской»
Участки, изъятые из собственности ооо «Стройиндустрия» по решению арбитража
Дом «Стояния Зои»
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зАстрОйщИКУ 
жК «ВЕрХНяя 
пОЛЕВАя» 
и «Дом на 
Арцыбушевской» 
не дали 
продолжить 
освоение центра 
Самары

спрАВКА 
Изъятый участок с кадастровым  •

номером 63:01:0516003:826
Уточненная площадь - 1534 кв. м •
Статус - учтенный •
Категория - земли населенных пунктов •
разрешенное использование -  •

для строительства жилого дома 

со встроенно-пристроенными нежилыми 
помещениями, подземного паркинга 
и трансформаторной подстанции

Форма собственности - частная •
Кадастровая стоимость - 21,2 млн руб. •
Дата определения - 1 января 2022 года •

Источник: публичная кадастровая карта

30 
мЛН рУбЛЕй 

составляла в 2015 году 
кадастровая стоимость 
земли, которую сумел 
вернуть город
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ка на пересечении ул. Чкалова с 
ул. Пушкина. Почти сразу после 
запуска судебного процесса в 
отношении земли приняли обе-
спечительные меры - Росреестр 
получил запрет на проведение 
любых кадастровых и регистра-
ционных процедур со спорными 
площадками. Само разбиратель-
ство продлилось недолго - уже 
13 сентября в онлайн-картотеке 
арбитража появилась резолю-
тивная часть решения по иску, 
из которого стало известно, что 
суд удовлетворил требования 
горадминистрации.

Для владевшего площадкой 
Александра Кузнецова такой 
поворот событий практически 
наверняка будет означать фи-
нансовые потери. Хотя в ходе 
конфликта вокруг земельных 
участков претензий к струк-
турам самого Кузнецова в уго-
ловной плоскости не звуча-
ло, рассчитывать на какую-то 
компенсацию за потерянную 
землю в сложившихся обстоя-
тельствах бизнесмен вряд ли 
сможет. «В принципе, все мож-
но оспаривать. Юриспруденция 
позволяет спорить чуть ли не 
по любому поводу, - рассуждает 

адвокат КА «Литис» Олег Каза-
чек. - Только вот о какой ком-
пенсации может идти речь - у 
кого ее требовать, у города? А 
город в чем виноват - в том, что 
какие-то мошенники сделку со-
вершили?.. Если было признано, 
что первые сделки ничтожны, 
всю схему поломали. Компен-
сацию можно получить только 
с того, кто эти участки продал 
компании. А у того лица уже, 
скорее всего, никаких денег и 
не осталось. Да и первый соб-
ственник обанкротился. Вот и 
вся история. Надеяться на ком-
пенсацию в таких ситуациях 
не стоит».

Гораздо менее прогнозируе-
ма дальнейшая судьба самого 
спорного участка. На запрос о 
перспективах его развития в 
департаменте градостроитель-
ства Самары ответили, что этот 
земельный участок находится 
в территориальной зоне Ж-4 
(зона застройки многоэтаж-
ными жилыми домами) с раз-
решенной максимальной высо-
той зданий 75 м и пока планов 
на комплексную застройку у 
властей нет. «В отношении тер-
ритории, на которой располо-

жены земельные участки, дого-
воры о развитии застроенной 
территории не заключались, 
решения о комплексном раз-
витии территорий не принима-
лись», - заявили в департаменте. 
Но даже если соответствующее 
решение власти и примут, най-
ти желающих осваивать этот 
участок, скорее всего, станет 
непростой задачей. Несмотря 
на довольно привлекательное 
месторасположение площадки, 
у нее есть большой минус: со-
седство с выявленным объектом 
культурного наследия - домом 
«Стояния Зои». Вокруг этого 
объекта уже давно идут споры 
с активным участием лидеров 
общественного мнения. Вполне 
вероятно, что даже если потен-
циальному инвестору удастся 
начать здесь стройку, она тут 
же натолкнется на противо-
действие соседних жителей и 
общественников. 

Но даже без претензий со 
стороны соседей расположен-
ный рядом дом «Стояния Зои» 
для потенциального инвесто-
ра является миной замедлен-
ного действия. На сегодняш-
ний день объект имеет статус 

выявленного ОКН. Для выяв-
ленных ОКН не утверждают-
ся охранные обязательства, 
предмет охраны, зоны охраны 
и защитная зона. Но это вре-
менный статус, который уста-
навливается для сохранения 
объекта на период его более 
детального исследования, до 
проведения государственной 
историко-культурной экспер-
тизы. После завершения всех 
процедур объект становится 
ОКН, включенным в госреестр, 
со всеми вытекающими из это-
го последствиями. И владельцу 
соседнего участка уже не удаст-
ся застраивать его исходя толь-
ко из собственного видения и 
экономической целесообраз-
ности. Зачастую рентабель-
ность проектов, столкнувшихся 
с подобными ограничениями, 
падает в разы. Не исключено, 
что в итоге на вернувшейся в 
распоряжение города площад-
ке будут реализовывать анон-
сировавшиеся некогда планы 
создать здесь новый культур-
ный объект (подробнее - в доп-
блоке «Самарская святая земля 
повисла в пространстве и вре-
мени»). 

спрАВКА 

Изъятый участок с кадастровым  •
номером 63:01:0516003:818

Уточненная площадь - 1174 кв. м •
Статус - учтенный •
Категория - земли населенных  •

пунктов
разрешенное использование -  •

для строительства жилого дома 
со встроенными нежилыми 
помещениями и подземным 
паркингом

Форма собственности - частная •
Кадастровая стоимость -  •

16,2 млн руб.
Дата определения - 1 января  •

2022 года
Источник: публичная кадастровая карта

история

Наследие «Гагаринца» оказалось с изъяном
Изъятые у структуры Александра Куз-

нецова земельные участки отдали в част-
ные руки как компенсацию за достройку 
проблемного ЖК «Аркадия» на ул. Совет-
ской Армии.

14-подъездный жилой дом переменной 
этажности начало возводить в 2004 году 
ЗАО «Гагаринец», которым владел и руко-
водил Алексей Садчиков. Однако завер-
шить строительство компания не сумела. 
В 2011-м, на момент начала банкротства 
фирмы, готовы были только 10 этажей в 
12 подъездах. Спустя три года руководи-
теля «Гагаринца» признали виновным в 
мошенничестве в особо крупном разме-
ре. За это Садчиков отправился на пять 
лет в колонию.

В 2014 году министерство строитель-
ства Самарской области начало поиск 
компании, которая возьмет на себя до-
стройку дома. На объявленные тогда тор-
ги заявился единственный участник - ООО 
«Строй-Ком», которое возглавлял Андрей 
Цепов. С ним и был заключен контракт. 

Компания взялась удовлетворить права 
133 дольщиков на получение 125 квар-
тир общей площадью 4,6 тыс. кв. м, за 
что ей предоставили в собственность три 
земельных участка. Первый, размером в 
7,1 тыс. кв. м, располагался на ул. Совет-
ской Армии, 240б - это площадка непо-
средственно под недостроем. Два других 
участка - площадью 1,1 и 1,5 тыс. кв. м - 
выделили на углу улиц Чкалова и Пушки-
на (Братьев Коростелевых).

Обязательства перед дольщиками «Га-
гаринца» «Строй-Ком» так и не исполнил, 
зато успел стать главным лицом в несколь-
ких связанных с недостроем скандалах. 
В 2016-м компания попыталась выдать об-
манутым дольщикам вместо жилья денеж-
ные компенсации в размере тех сумм, что 
они заплатили за квартиры больше деся-
тилетия назад - когда те стоили около 500 
тыс. руб. В то же время выяснилось, что 
зарегистрированный в 2011 году «Строй-
Ком» вообще не имел права участвовать 
в торгах - одним из требований к застрой-

щику на торгах был не менее чем пятилет-
ний опыт строительства. А затем Андрей 
Цепов и вовсе стал фигурантом уголовных 
дел из-за продажи компенсационных пло-
щадок на углу Чкалова и Пушкина.

Тем временем «Аркадия» так и осталась 
недостроенной. В феврале 2021 года про-
блемным объектом занялся федеральный 
Фонд защиты прав граждан - участников 
долевого строительства. Он обратился в 
арбитраж с иском о банкротстве «Строй-
Кома», и уже в июне того же года фирму 
признали банкротом, открыв конкурсное 
производство. В рамках этого процесса, со-
гласно материалам из онлайн-картотеки 
арбитражного суда, в конце декабря 2022 
года «Строй-Ком» передал земельный уча-
сток с недостроем в федеральный Фонд 
развития территорий (созданный путем 
объединения Фонда содействия реформиро-
ванию жилищно-коммунального хозяйства 
и Фонда защиты прав дольщиков). Тогда 
же было принято решение выплатить доль-
щикам денежные компенсации. 
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Скромный таксист Павел 
Зарубинский всплыл в роли 
«смотрящего» по Тольятти, 
назначенного на этот пост 
вором-законником Вячеславом 
Шестаковым (Сливой). Теперь 
Зарубинский - первый и един-
ственный в регионе фигурант 
уголовного дела по статье о 
занятии высшего положения 
в преступной иерархии (ста-
тья 210.1 УК РФ), которого 
довели до суда. Авторитеты 
Анатолий Якунин (Сенька) и 
Юрий Десятов (Дикан) этого 
сомнительного достижения 
избежать смогли.

О завершении расследова-
ния уголовного дела 37-летнего 
гражданина, обвиненного по 
статье 210.1 УК РФ (занятие 
высшего положения в пре-
ступной иерархии), сообщи-
ли региональное ГУ МВД и 
прокуратура Самарской об-
ласти. Статья эта появилась 
в 2019 году, ее применение в 
РФ пока достаточно редкое, 
хотя есть тенденция к росту. 
«Если в 2020 году всего в Рос-
сии по данной статье осуж-
дено 20 лиц, в 2023-м - уже 
35», - рассказал «СО» адвокат 
АБ «Яблоков и партнеры» Ан-
тон Атяскин.

По данным ГУ МВД, дело 
авторитета расследовалось 
следственной частью ГСУ ГУ 
МВД России по Самарской об-
ласти. Кроме статьи 210.1 УК 
РФ фигуранту вменили статьи 
о вымогательстве, разбое и не-
законном обороте взрывчатых 
веществ: при обыске дома у 
него нашли 230 граммов без-
дымного пороха промышлен-
ного изготовления.

«Следствием установлено, 
что в 2023 году фигурант после 
отбывания наказания в местах 
лишения свободы занял выс-
шую ступень в криминальной 
среде одного из городов Самар-
ской области при поддержке 
так называемого вора в зако-
не, приобретя криминальный 
статус «смотрящего».

Получив указанный статус, 
он обязывал всех участников 

уголовно-преступной среды, 
находящихся на более низ-
ких ступенях, подчиняться его 
воле, указаниям и распоряже-
ниям», - сообщает областное 
ГУ МВД.

Кроме того, с двумя подель-
никами авторитет «под пред-
логом установления контроля 
над деятельностью лиц, зани-
мающихся частным извозом в 
Приволжском районе Самар-
ской области» совершили раз-
бойное нападение на местного 
жителя, отобрав у него 130 тыс. 
рублей. Тому же потерпевшему 

были выдвинуты требования 
«о регулярной передаче им в 
будущем денежных средств за 
общее «покровительство» и 
возможность осуществления 
деятельности в виде частно-
го извоза».

Обвинительное заключение 
по делу утверждал заместитель 
прокурора Самарской области 
Тимур Маслов. «Уголовное 
дело направлено в Самарский 
областной суд для рассмотре-
ния по существу», - сообщает 
областная прокуратура. Один 
из подельников авторитета 
также обвиняется в незакон-
ном хранении марихуаны и 
«частей наркосодержащего 
растения конопли».

По информации осведом-
ленных источников «СО», пре-
словутым загадочным автори-
тетом является тольяттинский 
таксист Павел Зарубинский 
(криминальная кличка Боль-
шой), ранее судимый за кра-
жу и причинение тяжкого вре-
да здоровью, закончившееся 
гибелью потерпевшего. По-
дельниками Зарубинского яв-
ляются фигурант оперучета 

областной полиции Владимир 
Майоров (Майорчик) и Миха-
ил Соловьев. Потерпевший от 
их криминальных посяганий - 
таксист из Приволжья Игорь 
Олюнин.

Зарубинский живет в тольят-
тинском микрорайоне Шлю-
зовой с гражданской женой и 
двумя детьми. Интересно, до-
гадываются ли его соседи или 
клиенты, что летом 2023 года 
вор в законе Вячеслав Шеста-
ков (Слива) наделил Зарубин-
ского статусом «смотрящего» 
по Тольятти «с целью усиле-
ния криминального влияния 
на территорию Самарской об-
ласти и пополнения так назы-
ваемого общака? До Зарубин-
ского «смотрящим» в Тольятти 
был криминальный автори-
тет Владимир Бахвалов (Бах-
вал), ныне покойный: в этот 
статус его тоже произвел вор 
Шестаков.

67-летний вор Слива был 
«близким» авторитета Деда 
Хасана, жил в Латвии, но от-
туда выдворен, сейчас, по не-
которым данным, пребывает 
за пределами РФ. Для руковод-
ства криминальным миром 
подобные лица используют 
письма - так называемые во-
ровские прогоны, обязатель-
ные к исполнению для крими-
налитета.

Про тольяттинского назна-
ченца Сливы известно, что в 
2010-2018 годах Павел Зару-
бинский отбывал срок в са-
ратовской ИК-23. За время 
отбытия срока он «часто вы-
дворялся в запираемые поме-
щения, с целью его изоляции 
и недопущения оказания не-

гативного влияния на опера-
тивную обстановку в учреж-
дениях УИС». Также будущий 
«смотрящий», согласно инфор-
мационному письму ГУУР МВД 
России, «принимал активное 
участие в решении общеуголов-
ных вопросов, возникающих в 
среде осужденных отрицатель-
ной направленности, пропа-
гандировал и распространял 
«воровскую» идеологию сре-
ди осужденных, состоит на 
профилактическом учете как 
лидер и активный участник 
группировок отрицательной 
направленности».

По данным правоохраните-
лей, новый «смотрящий» осу-
ществлял весь положенный 
ему «по масти» функционал: 
сбор средств на «общак» и его 
распределение в соответствии 
с традициями и правилами, 
поддержка «сидельцев», разре-
шение споров и конфликтов в 
уголовной среде, организация 
сходок криминалитета и так 
далее. Даже зная, что может 
быть привлечен к уголовной 
ответственности, Зарубин-
ский от статуса «смотрящего» 
не отказался и продолжил «из 
корыстных побуждений рас-
пространять преступные тра-
диции и обычаи».

Доставка денежных средств, 
продуктов питания, табачных 
изделий, различных предме-
тов первой необходимости 
силами Зарубинского шла в 
различные исправительные 
учреждения региона: самар-
скую ИК-6, областную сома-
тическую больницу на улице 
Физкультурной, тольяттинский 
СИЗО-4, ИК-13 и ИК-26 в Спи-

НАТАЛьЯ ЭЛьдАрОВА

Тольяттинского таксиста начинают судить как «смотрящего» по городу

Зарубинский 
ответит за статус

пАВЛА 
зАрУбИНсКОГО 
назначили 
«смотрящим» 
летом 2023 года, 
а уже в сентябре 
к нему пришли 
силовики

прИсмАтрИВАть зА «ОбщАКОм» и «сидельцами» Зарубинского назначил вор в законе 
Вячеслав шестаков (Слива)
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Занимая высшее положение в преступной среде, имея статус т.н. смотрящего, Зарубинский П.С. лично и посредством подчиненных ему лиц осуществлял управ-
ление преступной средой, организовывал сбор средств, полученных в результате совершения преступлений (в основном тяжких и особо тяжких), и распреде-
лял их в соответствии с принятыми в преступной среде традициями и правилами; лично и посредством подчиненных ему лиц, расположенных на нижестоя-
щих уровнях преступной иерархии, обеспечивал наполнение общей материальной базы, за счет которой осуществлял поддержку лиц, содержащихся в усло-
виях УИС, использовал на личные и другие цели, в том числе связанные с функционированием системы криминальных взаимоотношений; осуществлял по-
кровительство лицам, намеревающимся совершить преступление либо совершившим преступление, а также разрешал споры и конфликты, возникшие между 
различными субъектами преступной иерархии; применял к лицам, нарушившим сложившиеся правила и традиции в криминальной среде, меры дисциплинар-
ной ответственности, принятые в указанной среде, в том числе связанные с понижением занимаемого данным лицом статуса в преступной иерархии; органи-
зовывал и лично принимал участие в собраниях лиц, осуществляющих преступную деятельность, с целью разделения сфер влияния и разрешения конфликтов.

Источник: информационное письмо ГУУр МВД россии, исх. №6/6-11955 от 14 ноября 2023 года

КАКОЕ НАКАзАНИЕ 
прЕдУсмОтрЕНО ЛИдЕрАм 
прЕстУпНОГО мИрА 

статья 210.1 УК рФ. •  Занятие 
высшего положения в преступной 
иерархии - наказывается лишением 
свободы на срок от восьми 
до пятнадцати лет со штрафом 
в размере до пяти миллионов рублей 
или в размере заработной платы или 
иного дохода осужденного за период 
до пяти лет либо без такового 
и с ограничением свободы на срок 
от одного года до двух лет.
Источник: правовая система 
«КонсультантПлюс»
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тема&
главное

ридоновке. Сам авторитет на 
следствии оправдывался тем, 
что просто отвозил передачи 
своим знакомым из числа «си-
дельцев».

Справка от участкового упол-
номоченного на Зарубинского 
негативная: зарекомендовал 
себя с отрицательной сторо-
ны; ранее неоднократно при-
влекался к административной 
и уголовной ответственности; 
поддерживает отношения с ли-
цами криминальной направ-
ленности.

В саратовской ИК-23 Павла 
Зарубинского также характе-
ризуют отрицательно: не при-
нимал участия в общественной 
жизни учреждения, не был 
привлечен к оплачиваемому 
и общественному труду, пору-
чения администрации не вы-
полнял, полезной инициативы 
не проявлял, на путь исправ-
ления не встал. За время пре-
бывания в колонии авторитет 
получил 17 дисциплинарных 
взысканий в виде выговоров и 
водворений в штрафной изо-
лятор. По оперативной инфор-
мации, в ИК-23 Зарубинский 
был так называемым смотря-
щим за игрой.

Сейчас фигурант содержит-
ся в самарском СИЗО-1 и там 
допустил уже 70 нарушений 
правил внутреннего распоряд-
ка и установленного режима 
содержания.

А вот глава Приволжья оха-
рактеризовал тольяттинского 
«смотрящего» с положительной 
стороны: именно в этом сель-
ском поселении Зарубинский 
прописан вместе с матерью и 
младшим братом. Правда, про-
живает он не в Приволжье, а 
в Тольятти.

Еще одна положительная ха-
рактеристика - от НКО «Фонд 
«Орион», сотрудником кото-
рого является Зарубинский. 
Фонд характеризует его как 
«грамотного и аккуратного 
специалиста», кроме того, фи-
гурант «с первых дней проведе-
ния спецоперации на Украине 
проявил себя в волонтерской 
деятельности по помощи воен-
нослужащим и добровольцам 
ДНР и ЛНР; только благодаря 
ему собрали сотни килограм-
мов продуктов и снаряжения, 
так необходимых на передо-
вой; он нашел и передал на 
фронт специальный бронеав-
томобиль ОСА 194900».

По версии силовиков, статус 
«смотрящего», которым на-
делил Зарубинского вор Сли-
ва, дает ему «непререкаемый 
авторитет в криминальном 
мире со всеми его представи-
телями, находящимися ниже 
его самого, и предоставляет 
широкие организационно-
распорядительные функции 
в уголовно-преступной среде, 
дает право выполнять отдельные 
организационно-распоряди- 
тельные, нормативно-регули- 
рующие и дисциплинарные 
функции в пределах опреде-
ленной территории в какой-
либо сфере преступной дея-
тельности».

По статье о занятии высше-
го положения в преступной ие-
рархии Павлу Зарубинскому 
угрожает до 15 лет колонии. 
Максимальная санкция ста-
тьи о разбое - 10 лет, о вымо-
гательстве - 7 лет, о хранении 
взрывчатки - 8 лет. В общем, 
вероятность реальной «посад-
ки» тольяттинского «смотряще-
го» весьма высока. Примерно 
то же наказание угрожает и 
его подельникам, в том числе 
Майорову - до 10 лет за хране-
ние наркотиков. 
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пО КАКИм стАтьям ОбВИНИЛИ ФИГУрАНтОВ
павел зарубинский •  - статья 210.1 УК рФ (занятие 

высшего положения в преступной иерархии); часть 2 
статьи 162 УК рФ (разбой, совершенный группой лиц); 
пункты «а», «в» части 2 статьи 163 УК рФ (вымогательство, 
совершенное группой лиц по предварительному 
сговору, с применением насилия); часть 1 статьи 222.1 

УК рФ (незаконные приобретение, передача, хранение, 
перевозка, пересылка или ношение взрывчатых веществ 
или взрывных устройств)

Владимир майоров •  - часть 2 статьи 162 УК рФ; 
пункты «а», «в» части 2 статьи 163 УК рФ; часть 1 и 2 
статьи 228 УК рФ (незаконное приобретение, хранение, 

перевозка, изготовление, переработка без цели сбыта 
наркотических средств в значительном и крупном 
размерах)

михаил соловьев •  - часть 2 статьи 162 УК рФ; пункты 
«а», «в» части 2 статьи 163 УК рФ

ответственность за занятие высшего положения в пре-
ступной иерархии появилась в российском уголовном 
праве относительно недавно - в 2019 году.
Вместе с тем сформировалась устойчивая судебная 
практика применения статьи 210.1 УК рФ, имеющая тен-
денцию к росту. Так, если в 2020 году всего в россии по 
данной статье осуждено 20 лиц, то в 2023-м - уже 35.
Уголовные дела по данной статье по существу рассма-
тривают суды уровня субъекта рФ, то есть областные, 
республиканские и так далее.
По данным открытых источников, такие дела рассма-
тривались судами Воронежской, Тамбовской, Томской 
областей, республик Татарстан, Хакасия, Камчатским 
краевым судом и другими. Самарским областным судом 
приговоры по статье 210.1 УК рФ не выносились.
Наказание за совершение данного преступления 
довольно сурово - от 8 до 15 лет лишения свободы, 
при этом более мягкой альтернативы санкция статьи 
не предусматривает. Большинство (20) осужденных 
в 2023 году приговорены к наказанию в виде лише-
ния свободы на срок от 8 до 10 лет.
По смыслу закона для привлечения лица к уголовной 
ответственности необходимо, чтобы виновный в соот-
ветствии с «воровскими традициями» являлся в пре-
ступной иерархии лицом, имеющим высший статус по 
отношению к другим.
рассматривая такие дела, суды, как правило, исходят 
из того, что преступная иерархия представляет собой 
сложившуюся неформальную структуру, а «воровски-
ми традициями» являются традиции, нравы, взгляды, 
принятые в криминальном сообществе и нацеленные 
в первую очередь на противодействие установленно-
му законом порядку.
Учитывая требования Уголовного кодекса российской 
Федерации, осужденному по статье 210.1 УК рФ не мо-
жет быть назначено наказание ниже низшего преде-
ла или назначен более мягкий вид наказания, чем это 
предусмотрено данной статьей. Исключается также 
возможность применения условного осуждения.

мнение 

САМАрСКИМ оБЛСУДоМ ПрИГоВоры 
По СТАТьЕ 210.1 УК рФ НЕ ВыНоСИЛИСь

АНтОН 
АтясКИН,
адвокат 
АБ «Яблоков 
и партнеры»

розыск

Ни Сеньки, ни Дикана
«Самарским областным судом приговоры по 

статье 210.1 УК РФ не выносились», - уверяет ад-
вокат АБ «Яблоков и партнеры» Антон Атяскин. 
Действительно, на сайте Самарского област-
ного суда дела по статье 210.1 УК РФ (видимо, 
апелляции на решения об аресте) упоминаются 
лишь дважды. В октябре 2020 года судья Евге-
ния Балыкина выносила решение по делу вора 
в законе Анатолия Якунина (он же Сенька Са-
марский или Сенька Похвистневский). В янва-
ре 2022 года фигурантом судебного решения, 
вынесенного судьей Лией Пирожковой, стал 
авторитет Юрий Десятов, имевший тогда ста-
тус «смотрящего» по области. 

Оба героя определений Самарского област-
ного суда в настоящее время легко ищутся по 
розыскной базе МВД России - на каждого заве-
дена специальная учетная карточка.

64-летний уроженец Похвистнева Анатолий 
Якунин в 90-е был одним из наиболее автори-
тетных представителей криминального сообще-
ства региона.

Сенька, начиная с 80-х, несколько раз отбы-
вал наказание за преступления общекриминаль-
ной направленности, в 1995 году был коронован 
по инициативе тюменских воров в законе Вовы 
Черного и Зятька. Якунин тогда был одним из 
немногих самарских воров чисто славянского 
происхождения. Группировка Сеньки в 90-е - на-
чале 2000-х годов контролировала всю восточ-
ную часть Самарской области: Кинель, Кинель-
Черкассы, Отрадный и Похвистнево. Якунин 
считался идейным вором в законе, активно 
насаждающим и пропагандирующим старые 
воровские традиции, в том числе регулярные 
отчисления в «общак».

В нулевые УБОП объявило ворам войну, и Яку-
нину пришлось покинуть Самарскую область. 
При пересечении границы РФ его немедленно 
задерживали, нередко у «законника» находили 
наркотики - это становилось поводом для аре-
ста (при этом лица из окружения «законника» 

говорят, что Якунин является принципиальным 
противником наркотиков). Последний визит 
Сеньки в Самарскую область датирован 2015 
годом, тогда он около месяца провел в след-
ственном изоляторе, но затем вышел на свобо-
ду и уехал из региона.

В отсутствие дяди какие-то вопросы пытается 
решать племянник - 41-летний Евгений Якунин 
по прозвищу Рыжий, но он тоже часто отбывает 
судимости, в основном по статьям о хранении 
наркотиков. Последняя судимость младшего 
Якунина датирована 2023 годом, его осудили 
за мошенничество в сфере кредитования.

У Анатолия Якунина нет в регионе никакого 
бизнеса, но его родственники владели или вла-
деют рядом небольших юрлиц. На мать «закон-
ника» Любовь Якунину были оформлены фирма 
«Триада» и «Триада и К», занимавшиеся торгов-
лей ГСМ, а еще - ООО «Виолан» (сдача в аренду 
нежилых помещений), ООО «Солнечный берег» 
(организация отдыха и развлечений), ООО «Сме-
НА+» (сдача внаем имущества), ООО «Долина» 
(деятельность в сфере общественного питания). 
Супруга авторитета Раиса Якунина руководила 
отрадненским ООО «Весна» (розничная торгов-
ля мучными изделиями).

61-летний авторитет Юрий Десятов родом 
из города Кыштыма Челябинской области. Его 
кличка Дикан связана с криминальным назва-
нием десятирублевой купюры. В Самаре Десятов 
некоторое время «присматривал» за городом, 
затем его статус повысился до регионального. 
Последние несколько лет перед объявлением в 
розыск авторитет заметно легализовался и осте-
пенился: он женился и через родственников су-
пруги курировал крупный ресторанный бизнес, 
в том числе заведения в Турции.

Кстати, подельник Павла Зарубинского Вла-
димир Майоров (Майорчик) некоторое время 
тоже фигурировал в учетах областного УБОП 
как один из лидеров криминального движения 
региона вместе с Якуниными и Десятовым. 



№35 (1937), 7 октября 2024   
сАмАрсКОЕ ОбОзрЕНИЕ      22 преступность&безопасность

дила по нему обвинительное 
заключение, дело направлено 
на рассмотрение в Самарский 
областной суд.

Как установило предвари-
тельное следствие, Шарлот* 
действовал «во исполнение 
ранее возникшего преступ-
ного умысла, направленного 
на реабилитацию нацизма, то 
есть на осквернение символов 
воинской славы России, оскор-
бление памяти защитников 
Отечества, унижение чести 
и достоинства ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны, 
совершенные публично, с ис-
пользованием информационно-
телекоммуникационных сетей, 
в том числе сети Интернет».

Событие преступления да-
тировано периодом времени 
с 26 мая 2023 года по 23 июня 
2023 года. Место преступле-
ния - столица Армении город 
Ереван. Именно там было со-
вершено первое противоправ-
ное действие. Самарский музы-
кант, «выражая свое несогласие 
с решением действующей вла-
сти Российской Федерации о 
проведении СВО, а также пре-
небрежительное отношение и 
явное неуважение к обществу, 
символам воинской славы Рос-
сии, памяти защитников Отече-
ства, чести и достоинству вете-
ранов Великой Отечественной 
войны, памяти погибших при 
исполнении воинского долга в 

Переделал песню «День По-
беды» в глумливый текст и спел 
ее в обнаженном виде, назвал 
Россию «тупой», а россиян - «ма-
ленькими ублюдками», сочинил 
оскорбительный речитатив про 
предстоятеля Русской право-
славной церкви - какую еще 
дичь творил в Ереване бывший 
участник шоу «Песни», уроже-
нец Новокуйбышевска Эдуард 
Шарлот*? С потоком сознания 
музыканта пришлось разбирать-
ся самарским следователям, 
которые недавно все-таки до-
вели скандальное дело до суда. 
И, судя по деталям дела, с ко-
торыми удалось ознакомиться 
«СО», там присутствует «букет», 
сильно затрудняющий выстра-
ивание линии защиты.

Музыкант и блогер Эдуард 
Шарлот* родом из Новокуйбы-
шевска. Несколько лет назад он 
получил определенную извест-
ность как участник шоу «Песни» 
на канале ТНТ. На фоне СВО и 
частичной мобилизации в Рос-
сии музыкант покинул страну, 
а осенью 2023 года стал фигу-
рантом уголовных дел, возбуж-
денных по статьям о реабили-
тации нацизма и оскорблении 
чувств верующих.

Музыкант уехал в Армению, 
где публично на камеру сжигал 
свой российский паспорт, при-
бивал военный билет с крестом 
и фото патриарха Кирилла к 
дереву, признавался, что меч-
тает уехать в Киев  - и «просла-
вился» большим числом иных 
перформансов примерно той 
же степени дикости. Но, ког-
да у него закончились день-
ги, Шарлот* решил все-таки 
вернуться в РФ (для этого он 
устроил сбор денег среди своих 
подписчиков). Много метаний 
последовало и по поводу того, 
по какому документу Шарлот* 
может вернуться в РФ. В итоге 
прямо в аэропорту музыканта 
встретили полицейские.

Сначала блогер получил ад-
министративный арест за ху-
лиганство. Вскоре фигуранта 
арестовали в рамках возбуж-
денных уголовных дел. С тех 
пор Шарлота* уже свозили на 
психиатрическую экспертизу 
в Нижний Новгород, а срок со-
держания под стражей неодно-
кратно продлевался.

Уг о л о в н о е  д е л о  п е в ц а -
экстремиста находилось в про-
изводстве следственного отде-
ла по Кировскому району СУ 
СКР по Самарской области. 
Оперативную поддержку сле-
дователям оказывали сотруд-
ники ЦПЭ регионального ГУ 
МВД. Сейчас расследование 
дела завершено, прокурату-
ра Самарской области утвер-

НАТАЛьЯ ЭЛьдАрОВА

ЛИНИЮ ЗАщИТы оПрЕДЕЛИТь НЕПроСТо

Что именно самарский «музыкант» Эдуард Шарлот* наговорил себе на уголовный «букет»

обвинение

Можешь колоть меня 
прутьями наручными

сЛЕдстВИЕ 
сЧИтАЕт, 
что своими 
выступлениями 
фигурант 
оскорбил память 
защитников 
отечества, 
унизил честь 
и достоинство 
ветеранов Великой 
отечественной 
войны

ЭдУАрдА шАрЛОтА* первым делом свозили на психиатрическую экспертизу, 
но отклонений у эпатажного «певца», достаточных для того, чтобы освободить его 
от уголовной ответственности, не нашлось
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ЕЛЕНА шКАЕВА,
старший помощник руководителя СУ СКР по Самарской 
области по информационному взаимодействию 
с общественностью и СМИ

Следственным отделом по Кировскому району города Самары 
следственного управления СК рФ по Самарской области 
завершено расследование уголовного дела в отношении 
уроженца Самарской области, обвиняемого в совершении 
преступлений, предусмотренных частью 4 статьи 354.1 УК рФ 
(реабилитация нацизма, совершенная с использованием 
средств массовой информации либо информационно-
телекоммуникационных сетей, в том числе сети Интернет), 
частью 1 статьи 148 УК рФ (нарушение права на свободу 
совести и вероисповеданий), частью 1 статьи 325 УК рФ 
(уничтожение официального документа, совершенное 
из личной заинтересованности), пунктом «а» части 2 статьи 
282 УК рФ (возбуждение ненависти либо вражды, а равно 
унижение человеческого достоинства, совершенные с угрозой 
применения насилия).
По версии следствия, в 2023 году обвиняемый неоднократно 
размещал в информационно-телекоммуникационной 
сети Интернет на персональной странице в социальной 
сети, запрещенной на территории российской Федерации, 
видеоролики, направленные на осквернение символов 
воинской славы россии, а также выражающие явное 
неуважение к памятным датам россии, связанным с защитой 
отечества.
Также фигурант записал видеоролик, в котором приводит 
в негодность свой военный билет и религиозные фотографии.
В отношении обвиняемого судом по ходатайству следователя 
была избрана мера пресечения в виде заключения под стражу. 
В настоящее время следователем собрана достаточная 
доказательственная база, в связи с чем уголовное дело 
с утвержденным обвинительным заключением направлено 
в суд для рассмотрения по существу.
оперативное сопровождение по уголовному делу 
осуществляется сотрудниками подразделения Центра 
по противодействию экстремизму ГУ МВД россии 
по Самарской области.

АЛЕКсЕй ЛАпУзИН,
адвокат АБ «Лапузин и партнеры»

Линию защиты по данному уголовному 
делу мы пока не просчитывали, пока 
на 100% ничего не решили. Думаю, что 
на предварительном заседании будем 
решать все эти вопросы после беседы 
с моим доверителем.

пО КАКИм стАтьям прИВЛЕКЛИ ЭдУАрдА шАрЛОтА* 
Часть 1 статьи 148. •  

Публичные действия, выражающие 
явное неуважение к обществу 
и совершенные в целях оскорбления 
религиозных чувств верующих, - 
наказываются штрафом в размере 
до трехсот тысяч рублей или в размере 
заработной платы или иного дохода 
осужденного за период до двух лет, 
либо обязательными работами на 
срок до двухсот сорока часов, либо 
принудительными работами на срок 
до одного года, либо лишением 
свободы на тот же срок.

пункт «а» части 2 статьи 282 УК рФ. •  
Действия, направленные 
на возбуждение ненависти либо 
вражды, а также на унижение 
достоинства человека либо 
группы лиц по признакам пола, 
расы, национальности, языка, 
происхождения, отношения 
к религии, а равно принадлежности 
к какой-либо социальной группе, 
совершенные публично, в том числе 
с использованием средств массовой 
информации либо информационно-
телекоммуникационных сетей, включая 
сеть Интернет, с применением насилия 
или с угрозой его применения, - 
наказываются штрафом в размере 
от трехсот тысяч до шестисот тысяч 
рублей или в размере заработной 
платы или иного дохода осужденного 
за период от двух до трех лет, либо 
принудительными работами на срок 
от двух до пяти лет с лишением права 
занимать определенные должности 
или заниматься определенной 
деятельностью на срок до трех лет, либо 
лишением свободы на срок от трех 
до шести лет.

Часть 1 статьи 325 УК рФ. •  
Похищение, уничтожение, повреждение 
или сокрытие официальных 
документов, штампов или печатей, 
совершенные из корыстной или 
иной личной заинтересованности, - 
наказываются штрафом в размере 
до двухсот тысяч рублей или 
в размере заработной платы или 
иного дохода осужденного за 
период до восемнадцати месяцев, 
либо обязательными работами на 
срок до четырехсот восьмидесяти 
часов, либо исправительными 
работами на срок до двух лет, либо 
принудительными работами на срок 
до одного года, либо арестом на срок 
до четырех месяцев, либо лишением 
свободы на срок до одного года.

Часть 4 статьи 354.1 УК рФ. •  
реабилитация нацизма, совершенная 
с использованием средств массовой 
информации либо информационно-
телекоммуникационных сетей, в том 
числе сети Интернет - наказывается 
штрафом в размере от двух до пяти 
миллионов рублей или в размере 
заработной платы или иного 
дохода осужденного за период 
от одного года до пяти лет, либо 
принудительными работами на срок 
до пяти лет с лишением права 
занимать определенные должности 
или заниматься определенной 
деятельностью на срок до пяти 
лет, либо лишением свободы 
на тот же срок с лишением права 
занимать определенные должности 
или заниматься определенной 
деятельностью на срок до пяти лет.
Источник: правовая система 
«КонсультантПлюс»
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УЛьяНА КУдИНОВА,
старший помощник прокурора Самарской области 
по взаимодействию со СМИ

Прокуратура Самарской области утвердила 
обвинительное заключение по уголовному 
делу в отношении певца Эдуарда Шарлота*. 
Как полагает следствие, в 2023 году 
артист размещал на персональной 
странице в социальной сети видеоролики, 
направленные на осквернение символов 
воинской славы России, выражавшие явное 
неуважение к памятным датам истории 
России, связанным с защитой Отечества, 
а также о приведении в негодность 
документов и фотографий. Уголовное дело 
направлено в Самарский областной суд для 
рассмотрения по существу.

семья

Природа отдохнула…
В ситуации ареста и уголовного пре-

следования единственные, кто сейчас 
по-настоящему поддерживает музы-
канта Эдуарда Шарлота*, - это члены 
его семьи, к слову, хорошо известной 
не только в Новокуйбышевске. Дед 
музыканта - 91-летний писатель, жур-
налист и литературовед, член Союза 
писателей и Союза журналистов Рос-
сии, заслуженный работник культуры 
РФ Владимир Шарлот - с 2015 года но-
сит звание почетного гражданина Но-
вокуйбышевска, награжден почетным 
знаком «За заслуги перед городом Но-
вокуйбышевском». 

Он является автором книг и публика-
ций по истории родного края. Старшему 
Шарлоту принадлежат около 24 тысяч 
заметок, корреспонденций, очерков, ин-
тервью, большая часть которых связана 
с историей, экономикой и культурой Но-
вокуйбышевска. Он вел цикл передач об 
истории города на новокуйбышевском 
городском радио «Экспресс-FM».

Владимир Шарлот родился в 1933 
году в Орле, его отца, работавшего пе-

дагогом, призвали в армию с началом 
Великой Отечественной войны. Мать 
погибла в 1942 году в Орле при расстре-
ле евреев. Мальчика с бабушкой успели 
эвакуировать на Урал. Отец нашел их в 
1944 году и перевез в Куйбышев (сейчас 
Самара), где работал на эвакуирован-
ном из Москвы заводе ГПЗ-4. Памяти 
своей погибшей матери Владимир Шар-
лот позднее посвятил документальную 
книгу «Красный пояс. «Орловский» ев-
рейский вопрос».

После войны Владимир Шарлот окон-
чил нефтяной факультет Куйбышевского 
индустриального института, работал на 
инженерных должностях в проектных и 
научно-исследовательских институтах, 
на предприятиях нефтепереработки. 
В 1969 году он окончил заочное отде-
ление журналистики Казанского уни-
верситета, писал для многих новокуй-
бышевских СМИ.

Дед музыканта-экстремиста - четы-
режды лауреат областных журналист-
ских конкурсов «Золотое перо губернии», 
награжден почетным знаком «Честь. 

Достоинство. Профессионализм», упо-
мянут в Историко-культурной энцикло-
педии Самарского края.

Владимир Шарлот избирался народ-
ным депутатом Новокуйбышевского 
городского Совета. С 1988 года он воз-
главляет новокуйбышевское городское 
литературное объединение. Он страст-
ный шахматист, имеет первый разряд 
и посвятил любимому увлечению не-
сколько книг. 

«В Новокуйбышевске до сих пор 
вспоминают случай, когда лет 15 тому 
назад бандиты-амбалы вломились к 
Шарлотам в квартиру и, оглушив ста-
рика, привязали его к стулу, а жену по-
тащили в другую комнату, требовать 
деньги. Пожилой писатель Шарлот не 
только сумел тихо и самостоятельно 
развязаться, но и вылезти через окно 
по газовой трубе, перейти на козы-
рек подъезда, спуститься и позвать на 
помощь. Бандитов задержали. Жену 
спасли», - писал недавно о старшем 
Шарлоте телеграм-канал «Счастье и 
Провал». 

мАть НОВОКУйбышЕВсКОГО пИсАтЕЛя 
Владимира шарлота погибла в войну - ее расстреляли 
немцы. А его внука сейчас судят за реабилитацию 
нацизма и оскорбление памяти защитников отечества
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ходе Великой Отечественной 
войны и проведения СВО, дей-
ствуя умышленно и цинично, 
осознавая общественную опас-
ность своих действий, предви-
дя неизбежность наступления 
общественно опасных послед-
ствий в виде создания опасности 
для мира и безопасности чело-
вечества и желая их наступле-
ния, разорвал руками символ 
воинской славы России - Геор-
гиевскую ленту, сложенную в 
форме буквы Z, после чего на-
ступил на нее ногами».

Тогда же Шарлот* поглумил-
ся над известной каждому рос-
сиянину песней «День Победы» 
композитора Давида Тухманова 
на слова Владимира Харитоно-
ва. В интерпретации фигуранта 
она зазвучала так: «Этот тренд 
паденья порохом пропах, это 
праздник с дошираком на ру-
ках, это радость со слезами на 
глазах, день дефолта, век де-
фолта, час дефолта». Свое со-
чинение Шарлот* исполнил 
«в обнаженном виде и жанре 
«пародия», тем самым «выра-
зив явное неуважение к обще-
ству» в плане соблюдения дней 
воинской славы и памятных дат 
России, что является «глумлени-
ем, надругательством, осквер-
нением дня воинской славы 
России - 9 Мая». Эти действия 
обвиняемого органы предвари-
тельного следствия квалифици-
ровали по части 4 статьи 354.1 
УК РФ (реабилитация нацизма, 
совершенная с использовани-
ем средств массовой инфор-
мации либо информационно-
телекоммуникационных сетей, 
в том числе сети Интернет). 
Санкция данной статьи УК РФ - 
до 5 лет колонии.

Свои видеоролики музыкант 
под никнеймом sharl.ot разме-
щал в соцсети «Инстаграм», ко-
торая признана в России экс-
тремистской и запрещена. Там 
же появилась еще одна видеоза-
пись - ее следственные органы 
квалифицировали по статьям 
об оскорблении чувств верую-
щих (часть 1 статьи 148 УК РФ) 
и уничтожении официального 
документа (часть 1 статьи 325 
УК РФ). На этой видеозаписи 
Шарлот*, держа в руках свой 
военный билет, приложил к 

нему фото предстоятеля РПЦ, 
патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла, а также само-
дельное деревянное распятие 
и прибил это странное комбо 
гвоздем к стволу дерева. Кроме 
того, певец зачем-то сжег свой 
российский паспорт - это дей-
ствие также квалифицирова-
ли по статье 325 УК РФ. Санк-
ция части 1 статьи 148 УК РФ 
и статьи 325 УК РФ - до 1 года 
лишения свободы.

После совершения этих мак-
симально неадекватных дей-
ствий фигурант зачитал не 
менее странный текст, оскор-
бляющий и патриарха РПЦ, и 
православную церковь с ис-
пользованием крайне хамских 
формулировок.

В июле 2024 года в соцсетях 
было распространено видео, на 
котором певец извинился пе-
ред верующими и патриархом. 
«Искренние извинения Патри-
арху Московскому и всея Руси 
Кириллу и всем православным 
за то, что посмел оскорбить их 
веру. Больше никогда такого 
не повторится. Я осознал, на-
сколько ошибочно высказался 
на эту тему, и прошу искренне 
прощения», - говорил на видео 
Эдуард Шарлот*.

На обращение музыканта 
последовала реакция. Как со-
общило ТАСС со ссылкой на 
замглавы синодального отде-
ла Московского патриархата 
по взаимоотношениям церкви 
с обществом и СМИ Вахтанга 
Кипшидзе, «извинения певца 
Шарлота* перед патриархом 
Кириллом и верующими долж-
ны быть учтены следствием и 
судом при дальнейшем разби-
рательстве по его делу».

На часть 2 статьи 282 УК 
РФ (возбуждение ненависти 
либо вражды, а равно униже-
ние человеческого достоин-
ства, совершенные с угрозой 
применения насилия), санк-
ция которой - до 6 лет колонии, 
Шарлот* наговорил в «сторис» 
в запрещенном и признанном 
экстремистским «Инстаграме». 
Точнее, написал - тексты были 
наложены на изображения, а 
сами послания - публичны и 
доступны «неопределенному 
кругу лиц».

Что именно попытался до-
нести до своих российских под-
писчиков «музыкант»? В одном 
посте он назвал их «русско- 
язычными маленькими ублюд-
ками» и несколько путано пояс-
нил: «Вы мертвы, даже когда вы 
тупо дышите. Вы попались на 
удочку… ради чего? Омг… Зря. 
Неужели для нас 100.000.000. 
000.000.000.000.000 веков срав-
нимы «божественному хай-
пу»?...» (здесь и далее сохране-
на орфография и пунктуация 
оригинала).

Другой пост выглядел так: 
«Можешь истреблять своих 
братьев тупая Россия. Ты (да-
лее приведено нецензурное 
слово, обозначающее потерю) 
запомни и уясни. Можешь ко-
лоть меня прутьями наручны-
ми, через нехочу. За небесами 
все уже уяснили. Вам - государ-
ствам и сторонникам - полный 
(далее приведено нецензурное 
слово, обозначающее гибель, 
связанную с насильственной 
смертью)».

Судя по всему, столь отвяз-
ные выступления Шарлота* 
были связаны с надеждой на 
одобрение его антироссийской 
либеральной аудитории. То ли 
он не думал о последствиях во-
обще, то ли считал их несуще-
ственными. Но жизнь показала 
крайнюю ошибочность тако-
го подхода. Однако, как гово-
рится, интернет помнит все, 
и собрать доказательную базу 
следствию не составило осо-
бого труда. 

Когда именно начнется су-
дебный процесс по делу Шар-
лота*, не очень понятно - ГАС 
«Правосудие» не дает информа-
ции об этом разбирательстве, 
которое, по всей видимости, 
будет идти в закрытом от пу-
блики и СМИ режиме.

Как сообщил «СО» адвокат 
Эдуарда Шарлота* Алексей Ла-
пузин, «линию защиты по дан-
ному уголовному делу мы пока 
не просчитывали, пока на 100% 
ничего не решили. Думаю, что 
на предварительном заседании 
будем решать все эти вопросы 
после беседы с моим довери-
телем». 

*внесен в перечень террористов и экстремистов 
росфинмониторинга
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Пировали, как у султана Сулеймана
Для «Самарского обозрения» приготовили турецкие блюда «Великолепного века»

СТАрТоВАЛ ВТорой СЕЗоН ПроЕКТА CookBookгастроужин

оЛьГА ГЛАдКОВА

Начался второй сезон про-
екта ресторанной рубрики га-
зеты «Самарское обозрение»,  
кулинарной  студии «Аквари-
ум» и шеф-повара Андрея Ко-
жеваткина -  CookBook. Как и 
в прошлом сезоне, мы будем 
разбирать и адаптировать к 
реальной жизни рецепты ку-
линарных книг сказочных и 
киновселенных. Новый сезон 
в череде мероприятий открыл 
турецкий гастрономический 
ужин по неофициальной кули-
нарной книге «Великолепный 
век» Ирины Эрдоган.

Эпоха расцвета Османской 
империи, реальные судьбы 
исторических персонажей, 
история любви великого сул-
тана Сулеймана и его возлю-
бленной наложницы Хюррем 
в сериале «Великолепный век» 
покорила сердца зрителей бо-
лее чем в 50 странах. Как пи-
шет автор книги, известно, что 
османские повара неохотно 
делились своими профессио-
нальными секретами, рецепты 
некоторых блюд были восста-
новлены учеными по архивным 
материалам дворца Топкапы 
(главная резиденция османских 
султанов до середины XIX века, 
находится в Стамбуле, на мысе 
Сарайбурну). Увидев рецепт, 
некоторые скажут, что знают 
это блюдо, но называется оно 
по-другому, действительно, 
так бывает, но, как говорится, 
есть нюанс.

Первый курс, блюдо, которое 
подавали на завтрак, - пастырма 
или иначе бастурма. В ориги-
нале турецкий деликатес гото-
вится больше месяца. Для ужина 
шеф-повар Андрей Кожеваткин 
решил взять покупную бастур-
му, но добавить острый соус на 
греческом йогурте с восточны-
ми специями: сушеный имбирь, 
хмели-сунели и сумах. Послед-
ний играет ключевую роль, ведь 
сумах - любимая специя древ-
них римлян и персидских царей, 
имеет характерный приятный 
аромат и терпкий кисловато-
соленый вкус.

Далее последовал салат как 
своеобразная интерпретация 
турецкой кухни. Шеф взял микс 
листьев салата (обязательно мо-
лодой шпинат), запек с медом 
разрезанный пополам инжир 
и добавил беби корн (малень-
кая кукуруза), предваритель-
но обжаренный на сковороде. 
Самое главное в блюде - это 
модная ныне заправка. Состо-
ит из трех частей: соус «Свит 
Чили», свежевыжатый сок ли-
мона и оливковое масло. Ре-
комендуется смесь процедить 
через сито. Салат получается 
легким, воздушным, пряным 
с легкой кислинкой.

АНдрЕй КОжЕВАтКИН, 
шеф-повар

Книга «Великолепный век» достойна войти в коллекцию 
гастрономической библиотеки. Благодаря турецким 
сериалам мы заглянули на турецкую кухню. Есть поле 
для экспериментов. рецепты несложные и приживутся 
в обычной жизни. Лично мне безумно понравилась тушеная 
баранина с сухофруктами. Теперь точно знаю, как удивить 
близких и друзей.

ИрИНА мОКшИНА,
шеф и идейный вдохновитель кулинарной студии 
«Аквариум»

Друзья, это было потрясающе! открытие второго 
сезона кулинарных заседаний CookBook было одним из 
долгожданных событий этой осени, к тому же оно прошло 
еще и в нашей новой студии, которая пока открыта 
в техническом режиме. Гости мероприятия первыми 
побывали в нашем уютном, стильном пространстве и 
оценили его. Вместе с участниками мы готовили блюда, 
которые могли бы оказаться на пиршественном столе у 
султана. Ароматы специй витали в воздухе, а восточная 
музыка добавляла веселья и тепла. CookBook стал для нас 
чем-то большим, чем просто встречи, - он объединяет не 
только кулинарию и искусство, но и людей! Это история, 
художественный вымысел, возможность прикоснуться 
к кухне прошлого и перенести его частичку в наши дни!

Горячей закуской стал авджи 
бёрек. Эти пирожки, вероят-
нее всего, раньше готовили из 
дичи, название переводится как 
«охотничий бёрек». За сложным 
названием скрывается простой 
рецепт - это блинчики с мясом, 
зажаренные в панировке. Стан-
дартное тесто для блинов, в ко-
торое рекомендуют добавить до-
брую порцию оливкового масла. 
В начинке - говяжий фарш (не 
забываем, что турки мусуль-
мане), репчатый лук, петруш-
ка, дробленый грецкий орех 
и… мелкий булгур, который 
даже не варят, а замачивают 
на 10 минут в кипятке. Сначала 
блюдо готовится как блинчики 
у бабушки. Далее конвертики 
обваливают в панировке и об-
жаривают. Мы строго  придер-
живались рецепта, получилось 
неплохо, но можно было обой-
тись и без обжарки.

На горячее сделали мутанджа-
на - любимое блюдо османских 
правителей, которое начало 
свою историю на дворцовой кух-
не Эдирне, некогда столицы бы-
стро разраставшейся Османской 
империи (1369-1453 гг.). Это 
нежное мясо молодого барашка, 
тушеное с медом, миндальны-
ми орехами, разнообразными 
сухофруктами и луком-шалот. 
Сейчас это блюдо в Турции по-
дают в дорогих ресторанах, но 
на самом деле его очень легко 
приготовить. Залог успеха, как 
говорит Андрей Кожеваткин, 
конечно же, мясо, однако ба-
ранину и ягнятину достаточно 
сложно найти в Самаре. И еще 
один секрет: попробуйте жарить 
на сливочном масле, смешан-
ным с оливковым (желательно 
холодного отжима). Помимо ре-
цепта из книги добавили гар-
нир - сделали табуле из булгура 
с зеленью и гранатом.

Турция славится своими не-
обычными супами. Совместно 

с шефом Кожеваткиным до-
крутили рецепт миндального 
супа. В составе - миндальные 
лепестки и миндальная мука, 
сливочное масло, пшеничная 
мука, молоко и вода. Шеф вме-
сто миндальный муки положил 
жареные миндальные орехи, 
благодаря чему образовалась 
приятная кремовая текстура. 
На выходе фактически получа-
ется манная каша, но стоит до-
бавить ударный набор специй - 
и суп становится терпким, с за-
конченным интересным, но на 
любителя вкусом. 

Ярким окончанием ужина 
стал любимый десерт Хюррем-
султан - айва под каймаком. Хотя 
в самом сериале это лакомство 
приобрело трагичный оттенок: 
именно оно было отравлено ядом 
по приказу Махидевран-султан. 
Вернемся к гастрономии. Айва 
является одной из древнейших 
плодовых культур, она извест-
на человечеству более 4000 лет, 
родина айвы - Кавказ. Кожеват-
кин говорит, что у нас в Самаре 
этот фрукт недооценен и редко 
встречается в ресторанах и на 
столах обывателей, а зря. Пло-
ды ароматные, по форме похо-
жи на грушу или яблоко, с жест-
кой мякотью, на вкус терпкие, 
кисло-сладкие и содержат массу 
витаминов, натрий, калий, ли-
монную, яблочную, редкую тар-
троновую кислоты и пектины. 
Айву еще называют «ложным 
яблоком». Собственно, ее за-
пекают по аналогии с яблоком, 
только добавляют много меда, 
корицы и, для цвета, вишне-
вый сок. Подают с каймаком, 
так называют в Турции взби-
тые сливки, обильно посыпав 
зернами граната.

Претворив все эти рецепты 
в жизнь, мы смогли однознач-
но сказать, как турки, - получи-
лось «чок леззетли», что озна-
чает очень вкусно. 
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В самарском ЖК «Импери-
ал» 10 октября открывается 
новый французский ресторан 
La Volte. Шеф-повар заведения 
Андрей Воробьев приехал в Са-
мару из Нижнего Новгорода, за 
его плечами стажировки в ев-
ропейских мишленовских ре-
сторанах. Обозреватель «СО» 
побывала на тестовом откры-
тии заведения на прошлой не-
деле и спешит рассказать, чем 
интересен проект и ради чего 
туда стоит идти.

La Volte - это название на-
родного танца из Прованса, в 
котором, не следуя строгой хо-
реографии, девушку все время 
подбрасывают и вращают. Во 
Франции La Volte напрямую ассо-
циируется со свободой, любовью 
и потоком живой энергии. 

Интерьер нового ресторана 
лаконичен, лишен визуально-
го шума и выдержан в теплых 
тонах. При одновременной по-
садке рассчитан на 80 гостей. 
La Volte в «Империале» стал 
детищем команды из Ярослав-
ля и Нижнего Новгорода. Шеф-
повар проекта Андрей Воробьев 
- фигура достаточно известная 
в России. На его счету стажи-

Запустили гастрофестиваль 
с утра пораньше
Самарские рестораторы накормят гостей русскими завтраками

СДЕЛАЛИ СТАВКУ НА оТЕЧЕСТВЕННоЕтренд

оЛьГА ГЛАдКОВА

Добавили Прованса
В Самаре открывается ресторан французской кухни La Volte

НИЖЕГороДЦы оСВАИВАЮТ САМАрСКИй оБщЕПИТоткрытие

оЛьГА ГЛАдКОВА

Самара присоединилась к 
Первому Всероссийскому га-
строномическому фестивалю 
«Русский завтрак». Самарски-
ми участниками второго сезона 
стали 10 заведений: кафе «Теп-
ло», кафе «Бенджамин», кафе 
«Винная кухня», кафе «Софи и 
Аннабель» и «Чиполучо», ре-
сторан «Где нас нет», русско-
грузинский ресторан «Русико», 
кафе «Кэрри», «Венское кафе» 
при отеле «Реальянс», отель 
HollidyHall и ремесленная пе-
карня «Белотурка». 

В рамках гастрофестиваля 
вплоть до 30 ноября можно по-
пробовать блюда по специально 
разработанным рецептам - са-
марские шеф-повара предста-
вят свое авторское прочтение 
русской кухни. В меню завтра-
ка пять категорий: каши, блю-
да из творога, молочные десер-
ты с йогуртом, блюда с сыром 
и блюда из яиц с молочными 
продуктами. Готовят из рос-
сийских молочных продуктов 
с использованием региональ-
ных специалитетов.

«Русский завтрак» - пер-
вый масштабный культурно-

гастрономический проект, под-
держивающий и продвигающий 
русскую кухню и российские 
региональные продукты. По 
словам автора концепции про-
екта Катерины Шаповаловой, 
на сегодняшний день в России 
нет как таковой школы русской 
кухни: ни государственной, ни 
коммерческой. Среди 180 ты-
сяч российских предприятий 
питания меньше 1% специа-

лизируются на русской кухне 
и кухне народов России. Полу-
чается, что фестиваль - это по-
пытка дать определение само-
му понятию «русская кухня», 
выявить национальную иден-
тичность и показать традиции 
регионов.

Первый Всероссийский га-
строномический фестиваль 
«Русский завтрак» стартовал в 
2023 году и сразу стал значи-

тельным информационным по-
водом для индустрии. В июне 
2024 года был объявлен второй 
сезон фестиваля, на который 
свои заявки на участие подали 
более трехсот заведений обще-
пита. До финала дошли порядка 
200 лучших ресторанов и отелей 
из 20 городов России. В списке - 
Москва и Санкт-Петербург, 
Сочи и Краснодар, Екатеринбург 
и Тюмень, Ярославль, Казань 

и Нижний Новгород, Новоси-
бирск и Красноярск, Ростов-
на-Дону и Самара, Астрахань, 
Волгоград, Воронеж, Калуга, 
Рязань, Тула и Уфа. Фестиваль 
станет неплохим подспорьем 
для туристов этих 20 городов - 
чтобы узнать о местной кухне 
и открыть гастрономические 
традиции региона, достаточно 
посетить один из ресторанов-
участников. 

ровки в Lysverket (Норвегия) 
и Azurmedi (Испания), оба эти 
ресторана отмечены мишленов-
скими звездами. Воробьев также 
являлся шеф-поваром рестора-
на «Министерство Завтраков» и 
бренд-шефом ресторана Monica 
в Нижнем Новгороде.

В La Volte сделали меню с клас-
сическими блюдами француз-
ской кухни и авторскими интер-
претациями от шефа. Краткая 
выжимка из основного меню: 
говядина бургиньон (телячьи 
щечки), голубцы из кролика, 
заботливо завернутые в ли-
стья шпината, утиная ножка с 
кольраби и сливой, невероятно 
нежный гребешок с кремом из 
цветной капусты, тартар из говя-
дины с картофельным гратеном 
и эклер с куриным жюльеном. 

Блюда интересные, непривыч-
ные, но стоит попробовать. Здесь 
же, в ресторане, выпекают све-
жий хлеб. К открытию сделают 
полноценное меню завтраков - 
с 9:00 до 16:00 - время бран-
чей. После 17:00 обслуживают 
по вечернему меню. В La Volte, 
отдавая дань моде, планируют 
устраивать шеф-тейбл - актив-
ная зона при открытой кухне, 
примерно на восемь мест, когда 
шеф готовит при гостях и отве-
чает на все вопросы.

La Volte работает ежедневно 
с 9 утра до 11 вечера. Во Фран-
ции в большинстве ресторанов 
есть перерыв между обедом и 
ужином. Следуя французско-
му канону, La Volte с 16:00 до 
17:00 не работает и не прини-
мает заказы. 

Фото: Ольга Гладкова

Фото: фестиваль «Русские завтраки» Фото: фестиваль «Русские завтраки»
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Первая ракетка российского 
настольного тенниса третий 
сезон подряд будет выступать 
за французский клуб «Мец» в 
Профессиональной женской 
лиге PRO А и Лиге чемпионов. 
Но в новом сезоне в российских 
соревнованиях она уже будет 
представлять не Самарский ре-
гион, а Татарстан. Правда ли, 
что она сама стала инициато-
ром перехода? Стал ли ее пере-
ход неожиданностью, или был 
вполне ожидаемым? Как про-
шло расставание с тренером? Об 
этом титулованная спортсменка 
Мария Тайлакова рассказала в 
интервью «СО». 

 
- Вы написали очень трога-

тельный прощальный пост у 
себя на странице в соцсетях, 
посвященный вашему самар-
скому периоду. Решение сме-
нить регион было  спонтанным 
или вполне ожидаемым?

- Просто пришло время дви-
гаться дальше. Дело в том, что 
у меня профессиональный рост, 
как, наверное, и у многих, про-
исходит обычно на новом месте, 
в новом окружении, в новых 
условиях. Сменив обстановку, 
что-нибудь новенькое да и возь-
мешь, а это значит, что и про-
гресс будет. Я действительно с 
большой теплотой и любовью 
отношусь к Самаре. Эти 12 лет 
здесь были особенными. Я ведь 
приехала сюда ребенком, но 
быстро стала своей. Жила без 
родителей в интернате, но ни-
когда не чувствовала себя оди-
нокой. Это был не простой, но 
интересный период, который 
мне очень много дал и опреде-
лил в моей жизни. Ведь когда 
живешь без родителей, то бы-
стро взрослеешь и становишь-
ся самостоятельным. Самара - 
школа жизни. Самара - это мои 
детство, юность и отрочество. 
И я искренне благодарна всем, 
кто был в этот период со мной. 
Спасибо от всего сердца. Я буду 
вспоминать с теплотой каждого 
из вас. И повторю - я очень лю-
блю Самару, и все было в целом 
нормально, но я решила, что 
пора что-то поменять. 

- Трудно далось это реше-
ние? 

- Я не в первый раз уже ме-
няю место жительства и регио-
ны. Я рассказывала в интервью 
вашей газете два года назад 
(«СО», №40 от 14.11.2022 г.), 

интервью МАрИЯ ТАйЛАКоВА

12 лет в Самаре были особенными, 
но пришло время двигаться дальше

Титулованная теннисистка рассказала, почему она уходит из команды 
Самарской области

ИрИНА зОбНИНА

как для того, чтобы я могла за-
ниматься спортом, мы уехали 
с мамой из Кирово-Чепецка в 
Нижний Новгород. Мне тогда 
было девять лет. А в 10 лет я 
уже без родителей переехала 
в Краснодар. А потом, в 2013 
году, в Самару. Поэтому, види-
мо, и сейчас как-то все прошло, 
наверное, легко.

- В том же интервью вы рас-
сказывали, как сами себя тру-
доустроили во французский 
чемпионат, разослав свое ре-
зюме в ведущие европейские 
клубы настольного тенниса 
(ответ пришел из француз-
ского Меца, за который Тайла-
кова выступает по настоящее 
время. - Прим. ред.). «Казан-
ский» переход вы тоже сами 
инициировали? 

- (Улыбается.) Можно и так 
сказать. То, что Татарстан нуж-
дается в игроке, было своего 
рода секретом Полишинеля, 
поэтому я слышала об этом. И 
да, можно сказать, что инициа-
тором переговоров стала я. Но 
поскольку другая сторона так-
же была заинтересована в при-
глашении топового игрока, то 
мы довольно быстро пришли к 
соглашению. Конечно, сыгра-
ли свою роль и организация 
тренировочного процесса, и 

финансовые условия. Поэтому 
все и сложилось. 

- Женская команда «Сама-
рочка» в составе: Мария Тай-
лакова, Екатерина Зиронова 
и Валерия Щербатых - одна из 
самых титулованных в России. 
И если вы в рейтинге Феде-
рации настольного тенниса 
России практически посто-
янно номер один, то Екате-
рина и Валерия почти всегда 
в топ-10. Но ваш уход - это не 
та ситуация, когда трем звез-
дам в одной компании стало 
тесно?

- Нет-нет - это не так. Мы 
больше 10 лет играем (теперь 
уже - играли) в одном соста-
ве. И проблем вообще никог-
да у нас не было: мы сыграны, 
хорошо понимаем друг друга, 
общаемся и взаимодействуем. 
Наша команда, которую, кста-
ти, бессменно тренирует Артем 
Тарасов, взрослела, мужала и, 
показывая высокие результаты, 
из «середнячков» постепенно вы-
шла в топ российских команд. 
Мы многого достигли, выступая 
вместе. Поэтому тут вообще во-
просов не возникало. 

- А девочки вас поняли? 
- Девочки?.. Конечно, они, 

наверное, как и многие в моем 
окружении, не совсем ожидали 

сЕзОН-2023/2024

турнир сильнейших спортсменов 
россии «топ-16»

2 место - одиночный разряд •
международный фестиваль 
университетского спорта по 
настольному теннису 

2 место -  Смешанный разряд. Тайлакова-  •
Ивонин

3 место - Парный разряд. Тайлакова -  •
Тенцер

3 место - одиночный разряд  •
международные соревнования по 
настольному теннису в богатых сабах 
(татарстан)

1 место - одиночный разряд •
1 место - Парный разряд. Тайлакова -  •

Слаутина
Чемпионат россии-2024

2 место - одиночный разряд •
1 место - Парный разряд. Тайлакова -  •

Слаутина
1 место - Командный турнир. Самарская  •

область (Тайлакова, Зиронова, щербатых)
5-е спортивные игры стран брИКс- 2024 
(briCS Sports Games)

1 место - одиночный разряд •
1 место - Командный турнир •

iX Всероссийская летняя универсиада
1 место - Команда ФГБоУ Во «МГТУ  •

им. Г.И. Носова» «Стальные сердца» 
(Тайлакова, Абраамян, Зиронова)
женская лига Pro A (Франция)

3 место - Metz TT  •

Я действительно с большой теплотой 
и любовью отношусь к Самаре. 
Эти 12 лет здесь были особенными. 
Я ведь приехала сюда ребенком, 
но быстро стала своей. Жила 
без родителей в интернате, но никогда 
не чувствовала себя одинокой. 
Это был не простой, но интересный 
период, который мне очень много дал 
и определил в жизни. Ведь когда живешь 
без родителей, то быстро взрослеешь 
и становишься самостоятельным. 
Самара – школа жизни. Самара – 
это мои детство, юность и отрочество. 
И я искренне благодарна всем, кто был 
в этот период со мной.

мАрИя тАйЛАКОВА

родилась 12 марта 2001 года   •
в Кирово-Чепецке.

Член национальной сборной  •
россии по настольному теннису.

Выступала за Самарскую область  •
с 2012 года. С сезона-2024/2025 

представляет республику 
Татарстан.

Чемпионка россии в парном  •
разряде, чемпионка россии 
в смешанном разряде 
и четырехкратная чемпионка 
россии в команде. 

Бронзовый призер командного  •
чемпионата Европы- 2017. 

Двукратная чемпионка Франции  •
в составе команды Metz TT. 

Серебряный призер женской  •
европейской Лиги чемпионов.

такого поворота событий. Но 
думаю, что поняли.

- Переход спортсмена из 
региона в регион, как прави-
ло, очень болезненный для 
спортивных чиновников. Как 
восприняли ваше решение в 
региональном минспорте, в 
Федерации настольного тен-
ниса Самарской области?

- Здесь важный момент в том, 
что основное лицо нашей об-
ластной федерации, а именно 
ее вице-президент, Виктор По-
ликарпович Павленко, - это мой 
тренер, к которому я приехала 
12 лет назад, под чьим руковод-
ством я тренировалась и играла 
все это время. Я надеюсь, что 
он не обиделся и не злится на 
меня. Для меня это важно, по-
тому что у нас всегда были хо-
рошие отношения, и я пони-
маю, что ему - тренеру - было 
не очень приятно услышать от 
меня - его спортсменки - но-
вость о моем уходе. Но я очень 
благодарна, что тот непростой 
разговор обошелся без каких-
либо дрязг, ссор или разногла-
сий, что он меня понял и мы 
расстались на очень хорошей 
ноте. Я считаю, что расставать-
ся нужно именно так. Расстава-
ние не должно быть холодным 
и окончательным, а пусть будет 

Фото: vk.com/ttfrus
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теплым, грустным, но светлым. 
Ведь мы не знаем, как сложится 
жизнь дальше, поэтому ругать-
ся не хочется ни с кем. 

- Вы первый номер в рей-
тинге Российской федерации 
настольного тенниса, член 
сборной страны. Выиграли 
все, что можно на российском 
уровне. Почему вы перестали 
быть собой довольны? С чего 
возникло желание расти даль-
ше? Дальше - это куда?

- Ну, нет. (Смеется.) Спаси-
бо, конечно, но вы неправы, я 
определенно на сегодняшний 
день выиграла не все. И дело 
здесь не в моем собственном 
ощущении. Помните, да, - нет 
предела совершенству? А про-
гресс возможен, в моем пони-
мании, лишь при условии кон-
куренции. И чем она выше, тем 
ты становишься лучше и силь-
нее. Мы с девочками на данный 
момент остались, по сути, втро-
ем. Да, как я уже сказала, у нас 
сыгранный, сильный коллектив. 
Но мы только втроем. У нас нет 
конкуренции, и мы варимся в 
собственном соку, а все, что 
мы могли друг от друга взять, 
уже взяли. Поэтому появилось 
чувство какого-то застоя в про-
фессиональном плане. Хочет-
ся какой-то новизны, каких-то 
новых лиц, новых ощущений, 
новых вызовов, чтобы дальше 
развиваться. Я ни в коем случае 
не говорю, что сейчас вот я нач-
ну выступать за Татарстан и в 
моем развитии случится прямо 
вот какой-то суперскачок, - это 
не факт, но какая-то динами-
ка определенно будет. Правда, 
никаких ожиданий я не имею, 
а просто делаю шаг вперед.

- Где будете тренировать-
ся? 

- Тренироваться будем в ка-
занском Центре бокса и на-
стольного тенниса, где в этом 
году проходили игры БРИКС. 
Там отличный зал, в том числе 
и тренажерный, который также 
в нашем распоряжении, вместе 
с тренером по ОФП (общефизи-
ческая подготовка. - Прим. ред.). 
Конечно, я постараюсь там для 
команды сделать все возмож-
ное, а после - посмотрим. 

- Когда мы с вами подводи-
ли итоги сезона («СО», №24 от 
8.07.2024 г.) по минувшему 
сезону-2023/2024, то насчи-
тали 13 медалей. Это стало 
рекордом в карьере или были 
годы успешней?

- Честно? Я не знаю. Для меня 
лучший сезон - это не количество 
медалей, а качество. Главное - 
это выиграть важный старт в 
сезоне. Вот тогда я скажу - это 
лучший сезон. И даже одно пер-
вое место будет лучше, чем 25 се-
ребряных медалей. Медали для 
меня, в принципе, не оценка, 
а, скорее, подтверждение того, 
что я работаю в правильном на-
правлении. (Смеется.)

- Сейчас вы во Франции?
- Да, у нас начался новый 

сезон. И мы стартовали хоро-
шо. Была уже одна встреча во 

французском клубном чемпио-
нате - PRO A Dames. Наш Metz 
TT на выезде выиграл со счетом 
3:1 у команды Bayard Argentan. 
Соперник был не из числа ли-
деров, но первые очки мы на-
брали, что важно для команды. 
Я принесла два очка, выиграв 
обе свои встречи. Для дебюта в 
новом составе вообще все удач-
но сложилось. Состав у нас по-
прежнему чисто европейский, 
но изменился на 50 процентов: 
из прошлогоднего остались я и 
румынская теннисистка Адину 
Дьякон. С новичками - францу-
женкой Шарлоттой Лутц и Са-
рой Де Нютте из Люксембур-
га, мы знакомы давно по тому 
же французскому чемпионату 
и Лиге чемпионов. Кстати, в 
этом сезоне первый матч Лиги 
чемпионов сыграем в Берлине 
6 октября (интервью состоялось 
30 сентября, а результат мат-
ча стал известен, когда номер 
«СО» уже был сдан в печать. - 
Прим. ред.).

- Частая миграция игроков 
внутри чемпионата - нормаль-
ное явление?

- Да. Абсолютно нормаль-
ное. Игроки у нас переходят из 
клуба в клуб чаще, чем футбо-
листы, наверное. Здесь движе-
ние постоянное - кто-то ищет 
место поудобнее, кто-то поин-
тереснее, кому-то нужна смена  
команды, потому что засидел-
ся в одном клубе. Это, в прин-
ципе, нормально и происходит 
каждый сезон. Но в этом году 
есть особенность в том, что в 
Лиге появилось много совсем 
новых игроков, которые еще 
не участвовали в чемпиона-
те Франции. Это теннисисты 
из Египта, Бразилии, Италии. 
То есть клубы серьезно усили-
лись, и сам чемпионат обеща-
ет быть жарким, потому что в 
этом году стал намного силь-
нее. Так что борьба будет ин-
тересней. 

- Вы - первый номер сборной 
России, член национальной 
команды сборной России - это 
понятно. А что значит - игрок 
«Баттерфляй»? 

- BUTTERFLY - компания, ко-
торая производит инвентарь и 
экипировку для настольного 
тенниса. У меня с ней контракт, 
по которому меня обеспечива-
ют экипировкой. 

- Какие результаты нуж-
но показывать спортсмену в 
настольном теннисе, чтобы 
спонсоры заключили с ним 
контракт?

- Первый контракт в моей 
карьере появился, когда я была 
совсем маленькой - лет 12 мне 
было. Я тогда выиграла пер-
венство России по своему воз-
расту. С тех пор я не трачусь 
на инвентарь, потому что эти 
расходы на себя взяли спонсо-
ры. Их политика в отношении 
молодых спортсменов сильно 
не меняется. И чтобы попасть в 
их поле зрения, я думаю, нужно 
как минимум быть в призовой 
тройке, а лучше выиграть на-
циональный турнир по своему 
возрасту. 

- Насколько омолодился 
настольный теннис у нас в 
России?

- Сильно. Вот берем сборную 
России: мне 23 года, моей кон-
курентке Элизабет Абраамян - 
21, Владе Ворониной, с которой 

я играла на БРИКС - 20 лет. То 
есть средний возраст трех игро-
ков основного состава сборной 
России - 20-23 года. Возраст 
4-го и 5-го номеров сборной 
страны - 30+. А еще немно-
гим ранее все было в зеркаль-
ном отражении - основными в 
национальной команде были 
возрастные теннисистки, лишь 
4-й и 5-й номера молодые. У 
мужчин также состав обновил-
ся. Причем полностью. Теперь 
вся первая четверка в возрасте 
22-23 года.

- Недавно была телевизи-
онная трансляция матча муж-
ской Бундеслиги. И создалось 
впечатление, что европейский 
пинг-понг создает большую 
конкуренцию азиатскому. Это 
просто взгляд дилетанта?

- Нет, это действительно так. 
Но это только в мужском на-
стольном теннисе. У женщин 
такой конкуренции нет даже 
близко. И если мы говорим о 
настольном теннисе (делаю ак-
цент на настольном теннисе, а 
не на пинг-понге), то измене-
ния видны по пьедесталу поче-
та Олимпийских игр в Париже-
2024. У женщин вся призовая 
тройка азиатская, а у мужчин - 
лишь чемпион Фан Чжэндон из 
Китая, а второе-третье места 
заняли швед и француз. Такого 
в истории нашего вида спорта 
я не припомню, чтобы на пье-
дестал два европейца подни-
мались. А если говорить про 
Бундеслигу, то это (не считая 
китайского чемпионата) - силь-
нейшая лига у мужчин вообще 
в настольном теннисе, и все 
стремятся играть там. У жен-
щин лиги такого статуса нет, 
но самая сильная и близкая по 
ее уровню - французская.

- То есть заполненный зал, 
пусть и небольшой, на не-
сколько сотен зрителей, это 
норма?

- Да. Но нужно помнить, что 
на мужчин и больше ходят, да 
плюс к этому - вы смотрели 
трансляцию матча сильней-
шей лиги. 

- У женщин азиатские спорт-
сменки пока не отдают пози-
ции европейкам?

- На данный момент у нас, в 
женском настольном теннисе, 
шансы отвоевать лидерские по-
зиции небольшие.

- Но, тем не менее, ваш клуб 
уже второй сезон играет без 

китаянок. Настолько подтя-
нулись местные игроки, что 
нет смысла усиливаться ази-
атскими?

- Да, действительно, наша 
команда второй год играет чи-
сто европейским составом. Но 
при этом у клубов-соперников 
китаянки играют, правда, нет 
новых (только те, что уже игра-
ли в прежних чемпионатах) и 
нет топовых, на которых нужно 
очень много денег. И я затруд-
няюсь сказать, почему китаянок 
не берут в Metz TT ниже топо-
вого уровня. Возможно, денег 
много просят (Смеется.), боль-
ше, чем мы. 

- Условия вашего нового 
контракта с Metz TT поме-
нялись по сравнению с пер-
вым?

- Конечно. (Рассмеялась.) 
Я приехала в 2021 году третьим 
номером. Меня никто не знал 
как игрока - и это были одни 
условия. А когда я оказалась 
востребованным игроком на 
площадке и для меня дебютный 
сезон завершился победой во 
французской лиге PRО в ранге 
лидера команды, то наше со-
трудничество с Мetz TT продол-
жилось уже на других условиях. 
И поскольку последующие два 
сезона я играю уже постоянно 
первым-вторым номером, то, 
естественно, и моя зарплата 
улучшается. 

- Чуть выше, когда мы гово-
рили про европейский и ази-
атский настольный теннис, я 
сказала «пинг-понг», и вы меня 
поправили, сделав акцент на 
словах «настольный теннис». 
Это разные виды спорта?

- Меня часто об этом спра-
шивают. Но честно? Я знаю 
немного. Только то, что «пинг-
понг» - это прототип настоль-
ного тенниса. В него играли 
деревянным мячиком. Кроме 
того, в игре «пинг-понг» исполь-
зуются либо твердые ракетки 
без накладок, либо с жестким 
наждачным покрытием. И пинг-
понг в отличие от настольного 
тенниса не является олимпий-
ским видом спорта. Также есть 
небольшие различия в прави-
лах по количеству сетов, набо-
ру очков.

- Назовите по три матча в 
российском и французском 
чемпионатах, которые для 

вас стоят особняком в ка-
рьере...

- Во французском чемпио-
нате - это две встречи в Лиге 
чемпионов. Год назад - сезон, 
в котором Metz TT стал един-
ственным из французских клу-
бов, прошедших тогда дальше 
четвертьфинала в Лигу евро-
пейских чемпионов, а финал 
ЛЧ стал первым в его истории. 
На первом месте пока полуфи-
нальный матч с австрийским 
Linz AG Froschberg. Я играла с 
тайкой Саветтабут Сутхасини 
и уступила со счетом 8:11. Это 
был очень неровный, тяжелый 
полуфинал, в котором мы сна-
чала проигрывали, потом срав-
няли счет и в итоге выиграли. 
Затем назову четвертьфинал 
с фаворитом ЛЧ - германским 
TTC Berlin eastside. По которо-
му мы прошлись со счетом 2:3 
и 3:1. Здесь я играла со своей 
принципиальной соперницей, 
топовой теннисисткой из Гер-
мании Ниной Миттелхэм, с ко-
торой мы еще с юниорок посто-
янно соперничаем. И завершит 
этот рейтинг финал француз-
ской женской лиги Pro A, ко-
торый мы выиграли и стали 
чемпионками.

В российском чемпионате 
тоже есть важные моменты, 
но лидером здесь на данный 
момент будут Игры БРИКС, на 
которых я выступала за сбор-
ную России и забрала два зо-
лота, одно из них в одиночном 
разряде, выиграв финал у Эли-
забет Абраамян - 3:1. На второе 
место поставлю финал чемпио-
ната России-2023, который мы 
выиграли с самарскими девоч-
ками, впервые став чемпионка-
ми России, а на третье - финал 
Всероссийского турнира «Топ-
16»-2023. 

- По причине отлучения 
российских теннисистов от 
международных стартов ка-
лендарь насыщен внутрен-
ними стартами, в которых 
по большей части спортсме-
ны вынуждены «вариться в 
собственном соку». А значит, 
уже досконально изучили все 
слабые и сильные стороны 
друг друга. Это помогает или, 
наоборот, усложняет задачи 
в поединках?

- Все по-разному и зависит от 
конкретного матча и турнира. 
Но не забывайте, что многие 
из нас все равно играют в за-
рубежных клубных чемпиона-
тах, а значит - мы набираемся 
опыта на другом уровне. И уже 
здесь эти навыки пытаемся ис-
пользовать в поисках новых сла-
бых сторон у соперниц или же 
стараемся применить какие-то 
новые выигрышные комбина-
ции. Так что если ты профессио-
нал, то учишься, развиваешься 
постоянно, даже играя между 
собой. Поэтому я бы сказала, 
что хорошее знание соперника 
не мешает и не помогает - про-
сто используется в достижении 
цели и помогает воспринимать 
по-новому соперников.

 - Есть какие-то ожидания 
от предстоящих сезонов?

- Нет. Я вообще стараюсь 
особо не загадывать наперед. 
Потому что лично меня все эти 
ожидания и переживания силь-
но тормозят. Нет - это не мое. 
Лучше ни о чем не думать - как 
будет, так и будет. 

Для меня лучший сезон – 
это не количество 
медалей, а качество. 
Главное – это выиграть 
важный старт в сезоне. 
Вот тогда я скажу – 
это лучший сезон. И даже 
одно первое место будет 
лучше, чем 25 серебряных 
медалей. Медали для 
меня, в принципе, 
не оценка, а, скорее, 
подтверждение 
того, что я работаю 
в правильном 
направлении.

Многие из нас все равно 
играют в зарубежных 
клубных чемпионатах, 
а значит – мы набираемся 
опыта на другом 
уровне. И уже здесь, 
в России, эти навыки 
пытаемся использовать 
в поисках новых слабых 
сторон у соперниц 
или же стараемся 
применить какие-то 
новые выигрышные 
комбинации. Так что 
если ты профессионал, 
то учишься, развиваешься 
постоянно, даже играя 
между собой.
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В Самаре прошел финал Куб-
ка области по футболу-2024. В 
этом году в решающую стадию 
турнира не вышла ни одна «го-
родская команда» - оба фина-
листа представляли областные 
сельские поселения Сергиевск 
и Красный Яр. Впервые в исто-
рии регионального футбола 
трофей завоевали футболисты 
«Сергиевска».

В этом году в Кубке Самар-
ской области по футболу при-
няли участие 20 команд. Игры 
проводились по олимпийской 
системе с выбыванием. На всех 
стадиях Кубка победители пар 
определялись по итогам одного 
матча. В матчах 1/8 и 1/4 фи-
нала хозяевами полей опреде-
лялись команды ниже рангом, 
в полуфинальных матчах - по 
наибольшей разности выездов, 
а финал проводился на ней-
тральной территории. В этот 
раз финалистов престижного 
областного футбольного турни-
ра принимал самарский стадион 
«Локомотив». В отличие от про-
шлогоднего розыгрыша, где в 
финале сошлись «Энергетик» из 
Похвистнева и «Сызрань-2003 - 
СШОР №2», на этот раз судьбу 
Кубка и золотых медалей реша-
ли две сельские команды - «Сер-
гиевск» и красноярский «Луч». 
Подобное обстоятельство, по 
мнению председателя федера-
ции футбола Сергиевского рай-
она Сергея Николаева, нельзя 
считать случайностью, потому 
что сельский футбол вышел на 
новый уровень и составляет до-
стойную конкуренцию город-
скому. «На мой взгляд, дело в 
конкуренции, которая выше 
как раз среди сельских команд. 
Я поясню. У нас проводятся 

В финале сошлись сельские клубы
Обладателем Кубка Самарской области по футболу-2024 стала команда «Сергиевск»

ЗАВЕршИЛИ ТУрНИрфутбол

ИрИНА зОбНИНА

сЕрГЕй НИКОЛАЕВ, 
председатель федерации футбола Сергиевского района

Наша команда никогда не поднималась на пьедестал 
почета до Кубка области-2024. Я считаю, что во многом 
этот успех стал возможен благодаря нашему тренерскому 
штабу во главе с Вячеславом Устиным. он не только создал 
конкурентоспособную команду, но и выстроил систему 
подготовки футболистов, начиная с юношей. Именно эта 
система позволила постепенно совершенствовать и методично 
повышать уровень мастерства футболистов нашей основной 
сергиевской команды. В прошлом году мы выиграли чемпионат 
области муниципальных команд, а в этом году - Кубок 
Самарской области, где участвовали не только муниципальные - 
сельские команды, но и городские. Поэтому я считаю, что это 
довольно серьезное достижение для сергиевского футбола. 

ВяЧЕсЛАВ УстИН,
тренер футбольной команды «Сергиевск»

В Кубке области обычно участвуют по большей части «города», 
но сейчас сельские команды в регионе значительно выросли 
по уровню, и поэтому их в этом году в турнире было уже 
намного больше. И для меня лично присутствие двух команд 
муниципальных районов в финале Кубка области - скорее 
закономерность происходящего процесса в региональном 
сельском футболе, чем случайность. Что касается «Сергиевска», 
то могу сказать, что от стадии к стадии турнира ребята 
становились сильнее, сплоченнее и увереннее. Для нас 
это первый финал в истории, до этого лучший результат 
был - 1/2 финала, и мы были готовы написать новую главу 
сергиевского футбола. Нам удалось. И, откровенно говоря, 
команда была настолько хорошо готова, что другого варианта, 
помимо выигрыша, у меня в голове не было.

Воспитанники самарской школы 
дзюдо отличились на Всероссийских 
соревнованиях «Памяти погибших со-
трудников Следственного комитета 
Российской Федерации и Героев спе-
циальной военной операции» и юни-
орских Всероссийских соревнованиях 
«Памяти М.Т. Калашникова на призы 
ВФСО «Трудовые резервы».

Всероссийский юношеский турнир 
по дзюдо, посвященный памяти по-
гибших сотрудников Следственного 
комитета РФ, прошел в Ульяновске. В 
соревнованиях приняли участие 153 
спортсмена из 16 регионов страны. Са-
марскую область представляли девять 
спортсменов. Лучший результат показал 
воспитанник самарского Центра дзюдо 
«Мужество» Захар Мирошников, кото-
рый стал бронзовым призером в весо-
вой категории 73+ кг. 

В общую копилку медали по виду 
спорта «дзюдо» в этом году внесли 12 са-
марцев, вернувшихся с наградами из 
Ижевска, где прошли Всероссийские 
соревнования «Памяти Михаила Ка-

лашникова на призы ВФСО «Трудовые 
резервы» среди юниоров и юниорок 
до 21 года. Четыре федеральных окру-
га России представляли 80 юниоров и 
32 юниорки. В составе сборной Самар-
ской области приехали 19 спортсменов, 
12 из них вернулись домой с медалями - 
четырьмя золотыми, тремя серебряны-
ми и пятью бронзовыми. Победителя-
ми стали Всеволод Киселев (в/к 66 кг), 
Алиса Сулейманова (в/к 44 кг), София 
Русакова (в/к 57 кг), Полина Ерькина 
(в/к 70 кг). Серебро завоевали в своих 
весовых категория Егор Драгомирецкий, 
Альберт Мирзоян, Екатерина Ушакова, 
бронзу - Семен Колмычков, Глеб Жда-
нов, Екатерина Данилкова, Наталья Ку-
зовчикова и Алена Зимина.

ИрИНА зОбНИНА

ДЗЮДо

Самарские дзюдоисты привезли медали 
из Ульяновска и Ижевска

Самарским пауэрлифтерам вновь не 
оказалось равных на чемпионате Рос-
сии по виду «спорт слепых», дисциплина 
«пауэрлифтинг-жим». Пауэрлифтинг-
жим - это отдельная дисциплина по жиму 
штанги лежа на горизонтальной скамье 
(выполняющий упражнение ложится на 
скамью, опускает гриф штанги до каса-
ния с грудью и поднимает до полного 
выпрямления в локтевом суставе). На 
чемпионате России, прошедшем в Ека-
теринбурге, за чемпионский титул со-
стязались 67 спортсменов (46 мужчин 
и 21 женщина) из 21 региона страны. 
Самарскую область представляли са-
мые титулованные пауэрлифтеры ре-
гиона - мастера спорта России Ирина 
Демасова и Петр Александров. Для обо-
их спортсменов этот страт стал вторым 
золотым. Оба выиграли чемпионат Рос-
сии по виду «спорт слепых», дисципли-
на «пауэрлифтинг», который прошел в 
апреле этого года. Демасова стала аб-
солютной чемпионкой России по пау-
эрлифтингу (силовое троеборье) в ка-
тегории до 90 кг. При этом в становой 

тяге воспитанница Петра Александрова 
установила рекорд России. «Главные со-
перники для нас - это штанга и мы сами. 
Хотелось бы еще лучше, и нам есть над 
чем работать», - сказала тогда Ирина 
пресс-службе Регионального отделе-
ния Всероссийской федерации спорта 
слепых в Самарской области. А сейчас 
подтвердила свои намерения стать луч-
шей, вновь выиграв абсолютный зачет. 
Выступая в категории до 90 кг, Ирина 
Демасова завоевала золото, установив 
рекорд России в жиме лежа - 123 кг. 
Петр Александров в этом сезоне также 
стал двукратным чемпионом России, 
выиграв в категории 100 кг с резуль-
татом 170 кг.

ИрИНА зОбНИНА

СПорТ СЛЕПыХ

Демасова и Александров подтвердили 
звания сильнейших пауэрлифтеров

два турнира. В первом - «Зем-
ский банк Чемпионат области» 
играют восемь муниципальных  
команд: Чапаевск, Тольятти, Но-
вокуйбышевск (две команды), 
Похвистнево, Кинель, Сызрань 
и Отрадный. А в областных со-
ревнованиях среди муниципаль-
ных районов, назовем их сель-
ский чемпионат, есть несколько 
лиг: Высшая, в которой играют 
12 команд, Первая с восемью и 
Юношеская с семью коллекти-
вами. И, по сути, получается, 
что «городские» варятся в соб-
ственном соку, тогда как у нас 
более конкурентное соперни-
чество, посредством которого 
команды постоянно совершен-
ствуют свое мастерство», - уве-
рен председатель федерации 
футбола Сергиевского района 
Сергей Николаев. 

Оба финалиста проделали не-
простой путь к очному поедин-
ку. «Изначально, как только уви-
дели свою сетку, понимали, что 
очень сложно будет добраться 
до финала, и вообще расценива-
ли этот турнир как тренировку 
по принципу «сколько пройдем, 
столько пройдем». Но аппетит 
приходит во время игры, и чем 
дальше мы продвигались, тем 
больше хотелось выиграть», - 
рассказал тренер «Луча» Алек-
сандр Самойлов. Его команда 
обыграла «Сызрань-2003» со 
счетом 3:1, «Чайку» - 3:0 и «Не-
фтяник» в полуфинале по серии 
послематчевых пенальти. «Весь 
матч «Нефтяник» играл с пози-
ции силы, а мы оборонялись. 
Проигрывали 3:1, но смогли 
переломить ход игры и сравнять 
счет к концу матча. Все выло-
жились полностью, без остатка. 
Во время серии 11-метровых 
при ударах у многих игроков 
сводило ноги. Это, наверное, 
главный показатель того, что 

это одна из самых тяжелых игр 
в жизни наших футболистов. И 
нам повезло, что мы выиграли 
эту серию пенальти», - отметил 
Самойлов.

Соперник красноярцев по 
финалу - «Сергиевск» - по ходу 
Кубка до решающего матча не 
пропустил ни одного мяча в свои 
ворота. Он прошел с одинаковым 
счетом 2:0 чапаевский «Луч» и 
«Кинель», а также большечер-
ниговскую «Нику» - 1:0.

Обе команды вышли на фи-
нальную игру изрядно моти-
вированные. В напряженном и 
драматичном матче красноярцы 
были в роли догоняющих. Про-
пустив два гола в первом тайме, 
«Луч» к перерыву проигрывал, - 
0:2. В стремлении переломить 
ход матча «Луч» во втором тай-
ме прижал к воротам соперни-
ка и мощно атаковал владения 
сергиевского голкипера Алек-
сандра Николаева. Две из атак 
завершилась голами. Сергиевск 
отвечал резкими и дерзкими вы-
падами к красноярской штраф-
ной, но третий мяч сергиевцы 
забили с пенальти. «В составе 
«Луча» собраны квалифициро-
ванные игроки, показывающие 
зрелищный футбол, с большим 
количеством атак. И именно 
красноярская команда забила 
больше всех мячей в областном 
чемпионате. До этого финально-
го матча мы на протяжении по-
следних сезонов никак не могли 
переиграть наших соперников. 
Даже в прошлом году, когда мы 
стали чемпионами области, мы 
проиграли «Лучу» оба матча по 
ходу чемпионата», - отметил тре-
нер «Сергиевска» Вячеслав Устин. 
Но в этот раз попытки сравнять 
счет у красноярцев успехом не 
увенчались, и впервые Кубок 
Самарской области с триумфом 
отправился в Сергиевск. 
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